
Неожиданное перемещение главы прави-
тельства Чечни Абубакара (Руслана) Эдельгериева 
из Грозного в Кремль — на должность советника 
президента по климату — кажется странной и не-
соизмеримой по полномочиям рокировкой лишь 
для людей, далеких от аппаратных игрищ. В ка-
бинетной иерархии правило «лучше быть головой 
собаки, чем хвостом льва» не действует. Здесь в 
чести именно принадлежность к прайду, а в каком 
качестве — не столь важно. Именно поэтому на-
значение премьер-министра советником кавказ-
ские аналитики называют «усилением влияния 
Кадырова в Кремле». 

Известно, что Эдельгериев не только земляк 
Рамзана Кадырова (оба родом из села Центорой), 
но еще и сын учительницы главы Чечни. Его мать, 
Вера Дерябина, дважды избиралась депутатом 
парламента ЧР. А самого Абубакара-Руслана 
в 2007-м в правительство пригласил лично Рам-
зан Кадыров, назначив его заместителем главы 
кабмина и министром сельского хозяйства. И это 
притом, что Эдельгериев образование получил 
в Краснодарском юридическом институте МВД 
по специальности юриспру-
денция и работал до этого в 
силовых структурах в Крас-
нодарском крае. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, лидер 

движения «Новая Россия», 
директор Института 
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«Я хочу отдать мужу 
свою почку. Помогите мне 
сделать это».

Марии Дубовцевой 26 
лет. Она с семьей живет в 
Краснодарском крае. У нее 
2,5-летняя дочка Аврора и 
пятимесячный сын Август.

А еще — муж с терми-
нальной, пятой стадией 
хронической болезни по-
чек. Он хочет жить, и она 
хочет жить вместе с ним. 
Ее почка ему подходит. Но 
российский закон не позво-
ляет ее отдать. 

Пересадка возможна 
только от родственников 
по крови. А она не кровная 
— жена.

Читайте 8-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

БЫЛА БЫ ТОЛЬКО ПОЧКА
Молодая женщина хочет отдать мужу свой орган. 

Но закон РФ не позволяет

УКУС  
НЕ СМЕРТЕЛЕН

УРУГВАЙ-
РОССИЯ:

Жила себе Наталья Немчинова и 
не думала, что в разгар чемпионата 
мира может снискать мировую сла-
ву. Девушка обрела популярность, 
когда ее заприметили иностранные 
фотографы на церемонии открытия 
мундиаля в Москве. Снимок горячей 
болельщицы в кокошнике облетел 
все зарубежные СМИ. Российский 
телеканал использовал изобра-
жение красотки в рекламе прямых 
трансляций ЧМ, а также при оформ-
лении своего сайта. А чуть позже 
пользователи Сети опознали в ней 
якобы знаменитую порнозвезду. 

И пошло-поехало. Журналисты 
раскопали биографию Натальи: 
теперь она предстала перед ауди-
торией не в качестве заядлой бо-
лельщицы, а как раскрепощенная 
ню-модель с большим опытом ра-
боты. Федеральный телеканал тут 
же удалил провокационный снимок 
с сайта. 

Мы встретились с Натальей на-
кануне матча российской сборной с 
Уругваем. Немчинова впервые рас-
сказала «МК» о своей жизни, которая 
оказалась гораздо прозаичнее.
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КТО ЗАЖИГАЕТ ПОРНОЗВЕЗДЫ
Наталья Немчинова: «Я искренне не понимаю,  

как моя безобидная фотография в кокошнике могла 
спровоцировать народ на чернуху»

«БРАТУ» КАДЫРОВА ДОВЕРИЛИ 
РОССИЙСКИЙ КЛИМАТ

СТРИЖЕНОВА 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛА 
РОЛЬ СВОИХ УСОВ  
В ЧЕМПИОНАТЕ 
Стриженова подключилась к 
флешмобу «Усы надежды». 
Екатерина не постеснялась 
показать себя усатой и 
написала: «Волнуюсь за 
наших ребят, хочу, чтобы 
победили (хотя ничья нас тоже 
устраивает, да и проигрыш не 
катастрофа)». 
Ранее к флешмобу прибег и 
Игорь Николаев, но, поскольку 
он сам по себе усат, особого 
эффекта это не возымело. 

«МЕХАНИЗМ 
ПРОТИВ МЕНЯ 

ЗАПУЩЕН»
Правозащитники 

навестили 
подозреваемую  

в шпионаже Карину 
Цуркан в СИЗО, где она 

сидит вместе  
с педофилом Айболитом

Очередным «шпионским» делом в 
современной России уже мало кого уди-
вишь. Если только в роли подозреваемых 
по статьям УК РФ «Шпионаж» или «Госиз-
мена» не выступают очень необычные пер-
сонажи. На прошлой неделе обществен-
ность потрясла новость об аресте члена 
правления компании «Интер РАО» Карины 
Цуркан. Но мало кто знает, что фактически 
одновременно в шпионаже заподозри-
ли... маньяка-педофила по кличке Айбо-
лит. Оба они сейчас в одном СИЗО. И если 
для Цуркан ее арест стал, мягко говоря, 
неприятной неожиданностью, то для Ай-
болита — спасением от участи, еще более 
страшной. Что происходит с этими двумя 
за решеткой? Правозащитники проверили 
условия содержания подозреваемых в 
шпионаже в легендарном московском 
изоляторе «Лефортово». 
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Наш спецкор 
Александр 
Покачуев 
передает  

из Самары

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна АН-
ТОНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Наталья СТЕЙНЕРТ и др.

РЕЧНЫЕ ПИРАТЫ ЛИШИЛИ 
ИЗОБРЕТАТЕЛЯ БУДУЩЕГО КОРАБЛЯ 

Известный московский 
изобретатель стал жертвой 
воров. Похитителям не при-
шлось ломать замки и лезть 
через заборы: собственность 
инженера хранилась под от-
крытым небом у небольшого 
острова на Москве-реке. 

Как стало известно «МК», 
изобретатель Александр 
Русецкий, прославивший-
ся благодаря своим экспе-
риментальным ветровым и 
волновым установкам, не-
давно обратился в полицию 
района Нагатинский Затон с 
заявлением о краже имуще-
ства — электрогенератора и 
железной арматуры. Пропа-
жу инженер оценил в 200 тыс. 
рублей, а также указал, что 
похищенное находилось на 
плавучих понтонах рядом с 
островом в Кожуховской бух-
те. Оказалось, что перевезти 
туда свое имущество Кулибин 
был вынужден после гибели 
его главной гордости (и по 
совместительству основной 
мастерской) — самодельного 
судна под названием «Крей-
сер мечты». Больше десяти 
лет необычное судно на пон-
тонах находилось на берегу 
Москвы-реки, неподалеку 
от 2-го Южнопортового про-
езда, однако в конце апреля 
этого года было разрушено 
по указу местных властей: 
те посчитали, что детище 
Русецкого — это просто бес-
хозные металлические кон-
струкции, которые к тому же 
мешают строительству моста. 
Опасаясь потерять уцелевшие 
после демонтажа судна вещи, 

инженер погрузил их на остав-
шиеся от «Крейсера» понтоны, 
а затем отплыл к небольшому 
острову в Кожуховской бухте. 
Там Александр продолжил ра-
боту: именно для нового изо-
бретения предназначались 
украденные злоумышленни-
ками арматура и генератор.

— Я уже начал работать над 
новым изобретением, — со-
крушается Александр, — это 
должно было быть судно но-
вой, компактной конструк-
ции — не такое гигантское, 
как раньше, хотя и по сходным 
технологиям. На нем плани-
ровалась установка рубки, 
ветровой энергоустановки с 
вертикально-осевым рото-
ром и волновой установки, 
способной работать даже на 
Москве-реке, где несколько 
раз в месяц бывают штормы и 
довольно приличные волны. 

Сейчас в «островном фи-
лиале» конструкторской ма-
стерской Русецкого доволь-
но беспорядочно хранятся 
принадлежащие ему строи-
тельные материалы, инстру-
менты, пустые бочки, кани-
стры и искореженные блоки 
пенопласта. Изобретатель 
постоянно гадает, чего еще 
он недосчитается, когда в 
очередной раз доплывет до 
своей новой «базы» — импро-
визированный склад никем 
не охраняется. Несмотря на 
это, мастер твердо намерен 
продолжать работу, а произо-
шедшие кражи намерен «ис-
пользовать» для того, чтобы 
привлечь внимание к гибели 
«Крейсера мечты».

ВЗЯТОЧНИК-РЕКОРДСМЕН 
ПОПРОБОВАЛ СЕБЯ В РОЛИ 
РЕЖИССЕРА ПОХИЩЕНИЯ 

После приговора отпусти-
ли на волю бизнесмена Дми-
трия Гончарука и его правую 
руку — управляющего Андрея 
Усачева, некогда уволенного 
из полиции за астрономиче-
скую взятку. Мужчин при-
знали виновными в инсце-
нировке похищения, целью 
которого было привлечение 
к уголовной ответственности 
бизнес-противника.

Как сообщал «МК», в июне 
2016 года сотрудники поли-
ции получили сообщение о 
якобы похищении коммер-
санта Дмитрия Гончару-
ка — звонок на 02 сделал 
управляющий. С его слов, 
неизвестные затолкали бос-
са в микроавтобус и увезли 
в неизвестном направлении, 
отстреливаясь от охраны 
(пули попали в забор). По-
хищение выглядело вполне 
правдоподобно, но, как вы-
яснилось, было срежисси-
ровано самим Гончаруком и 
Усачевым. Мужчины приду-
мали хитроумный план, что-
бы бросить тень на конкурен-
та — генерального директора 
компании по продаже земли. 
Они заранее сняли помеще-
ние, принадлежащее этой 
компании, где якобы удержи-
вали пленника. Автомобиль, 
на котором увозили «залож-
ника», был схож с иномаркой 
конкурента. Место нападе-
ния выбрали под обзором 
видеокамер.

Когда Гончарука вскоре 
освободили полицейские 
(в тот момент на его голо-
ве была черная футболка, а 
руки связаны строительным 
хомутом), он лично написал 
заявление о преступлении. 
В качестве основного по-
дозреваемого был указан 
конкурент.

Сам Гончарук родом из 

Орловской области, воз-
главлял ООО «Капитал-
Строй» (сфера деятель-
ности — проектирование и 
возведение зданий). А в 2014 
году с женой и двумя детьми 
перебрался в Московский 
регион — продвигать биз-
нес. Коммерсант приобрел 
нежилые помещения, где 
управляющим был Андрей 
Усачев, бывший сотрудник 
УВД по Южному округу, по-
павшийся в 2009 году на ре-
кордной взятке (вымогал 120 
млн рублей у бизнесменов, 
но в итоге согласился на 27 
млн). Позже Усачева освобо-
дили условно-досрочно. 

К а к  с ч и т а е т  э к с -
подчиненный Гончарука 
из Орловской области, на 
криминальный путь в биз-
несе бывшего шефа толкнул 
именно Усачев.

— Ранее у Гончарука хо-
рошо работал мозг. Он про-
считывал отличные много-
ходовки и добивался успеха 
честным путем, — пояснил 
он.

Следователи обвинили 
Гончарука по статье 306 УК 
(«Заведомо ложный донос 
с искусственным созданием 
доказательств обвинения»), 
а Усачева по статье 307 УК 
(«Заведомо ложные пока-
зания, соединенные с обви-
нением лица в совершении 
тяжкого или особо тяжкого 
преступления»). Вину они 
не признали, продолжали 
настаивать на своей прав-
де. Служители Фемиды из 
Преображенского районного 
суда назначили обоим на-
казание — 2 года лишения 
свободы. Мосгорсуд оставил 
приговор без изменений. С 
учетом времени нахождения 
в СИЗО коммерсанта и его 
подчиненного освободили.

ЁШКИНОМУ КОТУ НЕ СУЖДЕНО СТАТЬ БРЕНДОМ
Регистрировать в качестве 

брендов слова «примус», 
«граммофон» и «халява» пла-
нирует запретить Роспатент. 
Кроме того, бизнесменам не 
удастся сделать своим брен-
дом треугольник или картин-
ку с изображением вилки и 
ножа. Об этом говорится в 
проекте, разработанном в 
ведомстве.

В документе перечислены 
слова и фразы, которым ни-
когда не суждено оказаться 
на этикетках и в рекламных 
роликах. В первую очередь 
это выражения, способные 
вызвать чувство неприязни 
или отвращения, в черный 
список, например, попали 
такие словечки, как «ирод» 

и «мразь». Также чиновникам 
рекомендовано отправлять 
на доработку такие шедевры 
рекламщиков, которые соз-
дают у покупателей непра-
вильные ассоциации. В ка-
честве примера Роспатент 
приводит несостоявшиеся 
бренды водки и пива «Свежая 
головушка» и «Долгожитель». 
По мнению авторов докумен-
та, из-за таких названий по-
требитель может решить, что 
алкоголь — залог здоровья. 
Более того, не получится за-
патентовать водку «Испове-
дальная» из-за ассоциаций 
горячительного напитка с 
религией. Еще в стоп-лист 
патентного ведомства по-
пали «ёшкин кот» и «халява». 

Такие названия, по мнению 
чиновников, противоре-
чат нормам морали. Кроме 
того, как сказано в проек-
те, не должны становиться 
брендами слишком простые 
графические картинки: изо-
бражение круга, квадрата и 
других геометрических фи-
гур. Наконец, в регистрации 
будет отказано бизнесмену, 
который попытается при-
своить изображение чаши со 
змеей и вилки с ножом. По-
добные рисунки, как поясня-
ют в ведомстве, для простого 
потребителя ассоциируются 
с любыми аптеками и обще-
питом. А значит, не позволят 
индивидуализировать кон-
кретный товар или услугу.

НАСИЛЬНИКИ ДОБЫВАЛИ МИЛЛИОНЫ РАСКАЛЕННОЙ 
ВИЛКОЙ

Жестокой сексуальной пыт-
ке подвергли 41-летнюю жен-
щину двое вымогателей в ночь 
на 22 июня в одном из поселе-
ний Новой Москвы. Во время 
экзекуции мужчины исполь-
зовали раскаленную вилку. 
Дама сбежала под утро, когда 
насильников сморил сон.

Как стало известно «МК», 
жертвой злодеев стала про-
давец Ирина (все имена изме-
нены), приехавшая погостить 
к подруге Ольге в Московский 
регион из глубинки. В родном 
городе Ирина трудится по гра-
фику два через два, и 20 июня, 
закончив работу, села на ав-
тобус до Москвы. С подругой, 
которая встречала Ирину на 
вокзале, она познакомилась 
год назад в соцсети. Женщины 
стали общаться и проводить 
совместно время. Ольга ро-
дом из Твери, многодетная 
мать (у женщины четыре ре-
бенка, младшему полтора 
года).

Женщины приехали в съем-
ную квартиру в Новой Москве 
(это жилище арендовала 
другая приятельница Ири-
ны). Вечером 21 июня дома 
оставалась одна Ирина, как 

вдруг в дверь постучались 
двое мужчин (им по 30 лет, 
они местные жители, знако-
мые Ольги). Ирина без дурных 
предчувствий открыла дверь. 
Вместо приветствия граждане 
ударили даму бутылкой по го-
лове, а потом приступили к ис-
тязаниям. Позже выяснилось: 
Ольга сказала мужчинам, что 
Ирина якобы провела некую 
сделку по купле-продаже не-
движимости и на руках у нее 
25 млн рублей. Незнакомцы 
потребовали отдать эти день-
ги.

Между тем Ирина из бедной 
семьи, живет в одном доме с 
мамой, братом и его детьми. 
Семья погрязла в долгах (в 
настоящее время задолжен-
ность 80 тыс. рублей), и брат 
даже продал машину, чтобы 
рассчитаться с кредитора-
ми. 

Однако мужчины не верили 
словам Ирины. Они по очереди 
ее изнасиловали, принудили к 
оральному сексу, а потом рас-
калили вилку и стали прижи-
гать половые органы. Позже в 
ход пошли расческа и пласти-
ковая бутылка. В перерывах 
между истязаниями Ирина 

писали СМС маме — мол, по-
могите, меня избивают, нужно 
срочно перечислить 50 тыс. 
рублей. Ольга (скорее всего, 
она причастна к преступле-
нию) скинула родным Ирины 
номер карты, те отправили 
деньги, которые заняли у со-
седей. Но Ирину так и не от-
пустили. 

Из плена она убежала сама, 
когда негодяи заснули. Дама 
прямиком отправилась в 
Следственный комитет. По 
словам мамы пострадавшей, 
следователь-женщина на-
столько сочувствовала Ирине, 
что сама вызвала экстренную 
помощь и отправилась с по-
терпевшей в медучреждение. 
У Ирины тяжелые разрывы 
внутренних органов, ее госпи-
тализировали. А насильников 
задержали. Оба они ранее су-
димы — один за умышленное 
причинение среднего вреда 
здоровью, второй — по статье 
«Похищение или повреждение 
документов, штампов, печа-
тей...» Ольгу после первого 
допроса отпустили, но, воз-
можно, ей также предъявят 
обвинения после сбора до-
казательной базы.

ВОДИТЕЛЬ МАРШРУТКИ ПРИВЕЗ 
МАЛЕНЬКОГО ПАССАЖИРА  

НА ТОТ СВЕТ 

Халатность водителя марш-
рутки, раньше времени вые-
хавшего с остановки, привела 
к трагической смерти трех-
летнего мальчугана в подмо-
сковном Ногинске. Ребенок 
возвращался со старшим бра-
том домой после стрижки у 
матери на работе. 

Как стало известно «МК», 
маленький Виталий (все име-
на изменены) с 19-летним 
братом Сергеем воспиты-
вался в семье 44-летнего 
машиниста экскаватора и 42-
летней владелицы салона 
красоты. Для женщины это 
уже второй брак — от первого 
остался Сергей. 22 июня, ког-
да отец был на работе, мама 
решила постричь младшего 
сынишку. Женщина позвони-
ла старшему и сказала, чтобы 
он привез малыша к ней в са-
лон красоты. После того как 
дело было сделано, Сергей 
и Виталик сели в маршрутку 
и поехали к своему дому. На 
остановке «Районный дом 
культуры» Сергей взял бра-
тишку за руку и стал выхо-
дить из салона. Неожиданно 
для пассажиров микроавто-
бус взвизгнул тормозами и 

сорвался с места. Это слу-
чилось как раз в тот момент, 
когда ноги малыша еще на-
ходились на подножке транс-
портного средства. Виталика 
затянуло под маршрутку и 
протащило несколько метров 
по асфальту. Приехавшие 
буквально через 10 минут 
врачи «скорой помощи» стали 
проводить реанимационные 
мероприятия. После осмо-
тра медики констатировали 
у ребенка тяжелую травмы 
головы, в частности перелом 
основания черепа, а также 
перелом правой ключицы. 
Малыш скончался через 
15 минут после ДТП в машине 
медиков, не приходя в созна-
ние. Возбуждено уголовное 
дело по статье «Нарушение 
правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных 
средств», водителя маршрут-
ного такси задержали. Им 
оказался 45-летний житель 
Дербента Наджаф Наджафов. 
Сейчас он находится в изо-
ляторе временного содер-
жания. Ему грозит до 9 лет 
лишения свободы. Шофер в 
свое оправдание заявил, что 
не заметил ребенка.
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«Крейсер мечты» в свои лучшие годы.

«Мы проиграли битву, 
но не войну». Эту фразу, 
ставшую классикой, про-
изнес в свое время фран-
цузский генерал Шарль де 
Голль, будущий президент 
страны. Вот и сейчас сбор-
ная России по футболу, по-
лучив от команды Уругвая 
три болезненных укуса (да 
простит нас топ-звезда 
команды Луис Суарес: 4 
года назад он был пойман 
на запрещенном в футболе 
приеме), с чемпионатом 
мира и не думает про-
щаться. Второе место в 
группе — свершившийся 
факт.  Да, игра в Самаре 
стала очень сложной: то 
ли жуткая жара сыграла 
на стороне первых в исто-
рии чемпионов мира, то ли 
российская команда уже 
целенаправленно гото-
вится к 1/8 финала, не от-
влекаясь на мысли: с кем 
ей выгоднее там встре-
титься. Еще есть хорошая 
новость: наша команда бу-
дет играть на московском 
стадионе «Лужники». Так 
привычнее.    

Читайте 6-ю стр.ap
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2 БЕГЛЫХ 
ОЛИГАРХОВ 
ПРИЮТЯТ 
НА ОСТРОВЕ 
РУССКОМ
Наша страна создает 
собственный налоговый рай
В стенах Госдумы началось обсужде-
ние законопроекта о создании в России 
собственных налоговых офшоров. Как 
полагают представители власти, в них 
смогут укрыть свои капиталы отече-
ственные бизнесмены, пострадавшие 
от американских санкций. Налоговый 
рай будет располагаться, как и принято 
в мире, на островах — Русском в При-
морье и Октябрьском в Калининграде. 
Эксперты не уверены, что большинство 
наших предпринимателей воспользу-
ются такой возможностью и вернут в 
Россию свои зарубежные накопления. 

Налоговые офшоры предполагается орга-
низовать в рамках поддержки российских ком-
паний, попавших в санкционные списки США. 
Соответствующее поручение премьер Дмитрий 
Медведев дал еще предыдущему составу прави-
тельства в начале апреля. По его словам, меры 
должны затронуть металлургов, энергетический 
сектор и ОПК.

Разработка программы поддержки началась 
спустя считаные дни после объявления Вашинг-
тоном очередного санкционного списка россий-
ских бизнесменов, в связи с чем котировки ряда 
зарубежных компаний, принадлежавших нашим 
предпринимателям, за несколько дней упали сум-
марно на $12 млрд. Пострадал и отечественный 
фондовый рынок — падение индексов Мосбиржи и 
РТС составило в среднем 10%. Чуть позже бизнес-
мены из черного списка США стали сталкиваться с 
еще большими проблемами: с подачи Вашингтона 
были заблокированы счета нескольких миллиар-
деров, входящих в рейтинг Forbes.

В ответ на такую атаку чиновники подгото-
вили пакет законопроектов, предполагающих, 
в частности, создание внутренних офшоров на 
островах Русском и Октябрьском. Здесь планиру-
ется образовать специальные административные 
районы, резиденты которых получат различные 
преференции: ускоренную регистрацию, осво-
бождение от налогов по прибыли зарубежных 
«дочек», льготы по дивидендам, более мягкие 
условия валютного контроля. По замыслу раз-
работчиков, преференции мотивируют крупные 
зарубежные холдинги, принадлежащие отече-
ственным бизнесменам, попавшим под амери-
канские санкции, сменить свою «прописку» на 
российскую.

По мнению главы финансового комитета 
Госдумы Анатолия Аксакова, создание внутрен-
них офшоров продиктовано геополитическими 
обстоятельствами, с которыми отечественным 
компаниям приходится сталкиваться на между-
народном рынке. «Вашингтон давно дает понять, 
что будет усиливать преследование россий-
ских бизнесменов везде, куда может дотянуться 
длинная рука госдепа. Офшоры — это не только 
экономия на фискальных выплатах, но и условия 
анонимности хранения сбережений. В традици-
онном зарубежном налоговом раю становится 
небезопасно, поэтому есть уверенность, что наши 
бизнесмены воспользуются предоставленным 
шансом и вернут часть зарубежных средств», — 
отмечает депутат.

Между тем, как полагает финансовый ана-
литик FxPro Александр Купцикевич, далеко не 
все государственные инструменты по поддержке 
страдающих от санкций олигархов оказались 
успешными и стимулировали приток капитала. 
Например, инвесторы не спешат покупать каз-
начейские облигации РФ. Миллиардеры всерьез 
опасаются, что в обмен государство потребует 
вливаний в неэффективные проекты. Предприни-
матели избегают прямого участия государства в 
бизнесе и отказываются инвестировать регионы, 
отдаленные от рынков сбыта. По оценке между-
народной организации Global Witness, объем 
средств россиян, сосредоточенных за рубежом, в 
частности в офшорах, составляет 34 млрд фунтов 
стерлингов. Многие отечественные бизнесмены 
обладают паспортами других стран и давно дис-
танцировались от российской власти. «В связи 
с этим потенциал новых обещаний чиновников, 
скорее всего, на 80–90% останется неиспользо-
ванным», — отмечает Купцикевич.

Еще более критично настроен глава анали-
тического департамента «Альпари» Александр 
Разуваев, считающий, что внутренние офшоры — 
порочная инициатива. За оптимизацию налогов 
в таких зонах в свое время пострадал ЮКОС, на-
поминает эксперт. «Понятно, что из-за санкций у 
бизнеса проблемы, но решать их за счет бюджета, 
то есть простых россиян, неправильно. Олигархи 
должны быть патриотами и вернуть деньги в 
Россию без налоговых льгот», — полагает анали-
тик. Чтобы уберечься от конфискации активов в 
Великобритании и США, он советует российским 
бизнесменам избавиться от зарубежных счетов 
и скупать биткоины, так как зарубежные банки не 
могут блокировать транзакции в криптовалюте. 
Можно также покупать акции российских пред-
приятий, которые располагают значительными 
фондами и денежными потоками, полагает экс-
перт, но добавляет, что надеяться на такое раз-
витие событий — это утопия.

Николай МАКЕЕВ.

c 1-й стр.
Если после полиции он справился 
сначала с аграрным сектором, а 
затем и вообще с экономикой Че-
ченской Республики, то с ситуа-

цией с климатом как-нибудь разберется.
Тут важно другое. По слухам, появление 

Эдельгериева в Администрации Президента РФ 
произошло по настоятельной просьбе главы Чеч-
ни. Поскольку к тому времени лишь должность 
советника по климату находилась под вопросом 
по причине солидного возраста Александра 
Бедрицкого, занимавшего этот пост с 2009 года, 
креатуре Кадырова и предложили это место. 
Таким образом, у Рамзана Ахматовича, называю-
щего Абубакара своим братом, появится свой 
человек в Кремле. Политолог Аббас Галлямов 
считает, что назначение Эдельгериева откроет 
перед ним новые возможности. «Для него это 
хороший вариант. Статус высокий, а достаточно 
неопределенный круг тем, в которые он может 
вмешиваться, позволит ему быть на связи с по-
ловиной ключевых ведомств: Минпромторгом, 
Минэкологии, Минэнерго, МЧС, Ростехнадзором, 
Росприроднадзором и др. Это хороший задел 
для лоббизма», — сказал «МК» эксперт. 

С этим мнением согласен политолог Ми-
хаил Виноградов. Он считает, что это хороший 
статус, раскрывающий многие двери, а даль-
ше только от Эдельгериева зависит, «будет ли 
он предпринимать какие-то действия, или это 
будет статус сам по себе, как это происходит 
у бывшего главы Дагестана Магомедсалама 

Магомедова, который не сильно заметен в Ад-
министрации Президента». 

Правда, не все эксперты такого же мнения. 
Политолог Руслан Мартагов полагает: «Это 
назначение, по сути дела, никуда и ни о чем. 
Я думаю, что Кадыров сделал это, чтобы освобо-
дить места для перестановок во власти. Таким 
образом, освободилось место премьера, мэра 
Грозного и так далее. Эдельгериев в хороших 
отношениях с главой Чечни, и ему устроили 
своеобразную почетную отставку. Есть еще 
конспирологическая теория, которую я не раз-
деляю, о том, что Эдельгериева готовят на место 
Кадырова в будущем. Однако этому противоре-
чит тот факт, что бывший советник президента 
по климату за столько лет работы мог ни разу 
не встретиться с российским президентом». 
Ведущий эксперт Центра политических техноло-
гий Алексей Макаркин полагает: «Эдельгериев 
станет некоторой связью между Кремлем и 
Чечней. Известно, что отношения российского 
президента и главы Чечни строятся на персо-
нальном факторе, который является уникальным 
для регионов. Так, Кадыров мог дать понять, что 
хочет решать какие-то вопросы оперативней. 
Еще один момент — Магомедсалам Магомедов, 
который также находится в АП. Соответственно, 
на символическом уровне в Администрации 
теперь будет два представителя Северного 
Кавказа, что может считаться значимым для 
этого федерального округа».

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Оппозиционеру продлили на 
год испытательный срок по 
делу «Кировлеса» 
Федеральная служба наказаний по-
требовала продлить оппозиционеру 
Алексею Навальному испытательный 
срок. Дело должны были рассматри-
вать в Симоновском суде неделю на-
зад, но тогда еще Навальный отбывал 
30 суток административного ареста за 
организацию акции «Он нам не царь» — 
и процесс решили отложить. Утром 
судного дня Алексей Навальный как ни 
в чем не бывало явился на назначенное 
заседание, но события, которые про-
исходили после, озадачили не только 
самого оппозиционера, но и сторонних 
наблюдателей.

Началось с того, что один из адвокатов, 
обычно представляющих Навального в суде, 
Оксана Михайлова, заболела и не смогла явить-
ся в суд. На электронную почту ведомства она 
отправила ходатайство, чтобы отложить дело. 
Вероятно, суд должны были бы снова перенести, 
но у его работников был совсем иной взгляд на 
то, как провести ближайшие несколько часов.

Приставы приказали открыть запертый 
снаружи на ключ зал заседаний, и, к недоуме-
нию Навального и окружающих, оказалось, что 
внутри сидит какая-то женщина.

«Вы что, здесь живете?» — поинтересовал-
ся опешивший оппозиционер.

Как выяснилось, женщина, которую зачем-
то заперли в судебном помещении, — госу-
дарственный защитник, которого назначил На-
вальному суд. Почему она оказалась в таком 
странном положении, как будто судья опасалась, 
что она убежит? На этот вопрос так никто и не 
ответил.

На этом странности не закончились. Раз 
суд заранее выделил адвоката, еще и поза-
ботился о том, чтобы та оказалась на месте 
к началу заседания, значит, ходатайство о 

переносе заседания Михайловой представи-
тели власти видели. Но признавать наличие 
этого ходатайства поначалу они категорически 
отказывались. 

Потом со скрипом оно все же было рас-
смотрено — и «полученные в нем сведения» 
отправились проверять на два часа. В итоге 
судья Светлана Туманова отказала в отводе 
адвоката по назначению и переносе заседания. 
Аргументы сводились к тому, что раз Михайлова 
на амбулаторном лечении, а не в больнице, то и 
до суда уж могла бы как-нибудь дойти. «МК» не 
удалось связаться с Михайловой и выяснить, 
чем именно она болеет, но можно предположить, 
сколько серьезных инфекционных заболеваний 
предусматривает амбулаторное лечение. 

В итоге на сторону Навального встал даже 
прокурор: по мнению обвинителя, заседание 
нужно было отложить, но Туманова осталась 
непреклонной.

Навальный заявил, что отказывается от 
государственного защитника, а на предложение 
защищать себя самому ответил, что недоста-
точно хорошо знает Уголовно-процессуальный 
кодекс. То, что произошло дальше, лаконично 
описал в своем Твиттере сам Навальный:

«Вау, такого я еще не видел. Требую от на-
значенного судом адвоката покинуть зал, она 
сама поддерживает и хочет покинуть зал. Судья 
отказывает. Не разрешает адвокату покинуть зал 
и обязывает его представлять мои интересы».

По крайней мере после препирательства 
судьи и несчастного адвоката становится по-
нятно, почему женщину с утра пораньше заперли 
в зале заседаний.

В итоге процесс продолжился. Симоновский 
суд рассмотрел ходатайство ФСИН о продлении 
Навальному испытательного срока, а заодно 
просьбу ведомства обязать его являться к ним 
не дважды, а четыре раза в месяц. Напомним, 
оппозиционер отбывает условное наказание по 
делу «Кировлеса». Он и предприниматель Петр 
Офицеров в 2017 году были повторно признаны 
виновными в хищениях и осуждены на пять лет 
условно. Обоим установили испытательный срок 
в полтора года. 

По словам адвоката Дмитрия Аграновского, 
продление испытательного срока чревато тем, 
что при двух административных правонарушени-
ях условный срок можно заменить на реальный. 
Впрочем, тут нельзя не отметить, что Навального 
эта участь до сих пор упорно обходила стороной. 
Сколько бы «административок» он ни совершал, 
условное наказание в реальное не переходит. 
Для объяснения этого выдвигают две версии: 
сторонники Навального и он сам утверждают, 
что власть боится сажать его в тюрьму, опасаясь 
массовых протестов и новых санкций Запада, а 
часть критиков оппозиционера считает, что вла-
сти Навальный на свободе выгоден, поскольку 
он оттягивает на себя протестующих, а реальной 
угрозы не несет.

Что касается больничного Михайловой и на-
значения госзащитника, Аграновский отмечает, 
что тут действуют другие правила.

«По Уголовно-процессуальному кодексу 
в течение пяти суток можно ждать адвоката, 
можно и отменить. Но если адвокат отсутствует 
дольше, то предоставляют другого», — утверж-
дает он. 

Адвокат Навального отсутствовала лишь на 
одном заседании. Но судья решила не только 
отказать в ходатайстве об отводе, но и продлить 
испытательный срок.

Последней пикантной деталью стало то, что 
еще до выхода судьи из совещательной комнаты 
на информационном табло Симоновского суда 
появилась информация о том, что решение не 
в пользу Навального принято.

Анастасия РОДИОНОВА,
Полина ОНИЩЕНКО.

Плохие дороги и российская 
военная мощь обрекают войска 
альянса на гибель
Натовские генералы продолжают пугать 
сами себя и европейскую обществен-
ность. В этот раз панику у них вызвали 
плохая инфраструктура Восточной 
Европы и постоянно растущая военная 
мощь России. Якобы все это обрекает 
на неудачу любые попытки защитить 
страны Балтии от огромного соседа, то 
есть от России. Масла в огонь подлила 
Washington Post, опубликовав очеред-
ной отчет Пентагона. «Вероятная война с 
Россией будет проиграна еще в началь-
ной фазе из-за нехватки войск и плохих 
дорог», — звучит как приговор со страниц 
авторитетного издания.

И все же пехоту и технику с натовскими эмбле-
мами продолжают сгонять в Польшу и Прибалтику, 

поближе к российской границе. Теперь там прочно 
встала группировка в 15 тысяч человек. Корреспон-
дент «МК» попытался выяснить, сколько людских 
ресурсов необходимо НАТО, чтобы противостоять 
мифическому удару России в Прибалтике.

Страны НАТО очень боятся за Восточную Ев-
ропу. За три года войска НАТО в Польше, Румынии и 
Болгарии выросли с двух до 10 тысяч бойцов. Осо-
бую дрожь вызывает Прибалтика — туда тянутся 
военные эшелоны из Хорватии, Чехии, Дании. Но 
прибалтийские политики истерят — агрессивный 
сосед уже изготовился к удару. Потому на «низком 
старте» группировка в несколько тысяч «штыков» 
и сотня единиц бронетехники на перронах Фран-
ции и Германии. Причина готовящихся перебро-
сок проста: натовский генералитет уверен, что 
именно Латвия, Литва и Эстония фигурируют на 
русских картах в качестве первостепенной цели 
для удара. 

По мнению военного эксперта Олега Жел-
тоножко, относить Прибалтику к желанной для 
захвата Россией территории «откровенная глу-
пость». Но даже если представить, что на земле 

прибалтийских республик развернется полноцен-
ный «театр боевых действий» (ТВД), то ситуация 
для НАТО будет плачевной.

— Современных 10–15 тысяч бойцов надолго 
не хватит. Такую группировку даже во фронт не 
развернешь — войск очень мало. Такая числен-
ность подходит скорее на какую-то локальную 
операцию, — заявил Олег Желтоножко.

Уместно вспомнить опыт Великой Отече-
ственной, когда группировка в полмиллиона 
немецких солдат противостояла в Прибалтике 
Красной армии. Правда, противостояла недолго, 
первый же удар рассек германский фронт — и вер-
махт посыпался: деморализованные ужасающими 
потерями немцы бежали до самого Берлина. Те, кто 
не смог бежать, были заперты в котле в Курляндии 
без надежды на спасение.

Не такого ли сценария опасаются в штабах 
НАТО? Если командование альянса решится на 
дальнейшее крупное усиление своих войск в При-
балтике, то европейских и североамериканских 
генералов ждет разочарование. Даже если по-
ставить «под ружье» десятки тысяч турок, фран-
цузов и немцев, в горнило войны бросить их не 
получится. 

Ведь логистика Восточной Европы для за-
падных генералов тот еще гордиев узел. 

«Узкие, часто разбитые дороги, негодные 
для проезда тяжелой военной техники мосты и 
«неправильные» железные дороги — все это не 
позволит оперативно доставить войска к предпо-
лагаемому театру военных действий», — говорится 
в недавнем отчете Пентагона.

В тексте документа прямо указано: со времен 
Варшавского договора серьезных реконструкций 
дорожной инфраструктуры в восточноевропейских 
странах не было. В случае «горячего конфликта» 
эшелоны с войсками просто завязнут — и условная 
передовая получит подкрепление в лучшем случае 
через месяц-два. 

Перебрасывать войска самолетами НАТО 
тоже не с руки. Тяжелый транспортник типа С-5 
Galaxy, Boeing C-17 и Airbus 400M сможет взять на 
борт от 100 до 300 солдат и до двух-трех броне-
транспортеров максимум. Несложно подсчитать, 
что воздухом перевозить крупный армейский 
контингент Североатлантический альянс будет 
больше года. И это еще без помощи российской 
ПВО. Не поможет и отмена всех гражданских 
рейсов в угоду военным крылатым извозчикам. 
Плюсуем сюда и фактор аэродромов: далеко не 
все «взлетки» в Прибалтике готовы принимать 
тяжелый «Гэлакси» или Airbus 400M.

Однако военные эксперты уверены — вряд 
ли кто-то сегодня решится на столкновение «лоб 
в лоб» ради мнимого Сувалкинского коридора или 
выхода к Неману.

— Это настоящее самоубийство для всех, 
— добавляет военный эксперт Олег Желтоножко. 
— Группировка в сто, двести или в полмиллиона 
человек в камерной даже по европейским меркам 
Прибалтике — скорее не средство сдерживания, 
а прекрасная мишень. Современная война такова, 
что сконцентрированные в одном месте войска 
будут буквально истекать кровью.

Максим КИСЛЯКОВ.

ДЛЯ ЗАЩИТЫ ПРИБАЛТИКИ НАТО 
НУЖНЫ МИЛЛИОНЫ СОЛДАТ

Бывший советник по климату 
Александр БЕДРИЦКИЙ, 
руководитель Росгидромета с 1993 
по 2009 год, президент Всемирной 
метеорологической организации 
(ВМО). 

«БРАТУ» КАДЫРОВА ДОВЕРИЛИ 
РОССИЙСКИЙ КЛИМАТ

Нынешний советник по климату 
Абубакар ЭДЕЛЬГЕРИЕВ, юрист, 
сотрудник органов МВД, экс-министр 
сельского хозяйства Чечни и экс-
премьер-министр республики.

Зачем нужна должность советника 
президента, курирующего вопросы 

климата
Комментирует заведующий отделом 
исследования климатических процес-
сов Института физики атмосферы им. 
А.М.Обухова РАН академик РАН Игорь 
МОХОВ:

— Раньше вопросами климата ведала 
специальная межведомственная комис-
сия, в последние годы, когда мы наблюда-
ем глобальное потепление и связанный с 
этим рост политических дебатов, нужно все 
время держать руку на пульсе по одной из 
ключевых проблем XXI века. Нужен человек, 
который адекватно оценивает и курирует 
весь комплекс вопросов, участвует в об-
суждениях самых высоких международных 
форматов.

Должность советника президента по 
климату предполагает современное знание 
и понимание сложнейшей проблемы. Это 
главное лицо, которое должно адекватно 
информировать президента не только о 
текущих событиях в мире в области кли-
мата, но и давать экспертные оценки воз-
можных тенденций. Глава страны должен 
правильно оценивать роль естественных и 
антропогенных факторов, «вклад» России в 
глобальное потепление. Это нужно для того, 
чтобы России правильно выбирать путь, 
заранее прогнозировать возможные между-
народные требования типа Монреальского 
протокола, когда мы ратифицировали отказ 
от использования фреона в холодильных 
установках. Это была первая проблема в 
области окружающей среды, которая была 
поднята на международном уровне. Наша 
промышленность должна была экстренно 
перестраиваться, и, конечно, страна ощу-
тимо потеряла в то время в экономическом 
плане.

По словам Мохова, советник по климату 
должен понимать степень антропогенного 
вклада в глобальное потепление и есте-
ственных процессов потепления, связанных 
с циркуляцией атмосферы. К примеру, сей-
час существует мнение, что естественная 
циркуляция, приводящая к разрушению озо-
на, наблюдается именно в Антарктике в ве-
сеннее время и через несколько десятилетий 
процесс должен прекратиться. Но эта вер-
сия пока неоднозначна, некоторый уровень 
неопределенности остается. Надо на каждом 
отрезке времени грамотно сопоставлять 
два важных фактора. Если на межгодовом 
или десятилетнем уровне — там основную 
роль играет только естественная изменчи-
вость, а вот если мы смотрим на несколько 
десятилетий вперед, надо прибавлять роль 
антропогенного фактора. Безусловно, надо 
учитывать, что Россия — нефте- и газодобы-
вающая страна и на ближайшие годы нам не 
надо ограничивать добычу углеводородов. 
Но в будущем роль «зеленых» технологий 
будет возрастать, они будут более дееспо-
собными, значит, надо заранее развивать 
новые технологии, чтобы не остаться позади 
всего мира. 

Беседовала Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ГОСЗАЩИТНИКА НАВАЛЬНОГО 
ЗАПЕРЛИ В ЗАЛЕ СУДА
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Специалисты из Мичиганского университета разработали самый маленький 
компьютер в мире. Его размеры по каждому из трех измерений составляют при-

мерно 0,3 мм. Рисовое зернышко по сравнению с ним кажется огромным. В создании уль-
трамаленького компьютера приняли участие американские и японские специалисты. 
Устройство может, к примеру, с высокой точностью измерять температуру окружающей 
среды, способно получать энергию из света. Ученые считают, что такой микрокомпьютер 
мог бы найти применение в медицине, биологических и биохимических исследованиях 
и т.д.

КАДР

ОТДЫХ

ШОК

СЕСТРЫ-МАЛЫШКИ ПОГИБЛИ В РАСКАЛЕННОМ АВТОМОБИЛЕ

В Российской армии 
вскоре появится новая 
парадная форма одежды. 
Ее опробовали офицеры и 
генералы на парадах в честь 
Дня Победы в 2017 и 2018 
годах. Форма очень похожа на 
ту, в которой шли советские 
воины по Красной площади на 
Параде Победы в июне 1945 
года. Как рассказал «МК» ис-
точник в военном ведомстве, 
инициатором введения новой 

«парадки» стал министр 
обороны РФ Сергей Шойгу. 
Глава военного ведомства 
считает, что таким образом 
проявляется преемствен-
ность поколений защитников 
Отечества и сохраняются тра-
диции Русской и Советской 
армий. Сухопутные войска 
будут щеголять в кителях с 
воротником-стойкой цвета 
морской волны, офицеры 
ВКС — в синих мундирах, а 

флотские офицеры — в чер-
ных. Главной деталью новой 
формы стал жесткий стоячий 
воротничок, расшитый зо-
лотыми петлицами, которые 
прозвали в армии «катушкой». 
На форме флотских офицеров 
вместо «катушек» появится 
якорь. 
По словам источника «МК», 
в войска новые комплекты 
будут поступать централи-
зованно. «Не будет такого, 
что сначала в нее полно-
стью переоденут какие-то 
отдельные части. Форма 
планово будет поступать во 
все округа», — отметил он. 
Пока неизвестно, когда ар-
мию полностью переведут на 
новую «парадку». Возможно, 
это произойдет в ближайшие 
два года. Известно лишь то, 
что новые комплекты будут 
несколько дороже старой 
парадной формы из-за осо-
бенностей шитья. 

Страшная трагедия разы-
гралась 23 июня в Ростове-
на-Дону: две девочки, 
запертые в автомобиле, 
погибли от теплового 
удара. Несчастье случилось 
в частном домовладении. 50-
летний отец ушел в семь утра 
на работу, а 36-летняя мать 
отправилась на учебу, где 
как раз должна была сдавать 
экзамен. За малышками (им 
три года и полтора) остави-
ли присматривать старшую 
13-летнюю дочь. В какой-то 
момент девочка уснула. А 
две ее младшие сестрички 
вышли во двор и забрались в 
припаркованную на солн-
цепеке машину отца. Играя 

в автомобиле, они захлоп-
нули двери, а открыть их не 
смогли. Когда спустя три часа 
мать вернулась домой, дети, 
заблокированные в маши-
не, не подавали признаков 
жизни. Врачам «скорой» оста-
валось лишь констатировать 
смерть сестер. К сведению, 
в роковой день в Ростове-на-
Дону температура воздуха 
достигала +36 градусов. 
Следователи проводят 
проверку по факту гибели 
девочек. «Воздух в машине 
нагревается очень быстро. 
Если на улице, допустим, 
+28 градусов, то в закрытой 
машине через 10 минут будет 
уже +38, через полчаса все 

+47, а через час — около +55 
и выше, — говорит эксперт 
по безопасности Иван Гущин. 
— Лучи солнца преломля-
ются через стекло, в данном 
случае малышки оказались в 
раскаленной металлической 
коробке, как в духовке». Кро-
ме того, медики напоминают, 
что особенно тепловой удар 
опасен для детей. По словам 
педиатра Ольги Галкиной, 
система терморегуляции у 
малышей развита слабее, чем 
у взрослых. При высокой тем-
пературе окружающей среды 
происходит резкий перегрев 
тела, функции организма 
нарушаются. Наступают обе-
звоживание и смерть. 
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 СКОЛЬКО ДЛЯТСЯ ШКОЛЬНЫЕ КАНИКУЛЫ 
В РАЗНЫХ СТРАНАХ ЕВРОПЫ (количество недель)

 СКОЛЬКО ДЛЯТСЯ ШКОЛЬНЫЕ КАНИКУЛЫ 
В РАЗНЫХ СТРАНАХ ЕВРОПЫ (количество недель)

КОНКУРС

САМОЙ УРОДЛИВОЙ СОБАКОЙ СТАЛ БУЛЬДОГ
Титул самого некрасивого 
пса мира получил 9-летний 
английский бульдог по 
кличке Жа-Жа. Так решили 
авторитетные судьи конкурса 
«Самая уродливая в мире 
собака», в 30-й раз прошед-
шего в американском городе 
Петалума. Хозяйка Жа-Жа 
Меган Брейнар из Миннесоты 
получила приз $1500. Своего 
любимца, отличившегося 
невероятно длинным языком, 
она выбрала на сайте по 
поиску домашних питомцев. 
Среди основных соперни-
ков Жа-Жа в этом году была 
китайская хохлатая собака 
(именно эта полуголая порода 
чаще всего побеждает на 

подобных конкурсах), помесь 
бульдога и пекинеса по клич-
ке Дикий Тханг. В прошлом 

году главный приз достался 
57-килограммовому мастифу 
Марте. 

ГОРОД

ВЕЛОСИПЕДИСТАМ ПРИДЕТ НА ПОМОЩЬ ПАТРУЛЬ
Велосипедистам, с кото-
рыми на дороге случилась 
неприятность, в том числе 
ДТП, поможет специ-
альный патруль — ЦОДД 
запустил в городе пилот-
ный проект, призванный 
сделать жизнь горожан, 
выбравших двухколесный 
транспорт, гораздо про-
ще и удобнее. На первом 
этапе двое патрульных начнут 
работать в центре города — 
внутри Бульварного кольца. 
С собой у них будут дорожные 
сумки с ремкомплектом для 

велосипеда, бланками евро-
протокола, аптечкой, водой и 
огнетушителем. На велопа-
труле будет установлен тре-
кер, информация с которого 
передается в Ситуационный 
центр. Например, если в 
центре произошла небольшая 
авария, патрульного на-
правят туда, чтобы составить 
европротокол и быстрей 
освободить проезжую часть. 
Кроме того, в обязанности со-
трудников войдет контроль за 
состоянием дорожных знаков 
и светофоров.  

Но одной из главных задач 
велопатруля станет помощь 
велосипедистам в том случае, 
если у них произошла полом-
ка. «Инициатива очень полез-
ная, — говорит руководитель 
велоклуба «Яуза» Алексей 
Сидоров. — Еще несколько 
лет назад мы с коллегами вы-
ходили на МВД и предлагали 
сделать велопатруль, но тогда 
все осталось на уровне идеи. 
Двоих патрульных, конеч-
но, мало. Но на популярных 
веломаршрутах они все равно 
нужны».
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НАЗАД, К ПОБЕДЕ  
КОММУНИЗМА

Складывается впечатление, что идет целенаправленный 
разворот внутренней экономики в прошлое

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   26 июня 2018 года  стр. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОБРАЗОВАНИЕ
СВОБОДНАЯ ТЕМА

Никита ИСАЕВ, лидер движения «Новая Россия»,  
директор Института актуальной экономики
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ЗА БУГРОМ

Повышение цен на бензин, повышение 
НДС — вот некоторые темы, которые очень 
беспокоят россиян этим летом. Но это совсем 
не беспокоит чиновников. У них переживания о 
другом — о том, где добыть средства на реали-
зацию майских указов. Поэтому повышают НДС, 
который теперь должен принести дополнитель-
ные 600 млрд рублей в бюджет. Удивитесь, но 
по тем же причинам подорожал бензин: при-
няли решение завершить налоговый маневр и 
лишить нефтяников экспортной субсидии еще 
на 600 млрд рублей в год (а те в ответ повысили 
цены на бензин). Цены выше, бензин дороже. 
Что же это — жертвы ради достижения вели-
кой цели и улучшения благосостояния людей 
в перспективе?

Выполнение новых майских указов сей-
час — как последняя надежда. Здесь вам и 
национальная идея, и новые передовики, и 
чуть ли не всеобщая мобилизация перед лицом 
этой задачи. Почти как новый БАМ. Правитель-
ство буквально предлагает костьми лечь, но 
выполнить заявленный в этих указах план. Не 
чиновникам, конечно, лечь. Людям. Российским 
гражданам.

Кто-нибудь помнит, что в этих указах такого 
ценного, что стоит собирать со всех последние 
крохи? А то название осталось, а суть как-то 
затерялась в череде событий, повышений, 
футбольной эйфории, в конце концов… Так 
вот напомним самые важные цели этих указов: 
вхождение в пятерку крупнейших экономик 
мира при сохранении инфляции не выше 4%, 
обеспечение роста реальных доходов и пенсий 
выше инфляции, снижение в два раза уровня 
бедности, улучшение жилищных условий как 
минимум для 5 млн семей ежегодно, ускоре-
ние технологического развития и увеличение 
доли инновационных предприятий до 50%, 
создание в обрабатывающей промышленности 
и агропромышленном комплексе высокопро-
изводительного экспортно ориентированного 
сектора на основе высоких технологий. Разве 
поспоришь? Нет, конечно. Все это правильно и 
хорошо. Но ничего не напоминает?

Землю — крестьянам, заводы — рабочим? 
Близко, но не то. Продвинемся чуть ближе в 
воспоминаниях отрезков исторического пути 
России… Посмотрите на обещания Никиты 
Хрущева: «Нынешнее поколение людей будет 
жить при коммунизме». Сделано оно было в 
конце октября 1961 года и подразумевало, 
что Советский Союз «превзойдет по произ-
водству продукции на душу населения наи-
более мощную и богатую страну капитализма 
— США; значительно поднимутся материаль-
ное благосостояние и культурно-технический 
уровень трудящихся, всем будет обеспечен 
материальный достаток; все колхозы и совхо-
зы превратятся в высокопроизводительные и 
высокодоходные хозяйства; в основном будут 
удовлетворены потребности советских людей 
в благоустроенных жилищах». Завершиться 
же основная фаза строительства коммунизма 
должна была к 1981 году.

В общем, та же пища, только в профиль. 
Легкий апгрейд, и вуаля — новый опиум для на-
рода на блюдечке. Чем закончилось построение 
коммунизма, всем известно. Если уж в поиске 
основных тезисов для вдохновения посмотре-
ли в прошлое, то неплохо было бы и обратить 
внимание на опыт претворения в жизнь этих 
обещаний, чтобы дважды не наступать на одни 
и те же грабли. Историческую память народа 
тоже не стоит со счетов списывать.

Тогда советских функционеров подвели 
такие промахи, как постановка неясных и за-
ведомо нереализуемых целей, неэффективная 
госэкономика и зависимость от нефти. А что 
мы видим сейчас? Начнем с обеспечения ро-
ста доходов выше уровня инфляции — весьма 
абстрактный показатель, достигаемый жест-
ким сдерживанием инфляции (ЦБ умеет до-
стигать даже нелепых целей любой ценой). 
Далее — вхождение в топ-5 экономик мира. 
Это вообще заведомо невыполнимая цель! 
Даже если прибегнуть к различным ухищрениям 
вроде сравнения ВВП по паритету покупатель-
ной способности (а глава Минэкономразвития 
предлагал считать еще в расчете на душу на-
селения, причем без учета стариков и детей), 
то все равно темпы роста должны быть намного 
больше, чем сейчас, и в обозримой перспекти-
ве… Ладно цель… Куда страшнее — бездумная 
реализация.

Все это очень напоминает программу по-
ворота сибирских рек для орошения земель 
Средней Азии, принятую на пленуме ЦК КПСС в 

1984 году. Глобальный проект с благой целью, но 
совершенно фантастический, с целым ворохом 
негативных побочных эффектов. 

Самое удивительное, что память чиновни-
ков еще короче, чем можно было предположить. 
Далеко ходить не надо. Майские указы 2012 года 
по многим пунктам или не выполнены до сих пор, 
или выполнены так, что лучше от этого никому 
не стало. Простой пример: по оценке Счетной 
палаты, производительность труда к 2016 году 
выросла на 3,8% вместо обещанных 5%, доля 
инвестиций в ВВП России в 2017 году составляла 
21,7% вместо необходимых 27%, коэффициент 
рождаемости тоже недотягивает до плана. А про 
выполнение указов в части повышения зарплат 
вообще лучше забыть, чтобы не позориться: тем 
же врачам ради формального выполнения плана 
были урезаны весомые надбавки, увеличена 
нагрузка, придуман новый показатель «доход 
от трудовой деятельности», который может как 
угодно отличаться от средней зарплаты. Ученым 
так и вовсе разом за несколько месяцев выдали 
чуть ли не все деньги, что были в бюджетах ор-
ганизаций, где они трудятся, вынуждая после 
этого их жить буквально на сухом пайке. Для 
функционеров главное — выполнить указы, а 
потом хоть трава не расти. Сейчас под конец 
срока реализации майских указов резко по-
высили зарплаты, вытянули среднее значение 
до приемлемого уровня, а потом людей ждет 
такой же резкий спад доходов. Но это никого 
не заботит.

Такой ситуации можно было бы избежать, 
если бы еще в ту «шестилетку» после опубли-
кования «майских указов-2012» правительство 
приступило к разработке программы их реали-
зации с четкими конкретными инструментами 
достижения требуемых показателей. Но в силе 
осталась лишь поверхностная и непроработан-
ная инновационная Стратегия-2020, принятая 
еще в 2008 году. Из конкретики в этой стратегии 
была только идея. Чиновники просто положились 
на авось и собственную изворотливость. Не 
сработало… И сейчас ситуация бешеных плясок 
на старых граблях повторяется.

Более того, складывается впечатление, что 
идет целенаправленный разворот внутренней 
экономики в прошлое. Недавно принятое по-
вышение НДС с 18 до 20% как раз загоняет нас 
в советское (в худшем смысле этого слова) 
прошлое. Деньги на уплату НДС не берутся из 
ниоткуда, есть только два варианта: либо повы-
шается цена на товар и эту прибавку оплачивает 
потребитель, либо производитель снижает от-
пускные цены, чтобы удержать розничную цену 
на прежнем уровне и сохранить спрос. Оба эти 
варианта ничего хорошего не несут. В первом 
случае упадет спрос на товары, создав пробле-
мы производителям и ухудшив благосостояние 
населения, а во втором случае производители 
сразу снизят свою прибыль. Итог один — рост 
числа банкротств с увольнением людей. В таких 
условиях выживет только сильнейший, а силь-
нейшие сейчас — это компании с госучастием 
или просто организации, очень близкие к госу-
дарству и бесконтрольным госзакупкам. Дружно 
идем в сторону советской госэкономики. Общие 
у периода строительства коммунизма и у перио-
да развитого госкапитализма не только тезисы 
с обещаниями, но и ключевые исходные данные: 
неясные и заведомо недостижимые цели, неэф-
фективная госэкономика, зависимость от нефти, 
противостояние с Западом. Тут случайно никто 
не забыл выключить машину времени?

Конечно, стоит признать, что и в советской 
экономике имелись светлые проблески — си-
стема пятилетнего планирования, например. 
Но в целом ручное управление целыми отрас-
лями с предприятиями, не заинтересованными 
в рыночном успехе, наглядно показало свою 
неэффективность. Низкое качество продук-
ции, технологическое отставание, дефицит — 
вот ключевые особенности промышленности 
(за исключением оборонки) при советской 
госэкономике.

Смотреть в прошлое и изучать исто-
рический опыт необходимо. Ничего плохо в 
том, чтобы оглядываться назад на испытан-
ные практики, нет. Только вместо того чтобы 
просто копировать их, куда полезнее было бы 
проанализировать и понять, как делать точно 
не надо. Но пока этого не произошло, мы с вами 
оплачиваем возврат в прошлое. А что, наука — 
удовольствие дорогое, особенно путешествие 
во времени.

В воскресенье, 24 июня, в Турции прошли 
президентские и парламентские выборы. 
Получив абсолютное большинство голо-
сов, победу в первом же туре одержал 
действующий руководитель страны Ред-
жеп Тайип Эрдоган. В этом году оппози-
ционные силы получили внушительный 
процент поддержки. В ходе прошедшего 
голосования Турция делала вдвойне важ-
ный шаг — выбрать не только президента, 
но и конституционный строй. С победой 
Эрдогана Турция станет президентской 
республикой. Эксперт пояснил «МК», что 
обеспечило победу турецкому лидеру. 

 Находящийся у власти с 2014 года Эрдоган 
получил около 52% голосов на досрочных вы-
борах в стране. Голосование состоялось раньше 
запланированного срока, оно должно было пройти 
в ноябре следующего года. Многие эксперты от-
мечают, что такое решение Эрдоган принял, так 
как не был уверен, сохранится ли его рейтинг до 
2019 года. 

 Сейчас же на протяжении всей предвыборной 
кампании он оставался главным фаворитом гонки. 
В ходе своей кампании он акцентировал внимание 
на том, что страна достигла экономических успехов 
с тех пор, как руководить Турцией начала Партия 
справедливости и развития, которую сейчас пред-
ставляет Эрдоган. На проведенных в некоторых 
регионах страны многотысячных митингах он также 
говорил об успехах Анкары в противодействии 
терроризму, приводя в пример операции армии 
страны на севере Сирии против курдов. Напомним, 
что Рабочая партия Курдистана (РПК) в Турции 
считается террористической организацией. Дей-
ствующий президент также убеждал избирателей 
в том, что западным странам было бы на руку его 
поражение на выборах, и призывал избирателей 
преподать недоброжелателям урок.

Его противники тоже собирали многолюдные 
(в одном Стамбуле поддержать главного оппозици-
онного кандидата Мухаррема Индже от Народно-
республиканской партии вышел миллион человек) 
митинги, пугая избирателей антидемократическим 
Эрдоганом. Однако действующий глава государ-
ства оказался сильнее.

«Основная электоральная база Эрдогана 
— это, конечно, сельские жители и население 
небольших городков по всей Турции, — ком-
ментирует «МК» старший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Виктор НАДЕИН-РАЕВСКИЙ. 
— Больше, конечно, на востоке страны и в цен-
тральной ее части, меньше на западе. Это скла-
дывается потому, что его постоянная апелляция 
к исламу, нормам, которые приняты в религии, 
следование образу жизни, который предписывает 
шариат, вызывает поддержку этой консерватив-
ной части турецкого населения. Эрдоган пошел 
на союз именно с этой частью народа. Ведь про-
водилась также большая работа, чтобы узнать, 
кто за него голосует и почему. Он как опирался 
на эту электоральную базу, так и продолжает это 
делать. Теперь Турция станет не просто прези-
дентской республикой, а суперпрезидентской, 
потому что полномочия главы государства не 
имеют вообще аналогов как минимум в Европе. 
В руках Эрдогана теперь будет сосредоточена 
вся власть в государстве. Во-первых, фактически 
не будет даже премьер-министра, будет пять 
вице-президентов, которых он сам назначает. 
Во-вторых, главы правительства, конечно, тоже 
не будет, над кабинетом будет осуществляться 
полный контроль Эрдогана с минимальным влия-
нием парламента. Вообще трудно сказать, чем 
парламент будет заниматься. Он будет выпускать 
законы, которые двадцать раз должны быть со-
гласованы с президентом. Довольно своеобраз-
ный подход. Кроме того, изменения, довольно 

серьезные, касаются и военных. Сохраняется 
серьезная ориентация Эрдогана на военных. 

Его победа также дает ему возможность со-
средоточить в своих руках не только исполнитель-
ную и законодательную власть, но и судебную. 
Сила суперпрезидентской республики в том, что в 
принципе президент фактически объединяет под 
своим руководством все три ветви власти. То, что 
во всех странах обязателен принцип разделения 
властей, это основа демократии. От этой основы 
Эрдоган отказывается». 

 Притом что РПК в Турции считают террори-
стами, в то же время в парламентских выборах 

участвовала и завоевала представительство 
в законодательном органе, набрав более 10% 
голосов, прокурдская Партия демократии на-
родов. Второй результат принадлежит Народно-
республиканской партии, набравшей около 28% 
голосов. Лидер этой партии Мухаррем Индже 
активно критиковал политику Эрдогана внутри 
страны, где в последние месяцы возросла ин-
фляция, и осудил его действия в Сирии. Бывший 
учитель физики Индже обещал восстановить 
дипломатические отношения с Дамаском и уре-
гулировать курдский вопрос. 

Илона ХАТАГОВА.

20 июня в российских вузах стар-
товала приемная кампания. Подать 
документы можно будет до 10 июля, 
затем начнутся вступительные 
испытания. Как стать студентом 
главного университета страны, 
сколько будет стоить платное 
обучение в будущем году и какова 
средняя зарплата преподавателей 
вуза, рассказал ректор Москов-
ского государственного универси-
тета им. М.В.Ломоносова Виктор 
Садовничий. 

«По предварительным оценкам, интен-
сивность подачи заявлений выше, чем в про-
шлые годы. Так что ребята проявляют боль-
шую активность для получения настоящего 
образования», — отметил ректор МГУ.

По словам Садовничего, количество 
бюджетных мест в вузе в этом году увеличи-
вать не планируется. В общей сложности бу-
дет принято 10 тысяч первокурсников, из них 
7 тысяч на бюджет и 3 тысячи на контрактное 
обучение. Такое соотношение «платников» 
и «бесплатников» было принято вузом еще 
три года назад. При этом плата за обучение 
в этом году повышаться не будет, несмотря 
на инфляцию. 

«МГУ не повышал плату за обучение, 
несмотря на инфляцию, ни в прошлом, ни 
в позапрошлом году. Это плата 330 тысяч 
рублей в год в среднем. Мы на четвертом ме-
сте, у других вузов оплата за обучение — до 
500 тысяч рублей», — сказал Садовничий.

Не произошло изменений и в правилах 
приема в Московский университет. После 
окончания приема документов в вузе прой-
дут вступительные испытания, а 8 августа 
появится приказ ректора о зачислении 
новобранцев.

Зато перемены обнаружились в под-
готовке сегодняшних одиннадцатикласс-
ников. Виктор Садовничий отметил, что 
уровень подготовки школьников, поступаю-
щих в МГУ, существенно снизился и часто 
не соответствует тому, который требуется 
первокурснику.

«Наблюдается существенное ухудшение 
уровня подготовки, в том числе и по матема-
тике, — говорит ректор МГУ. — Мы отчисляем 
с мехмата на первом курсе 30–40 человек. 
Дело не в недостоверных баллах ЕГЭ, это 
единичные случаи, речь идет о том, что об-
щий уровень знаний, умение работать не со-
ответствуют тому, что требуют профессора 
на первом курсе».

В связи с этим Виктор Садовничий в 
очередной раз напомнил о своем отношении 
к системе школьных госэкзаменов: «Один 
экзамен или два не может определять твор-
ческий потенциал. Самое главное, что ЕГЭ 
не может служить тем абсолютом, который 

определяет судьбу человека... Есть, конечно, 
и плюсы, например то, что ребята в регионах 
сдают ЕГЭ, и довольно высоко, и у них при-
бавляется уверенности приехать поступать 
в хорошие университеты».

Коснулся ректор МГУ и выполнения май-
ских указов президента по поводу препода-
вательских зарплат. «Мы платим в среднем 
136 тыс. руб. в месяц — это средняя сумма, 
если брать сотрудников от ассистента до 
профессора. Но это не зарплата в клас-
сическом виде, это то, что мы платим. Где 
брать деньги — это трудно для университета 
и для других вузов, но мы используем вне-
бюджетные источники. Таким образом, мы 
выполняем указ президента о том, чтобы 
средняя зарплата преподавателя вуза была 
в два раза выше, чем средняя зарплата по 
региону, в данном случае по Москве», — по-
яснил Садовничий. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Турецкий лидер избран суперпрезидентом с первой же попытки
СУЛТАН ЭРДОГАН

Тот случай, когда поднятые вверх руки означают 
не поражение, а победу. Триумфатор Эрдоган 
приветствует своих сторонников.

Неформальная встреча лидеров ЕС по 
вопросам беженцев, прошедшая в вос-
кресенье, 24 июня, обошлась без про-
рывов. Впрочем, они и не ожидались. 
Противоречия между европейцами 
слишком велики. Средиземноморские 
страны, которые больше всего стра-
дают от наплыва мигрантов, призыва-
ют хотя бы частично переложить это 
бремя на плечи других государств ЕС. 
Лидеры Франции и Германии с такой 
точкой зрения вроде бы согласились, но 
как убедить в этом Восточную Европу, 
а главное, собственных избирателей и 
политических соратников? В преддве-
рии официального саммита Евросоюза, 
намеченного на 28–29 июня, перспек-
тива решения миграционного вопроса 
кажется все такой же туманной.

Как подчеркнул премьер-министр Испании 

Педро Санчес, переговоры, в которых участвова-
ли 16 стран, получились честными и открытыми, 
но достичь конкретных договоренностей или 
решений не удалось. 

Италия, которая недавно обзавелась право-
популистским правительством, выступила на 
прошедшей встрече со своим бескомпромисс-
ным планом из десяти пунктов. В нем, в частно-
сти, значится, что в нескольких странах Европы 
должны быть созданы центры защиты беженцев, 
в которых будут обрабатывать их запросы на 
предоставление убежища. Согласно действую-
щему законодательству (Италия считает его 
устаревшим и несправедливым), эти процедуры 
проходят в той стране, на землю которой впервые 
вступили просители. В большинстве случаев это 
как раз Италия, а также Греция, Мальта и Испа-
ния, потому что ищущие лучшей доли прибывают 
в Европу в основном по Средиземному морю. 

Рим уже действует по своим собственным 

правилам, но желает узаконить их в рамках ЕС. 
Так, с момента прихода к власти нового антими-
грантского правительства Италия не разрешила 
причалить к своим берегам двум кораблям с 
беженцами, принадлежащим гуманитарным 
организациям. Более того, по данным газеты 
Independent, правительство страны запретило 
своим спасательным службам помогать кора-
блям с беженцами в Средиземном море, даже 
если они подают сигналы бедствия. 

Между тем Польша, Венгрия, Чехия и Сло-
вакия демонстративно отказались посещать 
неформальный саммит. Именно они находятся в 
числе стран, которые яростнее всего протестуют 
против общеевропейских квот на предоставле-
ние убежища мигрантам. По мнению аналитиков, 
неформальный саммит был призван в том числе 
разработать «карательные» меры против таких 
стран, включая штрафы. 

Италия призвала полностью изменить 
правила предоставления убежища, но лиде-
ры Франции и Германии высказались более 
сдержанно, настояв на их реформировании. 
Канцлер ФРГ Ангела Меркель подчеркнула, что 
решение проблемы должно быть общеевро-
пейским, а средиземноморские страны нельзя 
оставлять с ней один на один. Но вовлечь в этот 
процесс восточноевропейских бунтарей она, 
похоже, уже отчаялась. Европейский союз, по 
ее мнению, должен думать над тем, как помочь 
друг другу без того, чтобы все время ждать ре-
шения 28 стран. Еще до саммита высказывались 
предположения, что Западная Европа может 
разработать общую миграционную политику 
только для тех стран, которые будут согласны 
в ней участвовать. «Там, где это возможно, мы 
стремимся к общеевропейским решениям. Там, 
где нет, мы хотим собрать вместе желающих и 
найти общие рамки для действий», — добавила 
Меркель. 

Президент Франции Эммануэль Макрон 
предложил теснее сотрудничать с африкански-
ми и ближневосточными странами, из которых 
прибывают мигранты, и учредить центры, об-
рабатывающие их запросы, именно там. Явно 
намекая на популистские правительства Италии 
и Венгрии, Макрон отметил: «Некоторые пыта-
ются использовать ситуацию в Европе, чтобы 
создать политическое напряжение и сыграть 
на страхах. Мы не должны этому поддаваться. 
Если у кого-то есть право на убежище и защиту, 
мы должны давать их».

Легко сказать! Если уж на неформальном 
саммите в сокращенном составе лидерам не 
удалось прийти к конкретному решению по ми-
грантам, на всеевропейской встрече 28–29 июня 
договориться будет еще сложнее. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Евросоюз не смог договориться, кому нужно спасать мигрантов

...ДЕЛО РУК САМИХ 
УТОПАЮЩИХ

Итальянским спасателям запрещают помогать 
плавсредствам с беженцами, пытающимися 
по Средиземному морю попасть в Европу, 
сообщают СМИ. А новый премьер Италии 
Джузеппе Конте предупреждает: если не 
решить проблему мигрантов, шенгенская зона 
может оказаться под угрозой.

ШКОЛЬНИКИ ВСЕ 
МЕНЬШЕ ГОТОВЫ 
К ПОСТУПЛЕНИЮ 
В ВУЗЫ
Ректор МГУ рассказал,  
как проходит вступительная 
кампания‑2018
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С момента задержания о Цуркан 
чего только не писали. Друзья, 
конечно, все плохое опровергают 
в один голос. «Она гордая, серьез-

ная, строгая, очень умная, требовательная — 
а иначе на таком посту не удержишься, — говорит 
ее однокурсница. — Когда мы с ней познакоми-
лись, я не подозревала даже, что она топ-
менеджер госкорпорации: в ней не было ни тени 
зазнайства или высокомерия». Близкие сомне-
ваются, что она долго выдержит в СИЗО. В «Ле-
фортово» Цуркан уже почти неделю, прошла 
карантин, и ее поселили в обычную камеру. Кроме 
нее там еще одна женщина. Подозреваемая в 
шпионаже говорит, что конфликтов нет. 

— К условиям содержания претензий нет, 
сотрудники уважительные, — уверяет она чле-
нов ОНК. Брюнетка восточного типа в джинсах 
и черной кофточке кажется немного высоко-
мерной. — Я не публичный человек, несмотря 
на должность. В СМИ оказалось много такого, 
что явно готовилось заранее. Против меня на-
строили общество.

Цуркан старается держать себя в руках, 
пытается вникнуть во все новые правила, по 
которым предстоит жить в СИЗО. «Это испыта-
ние, я справлюсь», — говорит женщина. В изо-
ляторе ей не просто хотя бы потому, что она 
вегетарианка, есть тюремную баланду не может. 
Медики пока не разрешили родным передавать 
ей витаминные комплексы. Карина ничего не 
просит, кроме книг. Когда речь заходит о матери, 
начинает плакать.

— Я понимаю, что стала частью чьей-то игры, 
что механизм против меня запущен. Однако че-
ловека можно посадить, но не сломать. 

Оставив Цуркан, отправляемся к другому 
заключенному, арестованному по «шпионскому» 
делу, 47-летнему уроженцу Севастополя Евгению 
Янко. Он пока на карантине. Выглядит странно, 
а говорит так вообще безумные вещи. Янко по 
кличке Айболит недавно, в апреле 2018 года, был 
приговорен к 19 годам колонии строгого режима. 
Его признали виновным по 132-й статье УК РФ 
(«Насильственные действия сексуального харак-
тера, совершенные в отношении малолетнего»). 

Под видом медика он проникал в квартиры и на-
силовал детей. Его жертвами стали 16 девочек. 
Но что делает маньяк здесь, в «Лефортово»? 

— Вы тоже задаетесь этим вопросом? — 
говорит Айболит. — Два года назад у меня были 
зубы, сейчас их нет. В Севастополе меня пытали, 
заставляли сознаваться в содеянном. 

В то время, когда Янко был в севастополь-
ском СИЗО, там произошла череда самоубийств, 
причем большинство из погибших обвинялись 
по «педофильской» статье. Айболит намекает, 
что добровольного желания уйти из жизни у этих 
людей не было, мол, криминалитет не любит тех, 
кто детей насиловал. Но уверяет, что лично его 
не трогали, потому что разобрались с его делом. 
«Удалось все объяснить, мне поверили», — гово-
рит Янко. Но что если на зоне бы не поверили? 

— Айболит знал о своей возможной печаль-
ной участи, — комментирует наш эксперт. — 
Что если он придумал хитрый ход — прикинутся 
шпионом, чтобы ее избежать? Ну а чекисты рады 
очередному «шпиону». Им какая разница? У них 
тоже палочная система. 

Как бы то ни было, после вынесения пригово-
ра Янко заподозрили в «госизмене» и доставили 
в «Лефортово». Айболит рассказывает про то, что 
он известный военный эксперт по вооружению, 
что чуть ли не оружие в Ирак поставлял, знал от-
бывающего срок в США «оружейного барона» Бута 
и его жену Аллу (она, кстати, уверяет, что никогда 
о нем не слышала). В Интернете действительно 
есть сайт Янко об истории оружия, но ни один 
серьезный оружейный эксперт его имени даже 
не знает. Книг, автором которых якобы является 
Айболит, мы тоже не нашли. Янко имеет двойное 
гражданство (РФ и Украины), требует к себе укра-
инского консула и надеется на обмен или осво-
бождение, в том числе по психической болезни. 
Мужчина требует провести ему психиатрическую 
экспертизу, рассказывает, что 15 лет принимал 
феназепам от депрессии, и когда терапия была 
прервана, у него появилось раздвоение личности. 
Жалуется на галлюцинации и много чего еще. 
«Расскажите об этом обществу! Я не могу сидеть 
за решеткой с таким диагнозом!» — умоляет Янко. 
Но экспертиза по делу о педофилии признала 
его вменяемым. Спасет ли Айболита от тюрьмы 
обвинение в «госизмене»? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«МЕХАНИЗМ ПРОТИВ МЕНЯ ЗАПУЩЕН»

Евгений Янко.Карина Цуркан.
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Виктор Садовничий.



  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Один из самых популярных в 
последние годы инструментов 
сбережения физлиц — банков-
ские вклады — продолжает терять 
привлекательность. Этому спо-
собствуют курс ЦБ на снижение 
ключевой ставки, низкая инфляция 
и невысокие доходы граждан. Но у 
депозитов есть плюсы: госгаран-
тии и удаленные каналы обслужи-
вания. 

Сберегательная активность граждан сокра-
щается с каждым годом. Управляющий директор 
по розничным продуктам Абсолют-банка Антон 
Павлов напоминает, что в 2017 году объем вкла-
дов населения увеличился на 7,5%, в 2016-м — на 
4,5%, в то время как в 2015 году прирост составил 
25%. Безусловно, одна из причин — непривлека-
тельная доходность частных депозитов, которая 
снижается вслед за планомерным уменьшением 
ключевой ставки ЦБ (после мартовского сниже-
ния составляет 7,25%). 

Но дело не только в ставках: Павлов говорит, 
что вторая причина — сокращение реально-
го уровня доходов. Иными словами, основной 
массе потенциальных вкладчиков сберегать 
просто нечего.

Мало не много
Интерфейс классического банковского 

депозита сегодня выглядит довольно уныло. 
Руководитель отдела анализа банковских услуг 
портала Банки.ру Елена Сударикова сообщила 
«ЭВ», что текущая доходность рублевых вкла-
дов составляет 2–8,5% годовых. Наибольшей 
популярностью пользуются продукты с самой 
высокой ставкой. И чаще всего это означает, 
что по вкладу невозможно совершать операции 
пополнения и снятия, капитализации и других 
приятных опций. Более того, верхняя планка 
доходности (8–8,5%) — это ценники для вкла-
дов с инвестиционным страхованием жизни 
(ИСЖ), которые являются сложным структурным 
финансовым продуктом и требуют вложения 
достаточно крупных сумм.

Параметры продукта неизменно отража-
ются на портрете пользователя. По словам 
вице-президента СМП банка Романа Цивинюка, 
основной сегмент депозитных клиентов сегод-
ня — это люди в возрасте 40–45 лет и старше, 
не склонные к повышенным рискам и пред-
почитающие традиционные сберегательные 
инструменты. 

Впрочем, депозитная классика сегодня 
выглядит довольно продвинутой: удаленно 

можно совершать практически все операции 
по вкладу — открывать, закрывать, продлевать 
и пополнять. Клиенты активно пользуются та-
кой возможностью. Так, как сообщили в пресс-
службе ВТБ, до 40% открытых в банке вкладов 
приходится на дистанционное обслуживание.

Роста не будет
К сожалению для консерваторов, никаких 

приятных сюрпризов на рынке вкладов не пред-
видится. Директор Центра макроэкономического 

анализа Бинбанка Наталья Шилова поделилась 
своими прогнозами. По ее расчетам, в 2018 году 
по краткосрочным рублевым вкладам (от по-
лугода до года) средневзвешенная ставка 
снизится в пределах 0,5–0,75 п.п. и составит 
порядка 5–5,5% годовых, от года до трех лет 
диапазон достигнет 5,7–6,2% годовых. Темпы 
снижения слегка замедлятся, но о возвращении 
к двузначным доходностям вкладчикам в бли-
жайшие несколько лет, судя по всему, говорить 
не приходится.

Что же делать? Банкам — фактически 

ничего. Эксперты утверждают, что депозитный 
маркетинг изжил себя, привычным форматом 
продукта завлечь вкладчика не получится, по-
тому что основной ориентир для клиента — до-
ходность, а уровень ее рекламировать довольно 
сложно. 

По мнению Судариковой, в 2018 году бан-
ки будут развивать проекты, позволяющие 
привлечь клиента к использованию сразу не-
скольких продуктов. Например, один из банков 
максимально возможную ставку по депозиту 
предлагает тем, кто оформит карту рассрочки 
и в течение периода действия вклада будет 
поддерживать на ней определенный уровень 
оборотов. Все большую популярность набирают 
накопительные счета — в одном из госбанков 
ставка по такому счету может составить до 10% 
при условии оформления мультифункциональ-
ной дебетовой карты. 

По большому счету вклад постепенно те-
ряет функционал простой «кубышки» для без-
опасного хранения средств и превращается в 
элемент сложного процесса личного бюджети-
рования. По сути, так называемая выгода в виде 
повышенных процентных ставок с условием 
использования другого продукта иллюзорна, 
ведь второй продукт вынуждает нас тратить, 
а не сберегать. 

Страховой якорь
И все же у вкладов остается несомненное 

преимущество — государственные гарантии. 
Ни один другой финансовый инструмент, будь 
то ценные бумаги, инвестиции в МФО или ры-
нок форекс, не может предложить клиентам 
стопроцентной гарантии возврата средств в 
случае банкротства поставщика услуги. 

Впрочем, страховое возмещение ограничи-
вается суммой в 1,4 млн рублей, поэтому более 
состоятельные клиенты присматриваются к 
более выгодным альтернативам. Так, например, 
доходность инвестиций в микрофинансовые 
компании достигает 25–30% годовых, и этот 
рынок последние годы ощущает рост интереса 
потребителей. Замгендиректора ГК «Русмикро-
финанс» Анастасия Локтионова отмечает, что 
последние два года спрос на инвестиционные 
продукты компании увеличивается ежегодно 
на 30%. 

«Ряд МФО зафиксировал небывалый приток 
вкладчиков. Например, в начале 2018 года к нам 
пришло такое же количество инвесторов, как за 
пять последних месяцев 2017 года», — говорит 
финансовый директор Kviku (МФК «ЭйрЛоанс») 
Вениамин Липский. Помимо прочего, отмечает 
директор департамента продуктов и банковских 
технологий Росгосстрах-банка Олег Ганеев, 
растет спрос на покупку недвижимости и других 
ликвидных активов.

  Николай ВАРДУЛЬ

Налоговое маневрирование в 
нефтяной отрасли, начатое еще 
в 2015 году, решено завершить, 
кто бы сомневался, в 2024 году. 
Самое любопытное — не очеред-
ное подтверждение перехода 
российской активности в эконо-
мической политике (и не только в 
ней) на шестилетки, в чем уже нет 
ничего неожиданного. Суть новой 
системы налогового регулирова-
ния — сочетание автоматических 
рычагов и ручных методов. А это 
может стать весьма гремучей 
смесью.    

Суть маневра — переход нефтяных до-
ходов федерального бюджета с экспортной 
пошлины на сырую нефть на поступления от 
налога на добычу полезных ископаемых (нефть). 
К 2024 году пошлина будет ликвидирована в 
результате сокращения с нынешнего уровня 
30% за шесть лет ежегодным шагом в 5%. По-
вышение НДПИ, а оно будет происходить до 
2021 года, распространится на всю, а не только 
на экспортируемую нефть. 

Та к  д о с т и г ае т с я гл а в н а я ц е л ь 

маневра — независимость бюджета от капризов 
нефтяной конъюнктуры. «В рамках завершения 
налогового маневра мы сейчас прорабатываем 
системные механизмы демпфирования такого 
стремительного изменения цены на нефть на 
внутреннем рынке и в оптовом звене в зави-
симости от колебания мировых цен на нефть. 
Продумываем некую формулу, которая позво-
лила бы снижать эти риски. Необходимо найти 
системное решение, потому что принимать 
каждый раз точечные решения — это непра-
вильно» — так формулировал цель маневра ди-
ректор департамента налоговой и таможенной 
политики Минфина Алексей Сазанов. 

Если оперировать только ликвидацией экс-
портной пошлины на нефть и ростом НДПИ, то 

совершенно очевидно: эта пара стимулирует 
рост внутренних цен на нефть и вывоз сырой 
нефти, так что цены на нефтепродукты вырастут. 
Правительство, конечно, видит эту опасность и 
дополняет налоговый маневр страховочными 
мерами. Это прежде всего отрицательный ак-
циз, представляющий собой компенсирующую 
субсидию, которую получат НПЗ, но не все, а те, 
что производят бензин и дизельное топливо не 
ниже пятого класса, поставляя, как рассказал 
министр энергетики Александр Новак, не менее 
10% произведенного топлива на внутренний 
рынок. Те НПЗ, которые пока не освоили про-
изводство бензина пятого класса, получат для 
модернизации еще три года. 

Сохранятся и привычные положительные 
акцизы. Из-за недавнего скачка цен на бензин, 
произошедшего именно в рамках нефтяного 
налогового маневра, подъема акциза на бен-
зин, который должен был состояться 1 июля, 
не произойдет. Более того, акциз был снижен, 
и это был самый действенный удар по росту 
бензиновых цен, остановивший их. Но это вре-
менная мера. В 2019 году акцизы вернутся к 
восхождению. Ставка акциза повысится с ны-
нешних 8,213 тысячи рублей за тонну бензина 
до 12,3 тысячи рублей. 

Как у доктора Пилюлькина из сказки 
про Незнайку был универсальные сред-
ства для всех пациентов: касторка и йод, так 

и у правительства — НДПИ и акцизы (положи-
тельные и отрицательные). Ну и каковы ожидае-
мые результаты такого «лечения»? 

Главный итог назвал вице-премьер Дми-
трий Козак: «1,3–1,6 трлн рублей в течение шести 
лет получит федеральный бюджет от налогового 
маневра». Кто эти деньги заплатит? Нефтяники, 
но не они одни. Уже есть оценки, по которым 
бензин и дизтопливо подорожают в среднем 
на 30 копеек за литр, цена на остальные не-
фтепродукты повысится в полтора раза. Так что 
платить придется всем. В чем, впрочем, с самого 
начала мало кто сомневался.

Есть и еще один итог. Расширяется сфера 
ручного управления. Самый яркий пример — туман 
вокруг отрицательной ставки акциза, то есть части 
акцизного платежа, которую вернут нефтепере-
работчикам. Дмитрий Козак признал, что ставка 
будет дифференцирована для разных НПЗ.

Строго говоря, это вмешательство в меха-
низм конкуренции и объект лоббистских битв. 
Уже объявлено, что льготный механизм будет 
применяться к компаниям, реализующим круп-
ные проекты, а также подпавшим под санкции. 
Так что простор для принятия индивидуальных 
решений открыт. Вместе со всеми хорошо из-
вестными сопутствующими явлениями. Скорее 
всего, рынок нефтепереработки ждет пере-
дел. И не исключительно по экономическим 
причинам.

  Инна ДЕГОТЬКОВА

В ближайшее время в Госдуму по-
ступит законопроект о повышении 
возраста выхода на пенсию в России 
на 5 лет для мужчин — до 65 лет и 
на 8 лет для женщин — до 63 лет. 
Проект реформы, подготовленный 
и утвержденный правительством, 
подразумевает постепенное повы-
шение границ пенсионного возраста 
по полгода начиная с 2019-го и до 
2034-го, когда процесс перехода 
должен завершиться. Повышение 
пенсионного возраста — мера непо-
пулярная, но к настоящему моменту 
ее прошли практически все страны. 
Такова цена увеличения продолжи-
тельности жизни, а также решения 
проблем с экономическим ростом 
в современном мире. Нынешний 
пенсионный возраст в России явно 
«устарел»: параметры — 60 лет для 
мужчин и 55 лет для женщин — были 
установлены в далеком 1928 году.ц
Спустя 90 лет власти приняли непро-
стое решение. Отставив в сторону 
политические спекуляции и истори-
ческие параллели, «МК» попросил 
объяснить сугубо экономическую 
сторону повышения пенсионно-
го возраста в России старшего 
научного сотрудника Научно-
исследовательского финансового 
института Татьяну ОМЕЛЬЧУК. 
— Правительство приняло решение о 

повышении пенсионного возраста, хотя за-
конопроекту еще предстоит проходить пар-
ламентские чтения. Объясните цели и за-
дачи утвержденной кабинетом министров 
реформы.

— Повышение пенсионного возраста в России 
необходимо, поскольку каждый год численность 
получателей пенсии растет — из-за увеличения 
продолжительности жизни в среднем примерно 
на 8 месяцев. При этом ежегодно снижается чис-
ленность плательщиков пенсионных взносов, то 

есть трудоспособного населения. Без повышения 
пенсионного возраста численность плательщиков 
пенсионных взносов и получателей пенсий срав-
нялась бы, что затормозило бы экономический 
рост.

Основная цель повышения пенсионного воз-
раста состоит как раз в поддержании численности 
плательщиков пенсионных взносов и получателей 
пенсий на приемлемом уровне, что позволит повы-
шать пенсии значительно выше инфляции. Соответ-
ственно, благодаря этому появится возможность 
ежегодно поддерживать уровень пенсий относи-
тельно заработных плат, обеспечить коэффициент 
замещения — соотношение размера пенсии и за-
работной платы — на уровне 40% при стаже 35 лет. 
Проще говоря, повышение пенсионного возраста 
задумано ради повышения пенсий.

— О повышении пенсионного возраста 
говорилось давно. При этом рассматрива-
лись разные формулы: предлагалось возраст 

выхода на пенсию для женщин повысить до 58 
лет, а для мужчин — до 63. Еще один вариант: 
женщинам — 60, мужчинам — 65. Многие спе-
циалисты настаивали на максимальной планке 
для женщин в 61 год, а для мужчин — 63 года. 
В итоге был выбран вариант, предложенный 
Центром стратегических разработок под ру-
ководством нынешнего главы Счетной палаты 
Алексея Кудрина: женщины будут выходить 
на пенсию в 63 года, мужчины — в 65. Почему 
правительство остановилось на самых жестких 
параметрах?

— Потому что именно этот вариант повыше-
ния пенсионного возраста, к которому, напомню, 
планируется двигаться постепенно, дает больше 
возможностей для увеличения размеров пенсий в 
долгосрочной перспективе. При этом к 2034 году 
заданный новый пенсионный возраст — 65 и 63 
года, соответственно, — снова окажется одним 
из самых низких в мире. 

— О каких возможностях увеличения раз-
мера пенсий идет речь?

— Индексация страховой части пенсии бу-
дет осуществляться темпом, близким к росту 
заработной платы. При стаже 40–45 лет размер 
пенсии будет составлять 50% и даже выше от 
размера заработной платы в среднем по стране. 
Это хороший показатель.

— Большинство экспертов убеждены, 
что пенсионная реформа должна проходить 
плавно и комплексно. Повышение возраста на 
полгода ежегодно — это достаточно плавно, 
учитывая, что слышались предложения по-
вышать на три месяца?..

— Повышение пенсионного возраста на 
полгода в течение 16 лет — это очень плавное 
повышение, используемое во многих странах 
мира. При повышении пенсионного возраста по 
три месяца в год достижение заданного нового 
пенсионного возраста произошло бы через 32 
года. Соответственно, значительного роста раз-
меров пенсий в ближайшие годы добиться бы не 
получилось.

— Говоря о комплексном подходе, какие 
еще меры помимо повышения пенсионного 
возраста должны применяться? 

— Например, существующую систему пенси-
онных баллов можно совершенствовать и настраи-
вать. В действующей пенсионной формуле много 
возможностей поощрения через сумму баллов 
тех или иных категорий. В частности, возможно 
ввести дополнительные баллы за каждый год 
стажа уплаты взносов свыше 30–35 лет, начислять 
пенсионные коэффициенты за уход за ребенком 
до 3 лет, а не только до 1,5, как происходит в на-
стоящее время.

— Основной аргумент правительства в 
вопросе повышения пенсионного возраста 
— преодоление демографического кризиса 
и дефицита трудовых ресурсов. Реформа 
полностью решит проблему с падением чис-
ленности трудоспособного населения? К ка-
кому времени мы увидим эффект?

— В настоящее время наш рынок труда ис-
пытывает существенный дефицит кадров — из-за 
демографического спада на него выходят мало-
численные когорты, говоря языком специали-
стов по демографии. В ближайшие 15 лет Россия 

потеряет еще 8 миллионов трудоспособного на-
селения. Одновременно в ближайшие полтора 
десятка лет наиболее малочисленными будут 
когорты 55–60-летних женщин и 60–65-летних 
мужчин. Соответственно, повышение пенсионного 
возраста позволит заместить выбывшие в силу 
демографии трудовые ресурсы. Мы будем еже-
годно видеть замещение недостаточных трудовых 
ресурсов остающимся на работе населением стар-
ших возрастов, что позволит не потерять рабочие 
места и позитивно скажется на росте экономики 
России. При этом нужно отметить, что в настоящее 
время более 65% достигающих существующего 
пенсионного возраста продолжает трудиться еще 
несколько лет на тех же рабочих местах.

— Вернемся к теме баланса между дей-
ствующими и будущими пенсионерами. Сей-
час обеспечение пенсионеров обходится го-
сударству в копеечку: ПФР — в постоянном 
дефиците и живет траншами из бюджета. 
Пенсионная реформа должна сделать пен-
сионный фонд самодостаточным. Насколько 
это реально и в какой перспективе?

— При повышении пенсионного возраста 
будет постепенно снижаться трансферт феде-
рального бюджета в пенсионную систему. Таким 
образом все пенсионеры ощутят реальную, зна-
чительную прибавку к пенсии.

— Премьер Дмитрий Медведев пообещал 
прирост пенсий в 1000 рублей каждый год. Его 
слова позже подтвердил его первый зам Антон 
Силуанов, заявив, что в 2019 году индексация 
пенсий обгонит инфляцию. Откуда взялась эта 
цифра и насколько она реалистична?

— Тысяча рублей подразумевает индексацию 
страховой части пенсии в два раза выше инфляции, 
что обеспечит прирост пенсий уже в 2019 году. В 
дальнейшем рост страховой части пенсии может 
быть выше и ожидается на уровне, близком к росту 
заработной платы.

— В обывательском восприятии тысяча 
рублей в месяц прибавки к пенсии — это мало. 
То есть женщинам придется работать на 8 лет 
дольше, мужчинам — на 5, и все это лишь за 
тысячу рублей в год. При этом Силуанов го-
ворил, что если бы мы не принимали решение 
по возрасту, то имели в 2024 году размер 
пенсий примерно на треть меньше, нежели 

тот, который мы сейчас ожидаем. Получается, 
что без повышения пенсионного возраста 
россияне только бы беднели?

— Без повышения пенсионного возраста 
размеры пенсий и стоимость пенсионного бал-
ла росли бы только по инфляции, при этом зна-
чительно отставая от роста заработных плат. В 
«старом» пенсионном возрасте соотношение 
размеров пенсий к размерам заработных плат, 
как правильно заметил Антон Силуанов, только 
бы снизились — на 30% и более в ближайшие 
15 лет, по нашим подсчетам. Вместе с тем при 
существующем пенсионном возрасте пенсионная 
система скатывалась бы в уравниловку с низкой 
зависимостью размера пенсии от величины упла-
ченных взносов, так как при низкой индексации 
пенсий многим пенсионерам понадобится доплата 
до прожиточного минимума.

— Многие эксперты говорят, что с повы-
шением пенсионного возраста Россия опо-
здала. Многие страны приняли такую меру 
в кризисные 2008–2009 годы. По вашему 
мнению, своевременно ли принятое только 
в 2018 году решение и почему до него созрели 
только сейчас?

— Конечно, решение о повышении пенсион-
ного возраста и сроках начала этого повышения 
можно было бы принять значительно раньше. Но 
именно сейчас наиболее благоприятный период 
для начала этого процесса с точки зрения де-
мографической ситуации в стране и снижения 
риска безработицы при повышении пенсионного 
возраста. Повышение пенсионного возраста по-
зволит обеспечить высокую зависимость размера 
пенсии от размера уплаченных взносов и повы-
шенный рост пенсий.

— Что является основанием для повыше-
ния пенсионного возраста в других странах: 
развитых, развивающихся?

— Во всех странах основанием для повыше-
ния пенсионного возраста является увеличение 
продолжительности жизни и уменьшение соотно-
шения численности работающих и пенсионеров. 
Альтернативами повышению пенсионного воз-
раста может быть только увеличение страховых 
взносов в пенсионную систему или снижение 
уровня пенсионного обеспечения, что в нашем 
случае не лучший выход.

— Текущую торговую неделю российский 
рынок акций начал нейтрально. Вчера рублевый 
фондовый индекс Мосбиржи поднялся чуть выше 
отметки 2250 пунктов, индекс РТС вновь балан-
сировал на уровне 1130 пунктов. Тем не менее 
общий фон не располагает к покупкам.

Поддержку российскому фондовому рынку 
оказывает нефть Brent, которая по итогам встречи 
ОПЕК+ торгуется в диапазоне $74–75 за баррель. 
Страны — участницы картеля выразили намерение 
начать наращивать добычу нефти уже в июле, что 
должно, с одной стороны, ограничить дальнейшее 
поступательное движение цен на нефть. С другой 
стороны, ОПЕК оставила за собой право уже в 
сентябре пересмотреть возможности как для 
увеличения, так и для сокращения добычи. И этот 
факт, вероятно, будет играть сдерживающую роль 
в случае падения нефтяных котировок.

На внешних площадках наблюдаются преи-
мущественно негативные настроения. Причина 
кроется в новом витке ужесточения риторики 
президента США Дональда Трампа в отношении 
торговых контактов с Китаем. Трамп пообещал 
установить запрет для китайских компаний на 
инвестиции в технологический сектор США. Ин-
дексы Китая и Гонконга вчера просели более чем 
на 1%. Европейские индикаторы рынка акций 
потеряли в ходе текущих торгов около 1%, при-
мерно на столько же опустились и бенчмарки 
развивающихся рынков.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Анастасия СОСНОВА,  
аналитик ИК «Фридом Финанс»:
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— ЦБ установил официальные курсы валют 
на 26 июня. Курс доллара понизился на 28,99 ко-
пейки, составив 62,9497 рубля (63,2396 рубля 

с 23 июня). Курс евро уменьшился на 41,35 ко-
пейки, до 73,3112 рубля (73,7247 рубля с 
23 июня).

Рубль продолжит испытывать на себе 
умеренное давление на фоне возросшего 
неприятия риска на глобальных площадках. 
Очередной виток напряженности в торговых 
отношениях между США и КНР повышает ин-
терес инвесторов к защитному классу активов, 
снижая привлекательность рисковых. Валюты 
блока emerging markets в ходе вчерашних тор-
гов снижались в паре с долларом в среднем на 
0,3%. Снижение нефтяных котировок также не 
добавляет оптимизма российской валюте. При 
этом в качестве фактора поддержки для рубля 
сейчас выступают налоговые платежи, пик по 
которым приходился на понедельник. Однако 
по мере исчерпания влияния данного фактора 
негативный внешний фон может проявить себя 
в большей мере и давление на рубль возрастет. 
Краткосрочными ориентирами по паре USD/
RUB выступят отметки 62,8–63,8.
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Денис ДАВЫДОВ,  
аналитик Нордеа Банка:

ТОПЛИВНЫЙ РЫНОК НА ПОРОГЕ ПЕРЕДЕЛА
Чем опасен нефтяной налоговый маневр?

В 29 столичных районах 
новостройки не продаются 

Сейчас в Москве насчитывается 29 райо-
нов, в которых нет продаж на первичном рынке, 
сообщила гендиректор АН «Бон Тон» Наталия 
Кузнецова. С ее слов, сегодня первичным пред-
ложением охвачено 77% столичных районов без 
учета Новой Москвы. Остальные территории на 
сегодняшний день предлагают готовое жилье. 
В их числе Метрогородок, Новогиреево, Соколь-
ники, Молжаниновский, Нагорный, Северное и 
Центральное Чертаново, Печатники, Братее-
во, Бирюлево Западное, Восточное Дегунино, 
Восточный, Ивановское, Восточное Измайлово, 
Капотня. Одна из причин отсутствия новостроек 
здесь связана с завершением старых проектов. 
«Чаще всего данная ситуация обусловлена отсут-
ствием какого-либо развития районов в период 
с 2013 года, —  говорит Кузнецова. — В связи с 
освоением промзон некоторые территории толь-
ко сейчас попали в поле зрения девелоперов». 
Лидерами среди округов по отсутствию нового 
строительства, включая территорию Зеленогра-
да, являются ВАО с долей 24% (7 из 16 районов 
в округе) и ЮАО с долей 20% (6 из 16 районов 
в округе). На северо-западе и северо-востоке 
Москвы отмечено только по одному району. ЦАО 
и ЮЗАО — исключение из правила. В данных 
округах во всех районах есть продажи первич-
ного жилья. 

Автоштрафы переведут  
на упрощенку
Судебные приставы готовятся перейти на 

упрощенную систему работы — штрафы менее 
3 тыс. руб. за нарушение ПДД будут взиматься 
автоматически и без возбуждения исполнитель-
ного производства. Банки спишут деньги со счета 
должника через два дня после получения уве-
домления от ФССП. Это следует из поправок к 

правительственному законопроекту, который 
готовится ко второму чтению в Госдуме. По дей-
ствующему законодательству постановление 
ГИБДД о штрафе вступает в силу через 10 дней. 
На добровольную оплату штрафа нарушителю 
отводится еще 60 дней (ч. 1 ст. 32.2 КоАП). Таким 
образом, информация передается в ФССП через 
70 дней после совершения нарушения.

Молочные реки вышли  
из берегов
Производство молока в РФ за январь — май 

2018 года в сельскохозяйственных организациях 
выросло на 4,4% по сравнению с аналогичным 
показателем 2017 года и составило 6,752 млн 
т, сообщил Минсельхоз. По его данным, наи-
больший прирост производства молока обе-
спечили сельхозорганизации Краснодарского 
края, Воронежской, Новосибирской, Калужской, 
Свердловской и Липецкой областей. Средний на-
дой в расчете на одну корову молочного стада в 
сельхозорганизациях (кроме микропредприятий) 
за пять месяцев текущего года увеличился на 
3,6% и составил 2,731 тонны.

Тотальный контроль 
налоговиков отменяется
Федеральная налоговая служба (ФНС) опро-

вергла информацию о том, что с 1 июля начнет 
контролировать все операции по счетам граждан 
и облагать налогом невыясненные поступления, 
включая переводы на пластиковые карты. Новые 
нормы Налогового кодекса, якобы дающие на-
логовикам такие полномочия, весь июнь актив-
но обсуждались в ряде СМИ и основательно 
взбудоражили клиентов банков. Заметим, что 
Налоговый кодекс обязал банки сообщать об 
открытии и закрытии счетов и вкладов, а также 
предоставлять в ФНС выписки по ним еще в 2014 
году. Сейчас требования распространились на 
металлические счета — аналог счета в рублях с 
тем отличием, что на нем учитывается не валюта, 
а драгметалл (золото, серебро, палладий или 
платина) в граммах. Это единственная новация. 
В ФНС напомнили, что запрашивать информа-
цию о счетах, вкладах и электронных кошельках 
налогоплательщиков ведомство может только 
при проведении мотивированных проверок. К 
примеру, гражданин направил заявление о по-
лучении налогового вычета за покупку квартиры, 
не имея официального дохода. В этом случае 
служба может заинтересоваться деталями по-
ступления средств на его счет. Но если все до-
ходы имеют легальное происхождение и налоги 
с них уплачены в срок и полностью, волноваться 
не о чем.

ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ В СТРАНАХ МИРА
Мужчины Женщины

Германия 67 лет  67 лет
Великобритания  67 лет  67 лет
Франция 67 лет  67 лет
США 67 лет 67 лет
Италия 66,5 года 66,5 года
Япония 65 лет 65 лет
Китай  60 лет 55 лет

СПАСЕНИЕ ОТ БЕДНОСТИ
В пользу повышения пенсионного возраста нашлись 
весомые аргументы
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ВСЕ НИЖЕ И НИЖЕ
Доходность классических банковских вкладов падает
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МОЯ МОСКВА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

На Экономическом форуме в Санкт-
Петербурге министр здравоохранения Вероника 
Скворцова обозначила два базовых направления 
изменений в организации российской медицины 
на ближайшие шесть лет. Во-первых, продолжится 
формирование и совершенствование националь-
ной системы здравоохранения, работающей по 
единым правилам и на основе единой программы 
территориального планирования. Такая система 
предусматривает единые критерии качества и 
доступности медпомощи, единую тарифную си-
стему и единые эффективные способы оплаты 
медицинской помощи.

Второе базовое направление — пациентоори-
ентированность. Любые изменения, которые се-
годня происходят в российском здравоохранении, 
ориентированы прежде всего на человека.

Эти два направления развития в полной мере 
относятся и  к обязательному медицинскому стра-
хованию, которое Минздрав все полнее вовлекает 
в решение задач здравоохранения, превращая 
в прозрачную, справедливую и управляемую 
систему.

Вертикаль управления
Для человека, неискушенного в делах ме-

дицинских, такие слова в устах федерального 
министра могут показаться несколько странны-
ми. Неужели у нас не существует национальной 
системы здравоохранения, раз ее формирование 

называется задачей ближайших лет? Оказывается, 
существует, но еще совсем недавно единой на-
циональной системы здравоохранения в России 
действительно не было. С начала 90-х и до 2012 
года здравоохранение в нашей стране представ-
ляло собой «лоскутное одеяло» из региональных 
систем, каждая — со своими представлениями о 
том, что нужно считать качественной и достаточной 
медицинской помощью, со своими нормами и 
стандартами, со своими механизмами и правилами 
финансового обеспечения. Именно в то время 
«оптимизация» региональной медицины приво-
дила к тому, что немалые территории, на которых 
находились только «малые села», оставались вовсе 
без медицинской помощи, а разница в тарифах, 
по которым медучреждениям в разных регионах 
оплачиваются одни и те же медицинские услуги, 
доходила до 25 раз.

Построение единой национальной системы 
началось шесть лет назад. Именно тогда, например, 
была остановлена региональная «оптимизация» и 
началось восстановление сельской медицины. 
За эти годы в России появились национальные 
сети сосудистых и перинатальных центров, вве-
дены единые требования к квалификации врачей 
и единая система допуска к профессиональной 
деятельности — аккредитация. Были разрабо-
таны и вступили в силу единые для всей стра-
ны клинические рекомендации, определяющие 
методики и последовательность действий при 
оказании медпомощи. Все это и формирует еди-
ную национальную систему здравоохранения. 
Ее строительство идет одновременно в разных 
направлениях. При этом речь идет не просто об 

унификации правил по всей стране — речь идет о 
внедрении систем, поднимающих нашу медицину 
на новый технологический уровень современных 
требований. И сделать в этом направлении пред-
стоит еще действительно много.

Важная роль в этом процессе отводится си-
стеме ОМС, которая сегодня не просто является 
основным каналом финансирования медицин-
ских учреждений в рамках объема госгарантий, 
но и выполняет другие важные функции в системе 
здравоохранения. 

Единые требования к финансовому обеспе-
чению медицины по всей стране появились только 
с 2013 года. С тех пор каждый год утверждаются 
методические рекомендации по способам оплаты 
медицинской помощи. Итог: разница в региональ-
ных тарифах была снижена до приемлемого уровня, 
объясняемого различием региональных условий 
(географических, климатических и других), и в 
среднем не превышает 20%.

Одновременно был введен и единый поду-
шевой финансовый норматив базовой программы 
ОМС, а затем — самые эффективные на сегод-
няшний день в мире методы оплаты медицин-
ской помощи на основе так называемых клинико-
статистических групп (КСГ). В результате теперь 
больницам и поликлиникам выделяются средства 
на каждого прикрепленного к ним пациента, в 
зависимости от их профиля, объема оказанной 
медпомощи и КСГ. 

Методика клинико-статистических групп по-
зволяет врачам оказывать каждому конкретному 
пациенту именно ту помощь, которая ему необхо-
дима, в зависимости от состояния его здоровья, 
формы и тяжести заболевания. В результате в 
структуре оказания медпомощи повысилась доля 
сложных случаев лечения, например, оперативных 
хирургических вмешательств. При этом становятся 
бессмысленными приписки в отчетности по ока-
занным услугам, которые превратились в распро-
страненную практику еще в советское время.

Расчет финансирования по КСГ постоянно со-
вершенствуется. Это обусловлено и накоплением 
новых статистических данных, и внедрением в 
лечебную практику современных способов диа-
гностики и лечения. Начиналось все с несколь-
ких десятков КСГ, сегодня их уже более 500. В 
прошлом году модель была усовершенствована 
за счет увеличения количества хирургических и 
онкологических КСГ, которые пролечиваются в 
круглосуточном стационаре и по профилю «Инфек-
ционные болезни» в дневном стационаре. Кроме 
того, были разработаны правила оплаты случаев, 
когда пациент прерывает лечение, добровольно 
отказываясь от него, и выписывается раньше. 

Совершенствование методов оплаты позволя-
ет снижать неэффективные расходы медицинских 
организаций и высвобождать средства, необхо-
димые для внедрения новых методов лечения, 
например, высокотехнологичной медпомощи.

Но главное, отмечают в Минздраве, новые 
методики финансирования дают возможность 
проводить принцип справедливости: большая 
оплата за больший объем оказанной помощи с 
учетом ее сложности.

Следующим шагом в построении националь-
ной системы здравоохранения, похоже, станет 
усиление контроля за финансовыми потоками в 
регионах. Сегодня существуют территориальные 
фонды ОМС, которые находятся под управлением 
каждого конкретного региона. Их тарифные ко-
миссии часто допускают нарушения при разра-
ботке территориальной программы госгарантий, 
что влечет за собой снижение эффективности ис-
пользования средств здравоохранения, а, проще 
говоря, — финансовые потери. За Минздравом 
и Федеральным фондом ОМС сегодня остается 
лишь право указывать на недостатки, но не право 
исправления ошибок. 

Возможным решением проблемы может 
стать преобразование территориальных фондов 
ОМС в территориальные подразделения Феде-
рального фонда ОМС и введение правила «двух 
ключей». Тогда территориальные комиссии при 
разработке территориальных программ госгаран-
тий будут работать под двойным руководством 
— руководителя департамента здравоохране-
ния региона и руководителя территориального 
подразделения Федерального фонда ОМС. В 
этом случае искажения будут исключены уже на 
стадии разработки. 

На стороне пациентов
Но все же главное в новой системе ОМС — в 

том, что она работает, прежде всего, в интересах 
пациентов. Она не только финансово обеспечива-
ет возможность оказания качественной и своев-
ременной медпомощи, но и помогает пациентам 
этой возможностью грамотно воспользоваться, 
а также защищает их права. В этом смысл паци-
ентоориентированной медицины.

Очень важная роль при этом отводится 
страховым медицинским организациям (СМО). 
Сегодня на них возложено множество задач, 
в том числе: информирование, консультиро-
вание, защита прав граждан на качественные 
медуслуги. «Прямая обязанность страховых 
компаний, работающих в системе ОМС, — от-
стаивать права застрахованных, — считает глава 

Федерального фонда ОМС Наталья Стадченко. 
— Если СМО этого не делает, она должна нести 
ответственность вплоть до запрета работы в си-
стеме ОМС». Поэтому предлагается ужесточить 
требования при получении лицензии на ОМС 
и увеличить требования к размеру уставного 
капитала компании.

Важнейшая функция ОМС по защите прав 
пациентов — проведение вневедомственных экс-
пертиз качества оказанной медпомощи: экстрен-
ных, целевых и плановых. 

Новое направление деятельности всей си-
стемы ОМС — создание в стране института стра-
ховых представителей —консультантов, помощ-
ников, защитников и навигаторов простых людей 
в мире медицинских услуг. Эта система вводится 
в стране поэтапно, начиная с 2016 года, когда в 
регионах открылись контакт-центры для застрахо-
ванных граждан. Сегодня в обязанности страховых 
представителей вменена задача информировать 
население о возможности прохождения дис-
пансеризации и профмедосмотров (в прошлом 
году индивидуально проинформировано более 
21 миллиона граждан, и в результате количество 
тех, кто прошел диспансеризацию, выросло на 
6,2%). Страховые представители осуществляют 
также сопровождение пациентов при организации 
медпомощи и защищают их законные интересы 
в сфере ОМС. Например, организуют лечение в 
зависимости от результатов диспансеризации и 
следят за соблюдением сроков обследований и 
госпитализации. 

Сегодня в стране работает уже почти 9 тысяч 
страховых представителей. Количество обраще-
ний к представителям постоянно растет, при этом 
количество жалоб на медуслуги — снижается. 
Важно, что институт страховых представителей 
работает за счет страховых организаций, а не 
Фонда ОМС, который финансирует медицину.

Прошедшие за последние годы изменения 
показывают, что российское здравоохранение 
в целом прошло серьезный путь: оно стало со-
временнее, динамичнее, ближе к людям. Важ-
ную роль в этих изменениях выполняет система 
обязательного медицинского страхования, став-
шая эффективным инструментом управления 
и развития здравоохранения и вырастающая в 
грамотного и внимательного помощника в деле 
охраны здоровья для всех россиян.

Арина ПЕТРОВА.

МЕДИЦИНСКОЕ 
СТРАХОВАНИЕ 
НА СЛУЖБЕ У ВРАЧА 
И ПАЦИЕНТА

В каком бы регионе, в каком бы 
уголке страны ни жил человек 
— хоть в столице, хоть в городе-
миллионнике, хоть в отдаленной 
деревне, — медицинская помощь 
должна быть для него доступной 
и качественной. Таков принцип 
российского здравоохранения. 
Значительная роль в обеспечении 
равенства условий пользования 
медицинской помощью отводится 
системе ОМС (обязательного меди-
цинского страхования). Как вы-
строена современная система ОМС 
сегодня? Что ждет ее в будущем? 
Об этом узнал «МК».
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Качественная 
помощь 
должна быть 
доступна всем

Продолжается яростный баттл 
«драматические режиссеры 
против оперы». В бой вступил 
мэтр российской драмы Кама 
Гинкас, замахнувшийся на Джу-
зеппе Верди и Уильяма Шек-
спира, поставив в МАМТе имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко оперу «Макбет». Глав-
ным визуальным образом спек-
такля стала отрубленная голова, 
что как нельзя лучше отразило и 
концепцию спектакля, и метод 
ее воплощения.

Маэстро Феликс Коробов — 
дирижер-постановщик оперного хита 
Верди (это на самом деле одна из луч-
ших партитур великого композитора) 
подошел к трактовке музыки с ярмароч-
ным размахом. Все время казалось, что 
дирижер сейчас воскликнет что-то типа 
«Эх, залетныя!» и оркестр буквально 
закружится в вихре быстрых темпов и 
ярких динамических оттенков. К кон-
цу оперы градус стал зашкаливать, и 
партитура Верди зазвучала почти как 
«Камаринская» с посвистами и рыча-
нием медных духовых, которым в по-
рыве эмоций было уже не до контроля 
за амбушюром.

Похоже, что и перед певцами зада-
ча была поставлена аналогичная — вы-
дать что-то лихое и уйти в эмоциональ-
ный отрыв от банальных стереотипов. 
Отрыв удался на славу — жаль только, 
что вместе со стереотипами оторва-
лись фразировка, дыхание и стиль. Ни 
Алексей Шишляев (Макбет), ни Денис 
Макаров (Банко) не вызвали оваций пу-
блики после своих арий. И даже Наталья 
Мурадымова (леди Макбет), которая 
буквально давила мощью своего голоса 
и фактуры, была принята публикой до-
вольно прохладно. Хотя ее образ был 
слеплен согласно рекомендациям авто-
ра, писавшего в письме либреттисту: «Я 
желал бы видеть леди Макбет уродливой 
и злой… я бы хотел, чтобы голос леди 
был резкий, приглушенный, мрачный». 
И только когда уже в конце оперы про-
звучала ария Макдуфа в прекрасном 
исполнении Владимира Дмитрука — по-
слышались крики «браво»: наконец-то в 
этом спектакле кто-то по-настоящему 
запел.

Кама Гинкас подошел к интерпре-
тации оперы не без фантазии. Судя по 
внешнему виду (костюмы Марии Да-
ниловой), героями трагедии стали не-
кие парашютисты, совершившие, по 
всей видимости, массовый неудачный 
прыжок, вследствие чего им пришлось 
крепко забинтовать переломанные ко-
нечности и головы. А поверх бинтов все 
же приспособили парашютные крепле-
ния — вдруг снова придется прыгать? 
Несмотря на черепно-мозговые травмы, 
они, неугомонные, так и норовили за-
лезть на гигантскую стенку для боулде-
ринга, сконструированную сценографом 
Сергеем Бархиным. Помимо живых па-
рашютистов было еще и много мертвых 
— ну то есть муляжей, напоминавших 
мумии, которых на деревянных санках 
возили по сцене. И еще было много 
мертвых младенцев — тоже куколок и 
муляжей, которые символизировали 

зверства кровожадного Макбета.
Конечно, Гинкас, как всякий дра-

матический режиссер, совершивший 
заход в оперу, имел «решение». Оно за-
ключается в следующем: король Дункан, 
которого, как известно, убивает Мак-
бет, — урод, карлик и полный идиот. Его 
изображает реальный лилипут Алексей 
Миранов, который очень смешно вос-
седает на шатком высоченном троне с 
короной на голове в виде двух черепов. 
Потом он пытается сбежать из своего 
вигвама (герои трагедии ночуют в ма-
леньких вигвамах, если что), а какая-то 
мамка-нянька его ловит и водворяет 
обратно. Ну как такого не замочить? И 
в чем, спрашивается, виноват Макбет, 
освободивший парашютистов от такого, 
с позволения сказать, не настоящего 
короля? Тем не менее грех есть грех. 
Ведьмы предупреждали. И потому, 
наигравшись вдоволь с отрубленными 
кровавыми головами, которые то пере-
давались героями из рук в руки, то на-
саживались на кол, леди Макбет сошла с 
ума, тщетно пытаясь смыть кровь с рук с 
помощью оцинкованной банной шайки, 
которую призрак Банко, одетый в ярко-
красный костюм, наполнял кровавой 
водой из чайника.

Потом леди бегала с какой-то поду-
шкой на веревочке, что очень напомнило 
старый мультик «Варежка». В заверше-
ние, исполняя пророчество ведьм, воз-
мущенные народные массы приходят 
расправиться с Макбетом, держа в руках 
куцые метелки, что делает их похожими 
на группу восставших дворников. В этом 
месте как раз звучит музыка, которую 
мы условно назвали «Камаринской». И 
это очень уместно, потому что здесь 
возник танцевальный эпизод: Макбет 
начинает просачиваться сквозь ряды 
«дворников», а Макдуф, который хочет 
его убить, следует за ним. Делают они 
это не быстро и не очень ловко, как бы 
создавая образ незатейливого народ-
ного танца, поставленного в кружке, где 
приобщаются к искусству по выходным 
дням вот эти самые «дворники». Танцы 
и движение играют немаловажную роль 
в этом спектакле — их ставила Татьяна 
Баганова, известный представитель 
актуального направления в хореогра-
фическом искусстве, которое называют 
contemporary dance. Надо сказать, что 
отечественная версия этого направле-
ния как раз и подразумевает некоторую 
наивность и неловкость движений. Так 
что Макбет и Макдуф, двигаясь эдаким 
неуклюжим ручейком, действуют в пол-
ном соответствии с жанром.

Для финала, в котором короной 
из черепов венчается на царство сын 
Банко Малькольм и из которого мы ясно 
понимаем, что он будет тираном не 
меньшим, чем Макбет, приберегли хо-
реографическую кульминацию. На сцену 
вышла группа забинтованных мальчи-
ков, которые сердито маршировали, 
иллюстрируя жестокость власти. Так вот 
последний малыш никак не попадал в 
шаг с остальными, запутался в ручках 
и абсолютно потерял координацию. И 
если постановщики сделали это созна-
тельно (на что очень хочется надеяться), 
то это просто высший пилотаж!

Екатерина КРЕТОВА.

ВЕРДИ БЕЗ ГОЛОВЫ

Морозовская детская клиническая боль-
ница известна на всю Россию. Здесь 
лечат детишек с самыми серьезными па-
тологиями, работают уникальные врачи, 
создают передовые методики. Больница 
состоит из нескольких отделений, анало-
гов которым нет не то чтобы в Москве и по 
всей России, но даже во всем мире. Одно 
из них — отделение плановой хирургии и 
урологии-андрологии. О его работе обо-
зревателю «МК» рассказал его заведую-
щий — кандидат медицинских наук Олег 
Сергеевич ШМЫРОВ.

— Олег Сергеевич, какова специфика ва-
шего отделения?

— У нас специализированное отделение: мы 
оказываем помощь детям с самыми сложными врож-
денными пороками мочеполовой системы — с этапа 
диагностики до этапа полного излечения. К нам 
приходят дети с заподозренными пороками. Если 
ребенок полностью обследован по месту жительства, 
значит, он приходит к нам уже на операцию. Если есть 
только начальный этап обследования, мы на нашем 
диагностическом оборудовании верифицируем диа-
гноз и приступаем к лечению. Получить лечение в 
нашей клинике может любой гражданин России по 
полису обязательного медицинского страхования. 
Для этого нужны результаты проведенных анали-
зов и направление регламентированной формы 
от врача-уролога, либо хирурга, либо педиатра с 
места жительства.

— Какова мощность отделения? Сколько 
детей в год вы лечите?

— В год мы пролечиваем около 2,5 тысячи детей 
в возрасте от 28 дней до 18 лет включительно. У нас 
есть все необходимое оборудование, позволяющее 
выполнять операции детям любого возраста. Навыки 
и опыт, соответственно, тоже есть.

— Как оснащено отделение? Насколько ча-
сто модернизируется оборудование?

— В настоящее время у нас есть полный ком-
плект эндоскопического оборудования для выпол-
нения как внутриполостных операций, выполняемых 
через небольшие проколы и разрезы, так и вну-
трипросветных, выполняемых через естественные 
отверстия тела. Из новинок у нас — контактный 
лазерный литотриптер, он сейчас устанавливает-
ся. Это оборудование для контактного дробления 
камней, с его помощью можно избежать больших 
травматичных операций и раздробить камень внутри 
органа, чтобы он потом вышел самостоятельно в 
виде песка либо мелких фрагментов.

На повестке дня вопрос о приобретении пе-
диатрического хирургического роботического ком-
плекса. Робот необходим, если мы хотим следовать 

современным медицинским технологиям. В России 
пока не выполняются педиатрические операции с 
помощью робота. Но в нашей больнице есть спе-
циалисты, которые прямо сейчас готовы приступить 
к работе на этом устройстве. Свою дальнейшую 
хирургическую деятельность я связываю именно с 
роботической хирургией.

— В чем преимущество робота-хирурга?
— Робот исключает фактор человеческой уста-

лости. Высокотехнологичные операции — сложные, 
для хирурга они очень энергозатратные. И чем слож-
нее операция, тем требуется более высокая точ-
ность. При использовании роботического комплекса 

несоизмеримо вырастает качество выполняемой 
операции. Качество в данном случае — это дости-
жение положительного результата с минимальным 
количеством осложнений. Робот позволит перейти 
на другой уровень хирургии.

Снизится количество осложнений. Если сейчас 
из ста хирургических вмешательств у пяти проопе-
рированных пациентов случаются осложнения, то с 
роботом 99 операций пройдут без осложнений.

— Каков процент малокровных операций?
— Сейчас эндоскопическим и лапароскопиче-

ским методом мы выполняем около 80% операций 
по устранению пороков развития почек и верхних 
мочевых путей, 20% операций выполняется тради-
ционным способом — чаще всего открытые опера-
ции проводятся детям очень маленького возраста 
либо при тяжелых пороках почек. Все операции, 
которые возможно провести эндоскопически, мы 
делаем этим способом. Мы владеем всеми техно-
логиями, которые на данный момент человечество 
придумало в плане эндоскопии. Более того, мы раз-
рабатываем и внедряем те технологии, которые на 
Западе находятся только в стадии освоения, а  мы 
уже анализируем опыт и пишем статьи. Например, 
лапароскопическая реимплантация мочеточника. 
Это передовая технология, которую мы с успехом 
применяем. Но есть операции, которые нецеле-
сообразно выполнять эндоскопическим способом. 
Например, большие опухоли почек нецелесообраз-
но удалять эндоскопически вследствие высокого 
онкологического риска. А маленькие опухоли почек 
либо опухоли надпочечников мы убираем эндоско-
пически и доказали, что такое вмешательство на 
надпочечниках даже в случае злокачественного 

поражения — это эффективно, безопасно и мало-
травматично. Ребенок может быть выписан домой 
на третьи или четвертые сутки, тогда как после 
открытых операций мы только на четвертый-пятый 
день получаем стабилизацию пациента и сниже-
ние уровня обезболивания. При этом у некоторых 
родителей создается ложное впечатление, что 
эндоскопия — это легко. Наоборот, короткие сроки 
восстановления — заслуга технологий и умения вра-
ча. Технологии сейчас позволяют лечить пациента 
быстрее и эффективнее, чем раньше.

— В чем отличие в проведении операций 
сейчас и, предположим, десять лет назад?

— Еще в 2010 году отделение работало по-
прежнему в XX веке, то есть использовались техноло-
гии прошлого века — надежные, но травматичные и 
«кровавые». Технологии начали меняться с 2011 года, 
когда сменилась администрация больницы. Ново-
му руководству были поставлены определенные 
задачи, и оно эффективно решало их, преследуя 
цель — сформировать клинику с современным уров-
нем специализированной медицинской помощи. 
И сейчас мы больше всего гордимся тем, что наша 
больница реально современная.

— Расскажите о ваших специалистах. Каков 
штат отделения?

— Наше отделение довольно серьезно уком-
плектовано с точки зрения урологической помощи. 
Я кандидат наук, сейчас уже считаюсь серьезно 
практикующим врачом, освоившим новейшие тех-
нологии. У меня под началом работает доктор наук, 
кандидат наук и молодой врач, который учится в 
аспирантуре. Это люди, которые стремятся раз-
виваться и достигли определенных высот.

Кроме того, в отделении работает специалист по 
пластической хирургии полового члена. Коллектив у 
нас сильный. Мы более десяти раз в год выступаем 
на различных конференциях, до 15 наших статей 
в год выходит в различных журналах, в том числе 
зарубежных. Курирует наше отделение главный 
детский уролог Москвы.

— Есть ли какие-нибудь уникальные опера-
ции, которые вы провели в последнее время?

— Конечно! Например, по удалению злока-
чественной опухоли надпочечников и почки двух-
месячному малышу. Мы диагностировали и уда-
лили эту опухоль. Сейчас малыш чувствует себя 
прекрасно.

— Таких маленьких пациентов оперировать 
наверняка сложнее?

— Да, сложнее. Это связано с размерами ор-
ганов — они очень маленькие. При этом движения 
хирурга должны быть более точными, более осто-
рожными, более аккуратными. Размеры меньше, а 
все остальное должно быть «более».

— Какие патологии наиболее распростра-
нены у детей?

— Самые частые патологии — это гидронефроз 
(нарушение отхождения мочи из почек), пузырно-
мочеточниковый рефлюкс (заброс мочи из мочевого 
пузыря в почку).

— С чем связаны эти заболевания?
— Это врожденные патологии. Они мультифак-

торные, то есть у них нет единственной причины. 
Болезнь предопределяется совокупностью причин, 
воздействующих на плод, в том числе генетическими 
аномалиями.

— Увеличивается ли количество 
пациентов?

— Да, постепенно увеличивается. Это связано 
с улучшением диагностики, а также с увеличиваю-
щимся количеством факторов, неблагоприятно воз-
действующих на человека.

— С чем связаны ваши надеж ды, 
перспективы?

— Чем дольше хирург работает, тем более слож-
ные пациенты у него появляются. И все больше и 
больше пациентов, к которым не подходят опреде-
ленные системы, схемы лечения, к которым уже 
нельзя применить стандартные операции. Каждый 
раз лечение — это индивидуальный, творческий, 
эксклюзивный процесс. Хирург надеется на победу 
над болезнью и живет тем, что пациент у него не 
умрет, что он всех пациентов вылечит.

Екатерина ПИЧУГИНА.

МОРОЗОВСКАЯ БОЛЬНИЦА: 
НА ШАГ ВПЕРЕДИ 

МИРОВОЙ МЕДИЦИНЫ
Кама Гинкас поставил 
«Макбет» в Театре  
имени Станиславского  
и Немировича-Данченко

Заведующий 
отделением 
плановой 
хирургии Олег 
ШМЫРОВ: «Мы 
разрабатываем 

и внедряем те технологии, 
которые на Западе 
находятся только в стадии 
освоения»

Регион Апулия (точнее, если говорить 
по-итальянски, Пулья) — это каблучок 
итальянского сапога, южная часть страны. 
Гордость региона — город Бари и собор 
с мощами святого Николая Чудотворца, 
смешные домики трулли, белый город 
Остуни и прекрасное оливковое мас-
ло. Мощи святого Николая приезжали в 
Москву в прошлом году, а все остальное в 
том или ином виде покажут 5–7 июля: на 
крупнейших площадках столицы (сад «Эр-
митаж», парк Горького и «Музеон») пройдет 
Московский международный культурный 
фестиваль «Привет, Апулия!».

В рамках укрепления сотрудничества между 
Москвой и итальянскими городами с 5 по 7 июля 
2018 года, в период проведения чемпионата мира 
по футболу, на крупнейших московских площадках 
(сад «Эрмитаж», ЦПКиО имени Горького и «Музеон») 
пройдет Московский международный культурный 
фестиваль «Привет, Апулия!». 

Ожидается, что в рамках праздника москвичи 
смогут познакомиться с культурой южных регионов 
Италии: несмотря на кажущиеся небольшие раз-
меры «сапога», традиции разных областей сильно 
отличаются, и жители индустриального Милана вряд 
ли хорошо поладят с обитателями аграрного Бари 
или Альберобелло. 

В программе фестиваля — кинопросмотры, улич-
ные спектакли, уроки итальянского языка, концерты, 
выставки и ярмарки с аутентичными товарами из 
Апулии. Тем, кто заглянет на огонек, покажут лучшие 
образцы современного итальянского кино: например, 
фильмы «Божьей милостью» (2014), «Война деревен-
щины» (2017), «В дорогу с тарантеллой» (2017), «Руди 
Валентино» (2017) и другие картины, получившие 

награды на европейских кинофестивалях. Все они 
позволяют составить представление о том, чем жи-
вет современная Италия: например, фильм «Божьей 
милостью» рассказывает о женщинах, решивших 
вернуться к жизни на природе и заняться крестьян-
ским трудом, после того как разорился их семейный 
бизнес, а картина «В дорогу с тарантеллой» посвящена 
истории главного танца региона и влиянию его на 
повседневную жизнь итальянцев. 

Кроме того, запланированы встречи с режис-
серами. Москвичей ждут показы нетривиальных 
уличных спектаклей Италии, а также выступления 
популярных музыкальных групп: Opa Cupa и Officina 
Zoe — эти музыканты играют современный джаз и 
поп-композиции.

Кстати, многое из культуры Апулии москвичи и 
так прекрасно знают, просто никогда не задумыва-
лись, откуда родом та или иная штука. Например, 
известную песню «Volare» написал выходец из Апулии 
Доменико Модуньо, и знаменитый танец тарантел-
ла родился там же. В апулийском городе Альберо-
белло находятся маленькие трулли, внесенные в 
список всемирного наследия ЮНЕСКО, — домики, 
сделанные без гвоздей и цементирующего раствора 
(чтобы быстро разобрать и не платить налог на не-
движимость), похожие на жилища гномов. Кроме того, 
регион славится винами сортов примитиво и негро 
амаро — они, пожалуй, менее распространены, чем 

кьянти, но ничуть не хуже на вкус. 
По словам советника по промышленности, туриз-

му и культуре региона Апулия Лореданы Капоне, рос-
сийский рынок и российские туристы сейчас имеют 
большое значение для экономики и развития региона, 
так что у итальянской стороны есть все основания 

рассчитывать на укрепление отношений. 
— Этот двусторонний процесс, начатый в по-

следние несколько лет, ускорился после того, как 
мощи святителя Николая привезли в Москву и Санкт-
Петербург, — заметила Капоне. 

Напомним, что мощи святого Николая привозили 
из Бари в российские города в мае 2017 года: тогда 
поклониться святому, ассоциирующемуся с Дедом 
Морозом, пришли более сотни тысяч христиан. Те, кто 
к мощам не попал, но очень хотел бы это сделать (счи-
тается, что святой Николай помогает тяжелобольным, 
покровительствует плавающим и путешествующим, 
способствует семейному счастью), присматрива-
ются к паломническим турам в Бари. Хотя этот вид 
туризма пока не достиг того же уровня популярности, 
как пляжные или экскурсионные поездки в Италию, 
предпосылки для успешного развития есть. Нужно 
отметить, что церковь святого Николая в Бари стала 
совместной собственностью Ватикана и РПЦ, что обе-
щает помочь установлению не только туристических, 
но и религиозных контактов между странами.

— Мы надеемся в этом году восстановить уро-
вень турпотока 2014 года, когда более миллиона 
россиян посетители Италию. Уверен, что регион 
Апулия, город Бари будут одним из самых любимых 
направлений, — говорит глава Департамента внеш-
неэкономических и международных связей Москвы 
Сергей Черёмин. — Мы в сентябре этого года плани-
руем провести в Италии дни культуры в нескольких 
городах. Готовим интенсивный обмен делегациями, 
творческими коллективами, выставками. Я считаю, 
что для нас этот опыт очень полезен.

По словам Черёмина, в 2017 году порядка 900 
тысяч россиян отправились на отдых в Италию. С 
ответным визитом к нам приехали примерно 200 
тысяч итальянцев.

Дарья ТЮКОВА.

МОСКВА ЗАПЛЯШЕТ ТАРАНТЕЛЛУ
В столице пройдет 

фестиваль итальянского 
региона Апулия

Построенные без 
гвоздей и цемента 

домики трулли — 
гордость региона 

Апулия. 

Благодаря современному 
оборудованию и мастерству 

врачей большинство 
операций в Морозовской 

— малотравматичные. 
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Какая задача стояла перед сбор-
ной России в заключительном 
матче группового этапа с Уруг-
ваем? Да, турнирная стратегия 

однозначного ответа на этот вопрос не дает. 
Игроки, равно как и мы с вами, были лишены 
права выбора соперника: потенциальные наши 
оппоненты играли позже. С одной стороны, 
очевидно, что наиболее предпочтительным 
вариантом в 1/8 финала выглядела сборная 
Португалии. Действующие чемпионы Европы 
с лучшим футболистом планеты в составе не 
подарок, но против Криштиану Роналду и его 
партнеров еще можно играть, а вот какой футбол 
противопоставить испанским кружевам — даже 
сложно было представить.

Станислав Черчесов, впервые в истории 
выведя сборную России в плей-офф мирового 
первенства, уже выполнил задачу-минимум. 
Желать большего болельщики, конечно же, 
вправе, но требовать — нет.

Черчесов своей работой с национальной 
командой уже подтвердил, что Российский фут-
больный союз не ошибся с его назначением. 
Тренер-рационалист выжал из команды, пожа-
луй, даже больше, чем можно было ожидать.

Давайте вспомним, с чем столкнулся 
тренер после назначения на пост главного в 
национальной команде. Поголовное неверие 
болельщиков в сборную, которое, впрочем, 
довольно легко объясняется неудачным вы-
ступлением наших футболистов на Евро-2016. 
Последнем крупном турнире для наших. А еще 
с далеко не выдающимся подбором исполни-
телей, подавляющее большинство из которых, 
выступая за российские клубы, элементарно 
не привыкли к борьбе от ножа с первой до по-
следней минуты. Уровень РФПЛ постепенно 
растет, но матчи, в которых игрокам «Зенита», 
«Спартака» или ЦСКА необходимо впахивать 
от звонка до звонка, случаются не так часто, 
как хотелось бы.

Добавим сюда досаднейшие травмы, не пу-
стившие на мундиаль двух основных централь-
ных защитников — Георгия Джикия и Виктора 
Васина. И это притом, что основной игровой 
схемой Черчесов рассматривал вариант с тремя 
центральными защитниками.

А теперь вспомним проблемы с опорными 
полузащитниками, на которых в отечественном 
футболе жуткий дефицит. Только представьте, 
в каком унынии пребывал Черчесов, наблюдая, 
как резко сдает по весне в игре Денис Глуша-
ков. Потеря капитана «Спартака», которого, 

положа руку на сердце, назвать полузащитником 
оборонительного плана можно, лишь обладая 
хорошей фантазией, да еще и учитывая, что за 
спиной у того есть бразилец Фернандо, стала 
ударом под дых и лично Черчесову, и всему 
тренерскому штабу.

К чему все эти воспоминания? Они не-
обходимы для понимания пройденного Ста-
ниславом Саламовичем пути. Понимания того, 
что был выбран единственный из возможных 
вариантов подготовки с очевидным акцентом 
на физическую готовность и выходом на пик 
формы не к матчам плей-офф, а уже к началу 
группового этапа. Строить планы на дальнюю 
перспективу не было никакого смысла, ведь 

это футбольное завтра для сборной России 
могло и не наступить вовсе. А теперь вновь 
постарайтесь ответить на вопрос: какая задача 
стояла перед россиянами в матче с Уругваем? 
Конечно же, победить! Другой и быть не могло. 
А на испанцев выведет турнирный путь или на 
португальцев — уже второй вопрос.

● ● ●
Уругвайцев в Самаре встретишь далеко не 

везде. Причем, когда на пути попадается груп-
па из 4–5 латиноамериканцев, складывается 
впечатление, что это именно те, с кем ты уже 
познакомился только что. Это не мексиканские 
или перуанские моря в Москве, покорившие 
своим дружелюбием столичных и не только 

жителей. Это даже не заметно разбавленные 
азиатами поклонники сборной Германии и уж 
точно не сплоченные исландцы. Уругвайцев 
на улицах столицы Поволжья было совсем не-
много, и они никоим образом не выделялись из 
общей болельщицкой массы: ни особых песен, 
ни танцев, ни нарядов. Так, фотографировались, 
как все, на фоне пляжа на Волге, уклончиво 
отвечали на вопросы о желании занять именно 
первое место в группе. 

Зато у них есть бесподобный Луис Суарес 
и замечательный Эдинсон Кавани. С таким ба-
гажом можно уехать довольно далеко.

Да и в общении уругвайцы скорее напоми-
нают манерных европейцев, чем разнузданных 
и фривольных южноамериканцев.

— Да, у нас есть такие форварды, как Суа-
рес и Кавани, выступающие за такие знамени-
тые клубы, как «Барселона» и ПСЖ, — говорит 
болельщик уругвайской сборной Марсело. — Но 
разве именитые игроки гарантируют удачное 
выступление на чемпионате мира? Мы давно 
претендуем на большие достижения, но за-
метных результатов, которыми можно было 
бы гордиться, пока нет. Мы приехали из Мон-
тевидео с братом и надеемся, что Луис Суарес 
и его партнеры заставят весь мир смотреть 
на нашу страну с уважением. Именно поэтому 
для нас важно занять первое место в группе: 

вне зависимости от того, на какого соперника 
попадем в первой стадии плей-офф. Можете 
спросить любого уругвайца, и он вам подтвер-
дит, что нам абсолютно безразлично, с кем 
играть там. Мы просто об этом не думаем. 
Главное — побеждать.

● ● ●
Наверное, не надо лишний раз убеждать, 

что россияне, как и уругвайцы, вышли на поле 
«Самара-Арены» за победой. 

Стартовый состав россиян на матч пре-
терпел сразу три изменения по сравнению 
с игрой против Египта. Станислав Черчесов 
перед матчем уверял, что подбирать соперни-
ка по 1/8 финала он не намерен, а игра будет 

акцентирована исключительно на победный 
результат. И не все эти кадровые изменения 
можно было предугадать.

На правом фланге обороны вместо Марио 
Фернандеса появился Игорь Смольников, что 
можно расценить как уклон в сторону обороны. 
Известно ведь, что русский бразилец из ЦСКА 
во многом дублирует на фланге функции Алек-
сандра Самедова, а зенитовец может сыграть 
чистого оборонца, при необходимости под-
ключаясь и к атакующим действиям.

Довольно неожиданной выглядела и замена 
в центре поля Александра Головина на Алек-
сея Миранчука. Выход же Фёдора Кудряшова 
на позиции правого защитника, где до этого 
играл Юрий Жирков, напрашивался и раньше. 
Но было очевидно, что тренерский штаб выбрал 
более обороноспособный состав, отдав места 
на флангах защиты тем игрокам, кто больше 
склонен разрушать, чем создавать.

На 9-й минуте форвард «Барселоны» Луис 
Суарес сначала заработал штрафной на самой 
линии штрафной почти по центру, а несколько 
секунд спустя сам же его безукоризненно реа-
лизовал, вогнав мяч в левый нижний для Игоря 
Акинфеева угол.

Уже в ответной атаке россияне могли срав-
нять счет — Артем Дзюба вывел на ударную 
позицию Дениса Черышева, но полузащитник 
пробил прямо во вратаря. Буквально сразу воз-
можность для удара головой имел сам Дзюба, 
но мяч пролетел над перекладиной. А уругвайцы 
вновь забили — после не самого опасного удара 
из-за пределов штрафной мяч срикошетил от 
ноги Дениса Черышева и юркнул в угол наших 
ворот. Если в случае с первым пропущенным 
мячом вина голкипера россиян не очевидна, то 
во втором случае Игорь мог бы сыграть и рас-
торопней. К 30-й минуте сборная России уже 
уступала уругвайцам 0:2. Желания в действиях 
наших игроков было в избытке, а вот с конструк-
тивом дела обстояли несколько хуже.

А на 37-й минуте для сборной России все 
закончилось. Игорь Смольников в лихом подкате 
снес соперника в непосредственной близости 
от штрафной, за что был удостоен уже второй 
желтой карточки в матче. Отыграть фору у уруг-
вайцев в меньшинстве — задача практически 
невыполнимая.

Станислав Черчесов не стал на манер клас-
сического тренера по боксу выбрасывать белое 
полотенце. Вместо удаленного Смольникова 
на поле вышел Фернандес, а после перерыва 
Юрия Газинского сменил Далер Кузяев. Трибуны 
скандировали: «Нужен гол» — и гнали волну. 
Была показательная замена Миранчука на Фё-
дора Смолова, неподдельные эмоции на поле, 
тренерской скамейке и зрительских местах, и 
даже удар Дзюбы с левой без сопротивления, 
но изменить исход матча не удалось. 

Более того, за 10 секунд до истечения игро-
вого времени в ворота Акинфеева влетел и 
третий мяч, который после розыгрыша углового 
запихал из пределов вратарской Кавани. Да, 
автор победного для уругвайцев мяча Суарес 
покусал нашу команду, но его укус не смертелен. 
Напомним, что стратегически результат этого 
матча не имел никакого значения, а царапины 
от зубов нападающего «Барсы» заживут еще до 
1/8 финала, где выбор соперника от нас никак 
не зависел.

Александр ПОКАЧУЕВ.

1. Роман Торрес, 99 кг

Сборная Панамы. Защитник «Сиэтл Саун-
дерс» (США). 32 года. Игр за сборную: 110. 

На протяжении карьеры он поиграл в не-
скольких странах: Панаме, Колумбии и США. В ко-
лумбийский период Торрес умудрился трижды 
завоевать чемпионский титул с тремя разными 
командами («Атлетико Хуниор», 2010, «Атлетико 
Насьональ», 2011, «Мильонариос», 2012). В США 
Роман тоже не остался без трофеев: вместе с 
партнерами по «Сиэтл Саундерс» завоевал 
кубок МЛС (высшей футбольной лиги США и 
Канады). 

В 2017 году стал автором 
самого важного гола во всей 
квалификационной кампании 
панамцев перед ЧМ-2018: его 
мяч в ворота Коста-Рики открыл 
Стране великого канала дорогу 
на мундиаль. И хотя шансов на 
выход из группы у национальной 
команды Торреса уже нет, жители не-
большой североамериканской страны, 
которая впервые в истории попала на ЧМ, 
надолго запомнят праздник футбола. 

2. Янник Вестергор, 98 кг
Сборная Дании. Защитник «Боруссии» 

(Мёнхенгладбах, Германия). 25 лет. Игр за 
сборную: 16.

Янник родился в Копенгагене, где и начал 
получать профессиональное футбольное об-
разование. В 2010 году Вестергор подписал 
контракт с немецким «Хоффенхаймом», где по-
началу Янник тренировался в юношеской коман-
де, однако вскоре стал игроком второй команды 
«Хоффенхайма». За время выступлений в бундес-
лиге добился большого прогресса и в прошлом 

сезоне неизменно выходил на 
поле в составе мёнхенгладбах-
ской «Боруссии». 

Из-за серьезной трав-
мы датчанин мог пропустить 

ЧМ-2018, однако главный тренер 
Оге Харейде включил его в состав. 

В групповом этапе чемпионата мира 
по футболу он на поле на момент под-

писания номера не появлялся, однако 
ситуация может измениться в случае выхода 
сборной Дании из группы C. 

3. Кендалл Уостон, 97 кг 
Сборная Коста-Рики. Защитник «Ван-

кувер Уайткэпс» (Канада). 30 лет. Игр за 
сборную: 25. 

Профессиональную карьеру костариканец 
начал у себя на родине. Своей стабильной игрой 
игрок привлек внимание «Ванкувер Уайткэпс» 
из МЛС, после чего Уотсон перебрался в Ка-
наду. В 2015 году завоевал с командой «Кубок 
Вояджерс».

Костариканец претендовал на поезд-
ку на ЧМ-2014 в Бразилии, но так и не попал в 

окончательную заявку. А вот попадание в состав 
национально сборной на ЧМ-2018, кажется, не 
вызывало сомнений. В заключительном раунде 
континентального отборочного турнира забил 
два важнейших мяча во встречах с Гондурасом, 
причем его второй гол на последних секундах 
домашнего поединка подарил команде прямую 
путевку на российский мундиаль. 

4. Дэнни Вукович, 96 кг
Сборная Австралии. Вратарь клуба «Генк» 

(Бельгия). 33 года. Игр за сборную: 1
Голкипер Дэнни Вукович стал не только од-

ним из самых тяжеловесных игроков ЧМ-2018, 
но и самым возрастным дебютантом сборной 
Австралии за последние 53 года: свой первый 
матч за главную команду страны он сыграл лишь 
в марте 2018-го. Несмотря на возраст, именно 
Вукович стал главным героем этой встречи, от-
бив пенальти в свой 33-й день рождения. Почти 
всю свою карьеру Вукович выступал в Австралии, 
а в 2017-м вратарь перешел в «Генк» и провел 

свой первый сезон в новом клубе на высоком 
уровне.

5. Джек Батленд, 95 кг
Сборная Англии. Вратарь «Сток Сити» 

(Англия). 25 лет. Игр за сборную: 8

В 2012-м Джек дебютировал во взрослой 
сборной Англии, где стал самым молодым вра-
тарем в ее истории (19 лет). На счету 25-летнего 
вратаря один матч в квалификации ЧМ-2018 — 
против Литвы. На молодежном чемпионате мира 
2011 года в Колумбии среди команд до 20 лет 
его «сухая» серия длилась в общей сложности 
более пяти часов

6. Ромелу Лукаку, 94 кг. 
Сборная Бельгии. Нападающий «Манче-

стер Юнайтед». 25 лет. Игр за сборную: 71
В 16 лет, играя за «Андерлехт», Лукаку стал 

лучшим бомбардиром чемпионата Бельгии. 
После этого юноша перебрался в Англию, где 
оказывался в составах таких клубов, как «Вест 
Бромвич», «Эвертон», «Манчестер Юнайтед».

В 17 лет дебютировал за сборную, где офор-
мил дубль в товарищеском матче с Россией. А за-
тем уже успел стать лучшим бомбардиром за всю 
историю сборной Бельгии. В двух играх ЧМ-2018 
забил 4 мяча, после чего расположился на второй 
строчке в таблице лучших бомбардиров главного 
футбольного турнира четырехлетия. 

Дарья ГИРИКОВА.

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА ЦИФРЫ

АНОНС
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Группа H

Япония — Сенегал — 2:2 (1:1)
Мане, 11 (0:1). Инуи, 34 (1:1). Ваге, 71 (1:2). 

Хонда, 78 (2:2). 
В матче отметился тот самый бывший 

игрок российского клуба ЦСКА Кейсуке Хонда, 
запомнившийся не только своей импозантной 
осветленной прической, но и большим вкла-
дом в успехи команды как на внутренней, так 
и на европейской арене.

Польша — Колумбия — 0:3 (0:1)
Мина, 40 (0:1). Фалькао, 70 (0:2). Куадра-

до, 75 (0:3).

Наверное, первый серьезный успех ко-
манды из отборочной зоны Южной Америки 
на нынешнем чемпионате мира. Игра собрала 
почти 43 тыс. болельщиков, и, если не считать 
граждан России, львиную долю составили по-
ляки. К их сожалению, вояж оказался совсем 
не фартовым... Наши соседи даже при жела-
нии уже не смогут обойти лидеров. На свою 
судьбу сможет повлиять только Колумбия, 
пока уступающая лидерам 1 очко. 

И важный момент. Именно с финальным 
свистком этого матча завершились вторые 
туры во всех группах. В свете того, что в тре-
тьем туре игры проходят в целях избежания 
даже негласного сговора в одно время, можно 
признать, что чемпионат мира прошел свой 
экватор. 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Япония 2 1 1 0 4–3 4
2. Сенегал 2 1 1 0 4–3 4
3. Колумбия 2 1 0 1 4–2 3
4. Польша 2 0 0 2 1–5 0

ДЕНЬ 13‑Й
Группа C

Дания — Франция. Вторник, 26 июня, 
17.00 (здесь и везде время московское). 
Москва, «Лужники». Прямая трансляция на 
Первом канале. 

Австралия — Перу. Вторник, 26 июня, 
17.00. Сочи, «Фишт». Прямая трансляция на 
«Матч ТВ».

Три команды из четырех в этой пульке еще 
претендуют на выход в плей-офф: австралийцы 
с датчанами разошлись миром. Многие вспом-
нят 1992 год: именно тогда соотечественники 
принца Гамлета испортили всю статистику 
французам. Под руководством Мишеля Пла-
тини и с великолепным Жан-Пьером Папеном 
во главе Les bleus триумфально завершили 
европейский отбор, но именно в решающей 
стадии их опередили датчане. Сейчас, ко-
нечно, «трехцветным» будет попроще. Они 
задачу-минимум выполнили. 

Группа D

Нигерия — Аргентина. Вторник, 
26 июня, 21.00. Санкт-Петербург, стадион 
«Санкт-Петербург». Прямая трансляция на 
Первом канале. 

Исландия — Хорватия. Вторник, 
26 июня, 21.00. Ростов-на-Дону, «Ростов-
Арена». Прямая трансляция на «Матч ТВ».

Действующие вице-чемпионы мира в 
роли догоняющих. Жаль, потому что в России 
в равной степени симпатизируют как «аль-
биселесте», так и северянам, совершившим 
настоящий подвиг на чемпионате Европы 
двухлетней давности. Хорваты тоже в почете 
у российских болельщиков хотя бы за то, что 
победой на «Уэмбли» над Англией почти 11 лет 
назад вывели команду Гуса Хиддинка на тот 
самый Евро-2008, где россияне затем дошли 
до полуфинала. Но у «шашечных» перспективы 
пока наиболее предпочтительные: 6 очков при 
разнице мячей 5–0. 

УКУС

  В единоборствах, чтобы создать 
хотя бы иллюзию честности, всех 
делят на весовые категории. В игро-
вых видах это невозможно. Говорят, 
что иные хоккеисты НХЛ намеренно 
не точат коньки, чтобы те под весом 
хозяев не застряли во льду. Сейчас 
идет чемпионат мира по футболу. 
Поэтому речь пойдет именно о тя-
желых гостях мундиаля в России. АРГУМЕНТЫ

Супертяжи-
футболисты 

ЧМ-2018:  
версия «МК»

САМЫЕ ВЕСОМЫЕ
РЕЙТИНГ
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Ромелу Лукаку идет в атаку.

НЕ СМЕРТЕЛЕН

УРУГВАЙ — 
РОССИЯ:

Стадион в Самаре оказался  
для нашей команды нефартовым.

Группа А. Уругвай — Россия — 3:0. Египет — Саудовская Аравия — 1:2.

Луис Суарес.
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О, Рамзан Кадыров всемогущий! Рамзан Кады-
ров покоряющий. Рамзан Кадыров, умеющий 
дружить. Спаси нас Аллах от такой дружбы. 

Рамзан Кадыров радиоактивный. К чему 
(к кому) он прикоснется, то сразу превраща-
ется в золото. Прямо как царь Мидас! Рамзан 
Кадыров еще к вам не прикоснулся? Считайте, 
что вам повезло. 

Тренировочная база сборной Египта по 
футболу находится в Грозном. Отличное ме-
сто, чтобы встретить старость, не правда ли? 
Старость — может быть, но тут у нас чемпионат 
мира происходит, мундиаль. То есть египтяне 
выбрали своих российских собратьев по вере 
не просто так, а чтобы хорошо потренироваться, 
подготовиться к матчам. Наивные люди! 

Наш Кадыров тут как тут. Сначала он посе-
тил тренировку футболистов, затем попозировал 
и сфотографировался с самим Мохаммедом 

Салахом, а потом на ночь глядя лично заехал 
за ним в гостиницу и увез того на незваный 
ужин. Разбудил, как простую Тину Канделаки. На 
ужине в грозненском отеле Салаху был вручен 
огромный торт с золотой бутсой (чуваку в этот 
день 26 лет исполнилось!). Ну а затем Кадыров 
и вовсе торжественно присвоил Салаху звание 
почетного гражданина Чеченской Республики. 
И звезда с звездою говорит, да. 

То есть для Рамзана Кадырова Мохаммед 
Салах — один из лучших футболистов мира, на 
время оказался любимой игрушкой. Он им вер-
тел как хотел, используя знаменитое кавказское 
гостеприимство. Еще немного, и Рамзан украл 
бы эту «невесту». Нет, это не «Приключения 
Шурика», даже не надейтесь. 

Результат? Египет проиграл России 1:3, 

а Салах был просто непохож на себя. Да, по-
следствия травмы, верим. Или последствия 
гостеприимства, необычайной любви Кадырова 
к ближнему? 

Ох, недаром Семён Слепаков сочинил 
песенку про Рамзана Кадырова, которому на 
перевоспитание нужно было отдать всю сбор-
ную России. Он зрел в корень, прямо скажем. 
Поэтому Рамзан на Слепакова не обиделся, 
а даже, наоборот, пригласил в гости. Семён 
Семёныч! 

На самом деле Кадыров — тайное оружие 
Российской Федерации. Которое давно уже 
стало явным. Только Кадыров может спасти 
российских журналистов из сирийского плена. 
Только Кадыров может пригласить в свой тогда 
еще «Терек» суперзвезду мирового класса Рууда 

Гуллита, а потом так же быстро уволить его 
пинком под зад. Только Кадыров… 

А вы говорите допинг. Никакого допинга не 
нужно, если ваш главный противник становится 
почетным гражданином Чечни и получает шоко-
ладную «золотую бутсу». Знаете, а ведь так мы 

станем чемпионами мира. 
Например, если мы в 1/8 финала выйдем 

на Португалию. Боже, как вы догадливы! Сразу 
эту Португалию пошлем в Грозный… на пере-
воспитание. Криштиану Роналду тоже вручим 
бутсу, не простую, а золотую, не шоколадную, а 
мармеладную, и тоже назовем его почетнейшим 
гражданином. Всё, мы в четвертьфинале! 

Далее везде, вплоть до самых что ни на 
есть золотых медалей, не шоколадных. И если 
это таки случится, ребята, благодарите не мил-
лионы вдруг влюбившихся в сборную болель-
щиков, не Мутко (он еще не научился говорить 
по-чеченски?), а именно его, великого и ужасного 
Рамзана Кадырова. 

Александр МЕЛЬМАН. 

c 1-й стр.
С Натальей мы договаривались 
об интервью не один день. Встре-
ча все время срывалась. В ми-
нувшие выходные девушка вы-

шла на связь: «Приходите на Никольскую, я здесь 
еще часа три-четыре буду, вот и пообщаемся». 

Я бы ни за что не узнала Наталью в толпе. 
И, могу заверить, никто бы ее не узнал без ко-
кошника. Хрупкая девушка невысокого роста, 
платье-колокольчик, босоножки, высокий хвост — 
на Никольской таких барышень много. 

— Наталья, я вас совсем другой пред-
ставляла, — призналась я. — Более яркой, 
наверное.

— Ну да, есть отличия от той, которая на три-
бунах. Видите, хвост сделала — и сразу другое 
лицо, — засмеялась собеседница. 

Мы отправились гулять по Москве. Замечу, 
Наталью на улице не узнавали, пальцем никто не 
показывал, вслед ничего не кричали.

— Когда на меня обрушилась так называе-
мая популярность, мой телефон разрывался от 
звонков, — начала Немчинова. — Это мое первое 
интервью, хочу рассказать свою историю и заодно 
опровергнуть слухи, которые появлялись ранее в 
прессе. Поверьте, я не стремилась к такому пиару, 
мне это совсем не нужно. Не ожидала, что обо 
мне начнут писать. 

— Вы хотите опровергнуть ваше участие 
в порнофильмах?

— Наверное, кто-то расстроится, но я никогда 
не работала в порноиндустрии. Все, что про меня 
пишут, — неправда. 

— Но в Сети можно найти десятки ваших 
откровенных фотографий. Даже есть псев-
донимы, под которыми вы якобы снимались 
в фильмах для взрослых. 

— Я тоже видела эту информацию. Только 
самих фильмов нигде нет. И еще я долго удивля-
лась, какой же надо фантазией обладать, чтобы 
придумывать псевдонимы! На самом деле история 
с моими фотографиями давняя. Пять лет назад 
у меня был молодой человек. Мы расстались. 
Он начал мстить. Скинул одно видео в Интернет, 
и с тех пор пошло-поехало, как снежный ком. Вот 
тогда он и выложил все мои снимки. Я никогда 
не работала порноактрисой, не продавала себя. 
Одно время снималась как модель. Но это было 
мое хобби. Не постоянная работа. 

— У вас есть работа?
— Я работаю в фитнес-клубе, получаю зар-

плату. И это то, от чего я получаю удовольствие. 
— Образование у вас какое?
— У меня высшее образование. Гуманитар-

ное. Не важно, какое конкретно. Есть и есть.
— Почему не стали профессиональной 

моделью?
— Мне нравилось работать в качестве мо-

дели, но не более того. И когда сейчас все эти 
старые снимки всплыли, поверьте, радости от 
этого мало. 

— Откуда взялись псевдонимы, под ко-
торыми якобы вы работали? 

— Понятия не имею. Насколько я знаю, если 
девушка трудится в порноиндустрии, ей придумы-
вают разные имена, я даже не знаю, как это про-
исходит. И кто мне придумал эти имена, 
я тоже не в курсе. Я ведь сама когда-
то смотрела подобные фильмы, 
где вели профессиональные 
съемки, выставляли свет, 
работала целая коман-
да. В моем портфолио 
ничего подобного 
никогда не было. 
Про порноактрис в 
Интернете можно 
найти кучу матери-
ала. Поищите там 
что-то подобное с 
моим участием или 
про меня — ничего 
не найдете. Меня 
даже нет в соцсетях, 
я не продвигаю себя в 
этом направлении. 

— У вас нет своей 
странички в соцсети?

— Кто-то от моего имени 
ведет страницу в одной соцсети, 
я даже не понимаю, как такое возможно. 
Кто эти люди? Они ко мне явно не имеют никакого 
отношения. Через неделю я открою свою офици-
альную страничку в Инстаграме. У всех уже есть. 
Пора и мне приобщиться к этому делу.

— Как вы узнали о том, что о вас начали 
писать?

— Обо всех новостях я узнаю от моих друзей. 
Так как меня нет в Интернете, я не читаю, что там 
происходит. И на неделе мне начали скидывать 
информацию: посмотри, что про тебя пишут. Ска-
зать, что я была шокирована, — ничего не сказать. 
Даже плакала поначалу. Мне повезло, что меня 
окружают люди, которые меня поддерживают и 
знают, кто я и что собой представляю. 

— Вы не хотели удались фотографии из 
Сети?

— Я не могу их удалить. Мы обращались на-
прямую в администрацию некоторых ресурсов с 
подобной просьбой, удалось закрыть некоторые 
группы, где распространили мои фотографии, но 

удалить их везде не получилось. Мне объяснили: 
даже если на одном ресурсе их удалят, то фото-
графии потом все равно где-то всплывут. 

— На сайте федерального телеканала 
была заставка с вашей фотографией к чем-
пионату мира. Правда, после шумихи ваше 
изображение убрали. Знаете об этом?

— Мне об этом рассказали. Сама я не видела. 
Посмеялась над этим фактом. Ну было и было. 
Я спокойно отношусь к таким вещам. Сотрудни-
ков телеканала можно понять. Во всяком случае, 
я их понимаю. 

— Сейчас вы уже достаточно спокойно 
об этом рассказываете. Не паникуете, не 
возмущаетесь: мол, какой кошмар, что обо 
мне написали? 

— Глупо паниковать в этой ситуации. Мне не 
нужны отрицательные эмоции. Я живу на позитиве 
и стараюсь избегать любого негатива. У меня есть 
друзья, которые меня любят и знают правду. Все 
остальное меня мало волнует. 

— Как ваши родители отреагировали на 
эти вещи?

— Я это не стану комментировать. И сейчас 
хочу раз и навсегда закрыть эту тему.

«Я болею на вип-трибуне, 
но билеты доставала  
с трудом»

— Тогда поговорим о футболе. 
Вы болельщица со стажем?

— Да, с большим стажем. 
Суперболельщицей я стала 

после чемпионата Евро-
пы в Польше в 2012 году. 

Это была моя первая 
поездка, куда я от-
правилась болеть за 
нашу сборную. Тогда 
и втянулась, почув-
ствовала реальный 
драйв. Я искреннее 
болею за нашу сбор-
ную. Посетила Поль-

шу, чемпионат мира в 
Бразилии, чемпионат 

Европы во Франции. 
— Кто приобщил 

вас к футболу?
— Друзья. 

— Ты знаешь всех игроков 
сборной?
— Я знаю основных футболистов. 

Всю сборную поименно не знаю. Тем более сей-
час состав сменился, даже мои друзья не всех 
знают. 

— Разбираетесь в нюансах самой 
игры?

— Сейчас уже да. Когда же только начинала 
болеть, то, конечно, слабо понимала, что проис-
ходило на поле. Не разбиралась в деталях. Но сей-
час знаю основные правила — кто куда побежал, 
почему назначили пенальти. Часто на матче сама 
кричу, почему той или иной команде не назначили 
пенальти, почему нет штрафного. Мы даже с дев-
чонками часто сидим и обсуждаем нюансы игры. 
Футбол смотрим и днем, и вечером. 

— Ставки делаете?
— Нет, особо не ставим. Просто ждем победы 

от нашей сборной. Когда играют другие страны, 
поддерживаем слабые команды. Почему-то хо-
чется именно за слабых болеть. Все привыкли, 
что побеждает Германия, Франция в лидерах, 

Испания. А я вот болею за Мексику, Исландия мне 
симпатична. Нынешний чемпионат приносит кучу 
эмоций. Если вы еще не были на Никольской, то 
обязательно сходите. Там люди с утра до ночи 
празднуют. Не важно что, главное — празднуют, 
заряжаются эмоциями. Иностранцы сами говорят: 
мы не можем поверить, что Россия такая. 

— Вы в Самару поедете на матч 
Россия—Уругвай?

— Конечно. 
— И снова наденете кокошник?
— Куда же я без него! Во всем мире фут-

больные болельщики на трибунах надевают на-
циональную одежду, приносят свою символику. 
У нас пока нет этой культуры, но мне кажется это 
важным моментом. Русская девушка в кокошни-
ке — это идеальный образ.

— Вы специально покупали кокошник для 
этого мероприятия?

— Да. Заказала в Интернете. 
— Теперь вас именно по этому кокошнику 

и будут узнавать. Мол, вон та самая девушка, 
которая снималась в порно. Национальный 
головной убор стал вашим опознавательным 
знаком.

— Я живу в гармонии со своим внутренним 
миром, весь негатив от меня отскакивает. И если 
мне кто-то кричит вслед неприятные вещи, я не 
реагирую. Мне все равно. 

— На трибунах в Самаре мы вас увидим 
в национальном головном уборе? 

— Я уже продумала наряд для Самары. У меня 
будет немного другой кокошник. Их у меня два. 
Видимо, для следующего матча придется третий 
покупать. 

— Помимо кокошника у вас есть флаги, 
вы кричите речовки? 

— Флаги есть, но речовки не кричу. Я пока 
еще не настолько футбольный фанат, чтобы учить 
речовки. 

— Вас узнают на улице после обрушив-
шейся популярности?

— Да, узнают. Но скорее не на улице, а на 
трибунах.

— Как реагируют на вас? 
— Без негатива. Люди скорее удивляются — 

это основная эмоция. 
— Фотографироваться с вами 

просятся?
— Когда я надеваю кокошник, со мной многие 

просятся сфоткаться. Я никому не отказываю. 
— После всей шумихи на матче в Самаре 

с вами будут проситься сфотографироваться 
гораздо больше людей.

— Я нормально к этому отношусь. Люблю, 
когда меня снимают, когда много людей вокруг 
меня. Эти фотографии люди оставят у себя как 
воспоминания о чемпионате, который проходил 
в России. 

— Вы планируете посетить все матчи с 
участием нашей сборной?

— Считайте, три матча я уже посетила. И на 
четвертый буду стараться попасть 

— Билеты ведь достать трудно?
— Я верю, что у меня получится. Хотя на 

матч открытия мы с боем доставали билеты. 
Мои знакомые, которые имели отношение к 
организации чемпионата, разводили рука-
ми: «Билетов нет. Ничем не можем помочь». 
Я звонила день и ночь, умоляла: пожалуйста, 
отложите билеты, это очень важно для меня. 
Как я могла пропустить матч открытия? Более 
того, я ведь только прилетела в Москву в тот 
день. Отдыхала в другой стране. Вернуться 
оказалось проблематично, билеты на все рейсы 
были выкуплены. Болельщики со всего мира 

ломились в Москву. Что творилось в тот день 
в «Шереметьево», вы даже представить не 
можете. 

— Дорого заплатили за билеты на 
матч?

— Дорого. Но даже когда ты готов потратить 
большие деньги на такое событие, билеты до-
стать тяжело. 

— За сколько вы покупали билеты?
— Ой, можно я не стану озвучивать 

стоимость?
— Вы сидели на обычных трибунах?
— У меня были билеты первой категории. 

Но это не бизнес-трибуна, не ложа, обычный 
вип-билет.

— В Самару как планируете 
добираться?

— На самолете.
— На поезде с болельщиками не риск-

нули поехать?
— В самолете тоже будет много болельщи-

ков. Сейчас такой период в России, когда никто 
не работает. Если даже люди работают, то не в 
полную силу, все заражены футболом. Многие 
мои подружки, которые никогда не имели отно-
шения к этому виду спорта, не смотрели ни одно-
го матча, не понимали, не переживали, сейчас 
звонят мне с одним вопросом: ты видела игру? 
И начинают обсуждать. Я много гуляю по Москве 
и вижу, когда девчонки останавливаются около 
открытых веранд ресторанов и залипают перед 
экраном. Это показатель, что страна вовлечена 
в футбольный праздник. И я верю: после такого 
события наша сборная еще покажет всем, как 
мы умеем играть. Рано или поздно мы станем 
первыми — я в это верю. 

— Вы патриотически настроены?
— Я искренне люблю свою страну, потому и 

верю в победу. У нас есть все ресурсы для этого, 
только надо чуть-чуть подсобраться.

«Когда мы возвращались  
с матча, меня обматерили 
и в спину что-то кинули»
— Вы посетили не один футбольный чем-

пионат. Мундиаль в России отличается от 
того, что вы видели в других странах?

— Такой атмосферы, как у нас, не было ни-
где. Мне есть с чем сравнить. Помню чемпионат 
Европы в Польше. Когда мы возвращались домой 
после матча с поляками, когда наши сыграли 
1:1, то я думала, живой не вернусь со стадиона. 
Болельщики шли по мосту, где не было ни одного 
полицейского. У наших ребят местные хулиганы 
отнимали флаги, парням разбивали носы, в наш 
адрес сыпались оскорбления. Я ведь еще за-
метная — блондинка, с российским флагом, в 
яркой куртке. Помню, по дороге к гостинице меня 
обматерили, даже что-то бросили мне в спину. 
Мы были в ужасе, еле добежали до отеля. На 
следующий день сбежали из страны. И главное — 
полицейские ничего не могли сделать с ситуа-
цией. Что-то похожее происходило во Франции 
на чемпионате Европы, где в Марселе начались 
погромы, а стражи правопорядка стояли в стороне 
и наблюдали за происходящим. 

— В Москве не заметили неприятных 
инцидентов? 

— Я много гуляю по Москве. Краем глаза 
можно заметить, что правоохранительные органы 
дежурят на каждом шагу. Никольскую контроли-
руют день и ночь. 

— Помимо футбола другими видами 
спорта интересуетесь?

— Я ездила на Олимпиаду в Сочи. Тоже посе-
щала соревнования. Болела за сборную. Но есть 
люди футбольные, а есть хоккейные. Разделение 
существует. Я все-таки больше люблю футбол. 

По окончании беседы Наталья снова верну-
лась к скандальной теме. 

— Я искренне не понимаю, как моя безобид-
ная фотография в кокошнике могла спровоциро-
вать народ на чернуху? Ну как? У меня в голове 
это не укладывается. 

— Кстати, эти же слухи распространились 
не сегодня. Первый раз вас заприметили еще 
во время прошлого чемпионата Европы?

— Да, тогда тоже написали обо мне в том 
же духе. Нашли те самые старые фотографии. 
Но история не получила широкой огласки. Де-
вочка и девочка. Модель и модель. Мои друзья 
уже тогда пытались закрыть группу, где есть мои 
фотографии, но ничего не вышло. Сейчас меня 
обвинили чуть ли не в том, что я зарабатываю 
деньги, выкладывая свои фото в соцсети. Мои 
друзья пытались выйти на человека, который от 
моего имени ведет группу в сети. Он отказался 
идти на контакт. Мы объяснили: мол, чувак, у тебя 
ведь не будет больше дополнительного материа-
ла, никаких фотографий больше нет. Реакции не 
последовало. Поэтому сейчас мне важно закрыть 
эту тему. Я хочу, чтобы мою позицию услышали. 
Я никогда не мечтала о такой славе, не думала, что 
меня станут позиционировать как порнозвезду. 
Вот вы познакомились со мной, понимаете, что 
вся эта история в Интернете не про меня. Но мир 
решил по-другому. 

Ирина БОБРОВА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Шаг» самой «шустрой» 
стрелки часов. 4. Дворянин, путешествующий на 
коне. 10. Кость, брошенная голодной собаке. 11. 
Вкус кавказских блюд. 13. «Стоимость» тихого ве-
тра по шкале Бофорта. 14. Деревянный хомут для 
рабочего рогатого скота. 15. Захват фашистами 
русской деревни. 16. Шелковый отворот в фасоне 
смокинга. 18. Дымящаяся «ладанка» православ-
ного батюшки. 20. Кандидат в адское пекло. 22. 
Комедийная пьеса с песенками-куплетами и тан-
цами. 23. Комнатка в квартире, набитая всяким 
хламом. 24. Задравшаяся кожица у основания 
ногтя. 27. Американский представитель партии 
ослов. 30. Первая русская революционная газета, 
которую издавали Герцен и Огарев. 32. Необычная 
перспектива в киносъемке. 34. Виртуоз румбы и 
вальса. 35. Сильный мороз на улице. 36. «Паэ-
лья» с бараниной в узбекской кухне. 38. Каждый 
участок тела в прайс-листе массажиста. 39. Глава 
семьи, который в свободное от работы время не 
отдыхает, а калымит. 40. Вынужденная передышка 
на ринге. 41. «Идеал» среди прямоугольников. 42. 
Каждый артист разговорного жанра в программе 
«Аншлаг».
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Туловище» одуванчика. 2. 
Домашний «карцер» для маленького шкодника. 3. 
«Предшественник» Змеи в китайском календаре. 
5. Осот, растущий на грядке с клубникой. 6. Со-
кровище, которое носит женщина под сердцем. 
7. Прозвище героя Сергея Никоненко в сериале 
про Каменскую. 8. Аттракцион для друзей Мэри 
Поппинс в финале фильма. 9. Надежда Крупская, 
которая была не только женой, но и опорой Ленина 
во всех его начинаниях. 10. Лекарство-пустышка 
для мнительного больного. 12. Один из докторов, 
лечивший графа Вишенку в сказке про Чиполлино. 
17. Галстук, подобранный к костюму. 19. «Альма-
матер» за плечами каждого водителя. 20. Дед, 
каждый день возвращающийся из леса к корзиной, 
полной моховиков и боровиков. 21. Картофель-
ный углевод. 25. Байка про Петьку и Чапая. 26. 
Прозрачная пленка из вискозы, употребляемая 
как упаковочный материал. 27. Научная концеп-
ция. 28. Торги при активном участии публики. 29. 
Неявка заболевшего студента на семинар. 31. 
Старинное ручное метательное оружие в форме 
лука. 33. Собрание криминальных «авторитетов». 
34. Правящий дуумвират Путина и Медведева. 
37. «Эффект» от советов Григория Остера. 38. 
Рогатый «хозяин» Беловежской Пущи.

“Московский коМсоМолец”    
26 июня 2018 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ИЮНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диктант. 4. Скептик. 
10. Приклад. 11. Афоризм. 13. Жара. 14. 
Литр. 15. Прибаутка. 16. Ноготь. 18. Ссылка. 
20. Затылок. 22. Пьянство. 23. Женьшень. 
24. Хлопушка. 27. Пошлость. 30. Епархия. 
32. Утрата. 34. Дьякон. 35. Новоселье. 36. 
Краб. 38. Шале. 39. Таблоид. 40. Колорит. 
41. Рейтузы. 42. Старина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дружина. 2. Тура. 3. На-
кипь. 5. Каркас. 6. Пазл. 7. Квартал. 8. Удоб-
ство. 9. Камуфляж. 10. Пригарь. 12. Миллион. 
17. Транспорт. 19. Спешность. 20. Затишье. 
21. Конюшня. 25. Лауреат. 26. Анаконда. 
27. Похлебка. 28. Трактат. 29. Пунктир. 31. 
Антенна. 33. Анализ. 34. Дефолт. 37. Байт. 
38. Шифр.

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8–800–100–81–75;
8(499)705–68–28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% ,СКИДКИ!

25.08.2018
29.08.2018
14.09.2018-
23.09.2018

29.07.2018-
11.08.2018

25.08.2018-
30.08.2018

14.08.2018-
24.08.2018

24.09.2018
13.10.2018 
АДЫГЕЯ+МОРЕ!!!

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»
 МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-
ХВАЛЫНСК-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА- ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-
САРАТОВ-САМАРА-БУЛГАРЫ-Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА
от 11 800 р.      ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОГРАНИЧЕНО.

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»  
МОСКВА (АВТОБУС ДО ТЕПЛОХОДА ) - ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ - ВАЛААМ-
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД)-
ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-МЫШКИН-МОСКВА    от  28 500 р.

«К КАМСКИМ БЕРЕГАМ И ВОЛЖСКИМ ПРОСТОРАМ»
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ- САМАРА-ВОЛГОГРАД-НИКОЛЬСКОЕ
(САРАЙ-БАТУ)-САРАТОВ-КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД

«К ИСТОРИИ ЗОЛОТОЙ ОРДЫ»         
 Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ВОЛГОГРАД-НИКОЛЬСКОЕ 
(САРАЙ-БАТУ)-САРАТОВ-КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД     

«ВЕЛИКИЕ БУЛГАРЫ»                
 Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТЕТЮШИ-БУЛГАРЫ-ЧИСТОПОЛЬ-МАРИИНСКИЙ 
ПОСАД-ЧЕБОКСАРЫ-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД                                                                  

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ»    
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-САРАТОВ-
ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-
ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САМАРА   от 46 970 р.   

30.07.2018-
10.08.2018

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»        
 САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК ( 2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ-
МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46 520 р.

25.08.2018-
14.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!
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ДО 27 ИЮНЯ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
26 и 27 июня с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК», со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 июня с 8.00 до 16.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у м-на «Эльдорадо»
27 июня с 8.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Проспект Вернадского», 
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
необходимо обязательно передать в редакцию через 

оператора подписки ксерокопию соответствующих 
документов.
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Жизнь хороша! Когда  
ты подписался на «МК»! предлагаю

❑ бюджетный отдых
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых по Москве!
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых!

т. 8-903-150-46-00
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно
т. 8-925-468-12-00

предлагаю
❑ замена замков. Ремонт 

дверей т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ реле, микросхемы

т. (499)126-02-60

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

 расслабление!
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

РЕПЛИКА

Александра 
МЕЛЬМАНА

СОЦСЕТИ

ЭКСКЛЮЗИВ 

Фотография, которую увидел весь мир.

— Хотите поучиться скалолазанию?  — подхва-
тил меня на входе в парк молодой человек. — Или, 
знаете что? Сейчас будут поджигать обувь! 

— Какую еще обувь, — удивилась я.
— Ту, которая не горит!
У маленького павильончика с прозрачными 

стеклами уже собралась толпа зевак. Внутри на 
специальной жаропрочной подставке стоял вы-
сокий ботинок. На счет «Раз! Два! Три!» человек 
в защитном костюме поджигал факел, и о чудо — 
ботинок оставался целым и невредимым. Такую 
обувь и одежду для пожарных выпускают сегодня 
в России. 

У многих средства индивидуальной защиты 
(СИЗ) ассоциируются с противогазами и респи-
раторами, которые мы изучали в школе на уроках 
военной подготовки. Но сегодня в отрасль СИЗ на 
производстве пришли современные информаци-
онные и цифровые технологии. Так что понятие 
СИЗ теперь включает в себя множество вещей. 
И специальные электронные медицинские ком-
плексы проверки состояния здоровья сотрудников 
перед выходом на линию (например, за 50 секунд 
система узнает основные показатели и даже нали-
чие или отсутствие алкоголя в организме и выдает 
вердикт — выпускать или нет водителя на работу). И 
браслеты для шахтеров, которые постоянно изме-
ряют показатели здоровья, включая артериальное 
давление, и передают на центральный пункт (если 
что-то не так, сотрудника отзывают). И спреи для 
защиты кожи офисного сотрудника от «голубого» 
компьютерного излучения. И портативные масса-
жеры, защищающие спину тех, чья работа предпо-
лагает сидячий образ жизни. И много чего еще.

...Некогда регулярно проводившаяся вы-
ставка, посвященная охране труда, в этом году 
переросла в большой Московский городской 
фестиваль здоровья и безопасности. Сегодня это 
— единственное в столице мероприятие, которое 

посвящено вопросам безопасности не только на 
рабочих местах, но и везде. На фестивале про-
шло немало мастер-классов для детей, где их 
учили правильно переходить дорогу, слаженно 
действовать в случае пожара, не разговаривать 
с незнакомцами и пр.

В субботу в рамках мероприятия все желаю-
щие смогли принять участие в спортивном забеге 
на 5 км по живописной парковой трассе или по-
пытать свои силы на чемпионате по скандинавской 
ходьбе на 3 км. На финише каждый участник по-
лучил в подарок яркие каски безопасности.  

А вообще, в течение четырех дней в парке 
прошло множество интересных мероприятий: 
викторины, конкурсы, игры, мастер-классы... 
Бабушки и дедушки соревновались в знании ча-
стушек и песен о здоровье. Медики и спасатели 
МЧС учили всех желающих азам оказания первой 
медицинской помощи. Посетители  могли прове-
рить свои знания Правил дорожного движения и 
узнать, как безопасно путешествовать. На празд-
нике выступали известные артисты, спортсмены, 
модные блогеры. 

Кроме развлекательной, была и деловая 
часть программы для профильных специалистов. 
Эксперты обсудили, как распознать первые сим-
птомы синдрома выгорания и помочь себе, как 
оказать первую помощь на производстве, как 
мотивировать работников вести ЗОЖ. Кроме 
того, предлагалось пройти бесплатное анонимное 
обследование на ВИЧ.

Ну а для подрастающего поколения здесь 
прошел молодежный форум, где школьников и 
студентов учили составлять самопрезентации и 
искать работу, грамотно составлять резюме и др.; 
ребята могли пройти тесты профессионального 
самоопределения и принять участие в ярмарке 
вакансий.

Екатерина ПИЧУГИНА.

СОБЫТИЕ
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НА ФЕСТИВАЛЕ ЗДОРОВЬЯ ЖГЛИ БОТИНКИ

В ходе Московского городского фестиваля здоро-
вья и безопасности, организованного столичным 
Департаментом труда и социальной защиты на-
селения, посетителей учили азам скандинавской 
ходьбы, угощали полезной едой, предлагали 
поучаствовать в забегах, делали массаж и обуча-
ли азам защиты на рабочих местах и в быту.

С 21 по 24 июня столичный парк 
«Сокольники» превратился 
в Мекку здорового образа жизни

Египетскому футболисту, забившему авто-
гол, дали российское гражданство, квартиру  
в Крыму и мобильный Вики Лопырёвой.

РАМЗАН КАДЫРОВ —  
 ТАЙНОЕ ОРУЖИЕ СБОРНОЙ РОССИИ! 

КТО ЗАЖИГАЕТ ПОРНОЗВЕЗДЫ

АНЕКДОТ В ТЕМУ

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
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Мария навсегда запомнила этот день: 17 
июля 2017-го, расколовший ее — их — жизнь 
надвое. Маленькая Аврора на руках, Август 
еще в животе — он родится только в январе 

будущего года.
Они всей семьей собираются идти гулять. Мария спус-

кается вниз по лестнице, Антона еще нет. Она ждет мужа 
очень долго. Подъездная дверь хлопает, но это соседка. 
Пять минут. Семь. Десять… 

Она понимает: что-то произошло. Взлетает наверх 
— так быстро, как только можно с ребенком на руках и 
животом.

Квартира — настежь. Антон лежит на полу без созна-
ния. Хрипит, из носа идет кровь. Он не приходит в себя до 
приезда «скорой». Говорят, что нужно срочно в больницу, 
в реанимацию.

Одна. Беременная. В чужом городе. За несколько ты-
сяч километров от дома: в Краснодарский край переехали 
недавно из Удмуртии. Ради климата, солнца, фруктов, моря 
в часе езды на машине. Ради будущего детей, которых 
надеялись родить и растить вдвоем.

Мы все живем и любим так, будто бессмертны…
Вечером Мария погуглила диагноз мужа, который 

ей назвал лечащий врач. «Обследование показало, что у 
Антона — пятая, терминальная стадия хронической бо-
лезни обеих почек. И что жить без диализа он не может. 
Что вообще все очень… плохо. Хуже этого просто ничего 
не может быть», — говорит она. 

Хотя почему не может — может. Если Антона вообще 
не будет. Всего в часе езды от моря… 

«Мысль о пересадке пришла мне сразу. Я ничего не 
знала об этом: как, где, когда, что для этого требуется? 
Наверное, надо сдавать какие-то анализы, делать ис-
следования, получать разрешения врачей… Я понимала, 
что никто меня и слушать не станет, пока второй ребенок 
не родится. Но потом — почему нет? Главное — чтобы 
согласился Антон, чтобы он понял, другого выхода у нас 
нет», — рассказывает Мария.

С его родственниками она этот вопрос не поднимала. 
Пожилые родители, старший брат, которому за сорок… 
Наверное, это было бы и не совсем корректно — просить 
о таком. Вернее, о таком вообще не просят. Такое можно 
только предложить. Самой.

Пять месяцев до родов. Месяц — на восстановле-
ние. И если ее почка подойдет, она добровольно отдаст 
ее мужу. 

Долгая дорога к диализу
Антону Лысанову — 39. Это его второй брак. Наверное, 

счастливый. Поэтому и двое детей друг за дружкой появи-
лись так быстро. Семейные карточки из профессиональной 
студии светятся любовью. Он, она, они… 

Познакомились по переписке в Интернете. Обычная 
история. Как у всех. Евростандарт.

Это их прошлое. Настоящее — дорога в пятьдесят 
километров в диализный центр в Краснодаре. Три раза 
в неделю. Вторник, четверг, пятница. Туда и обратно. 
Медицинский евростандарт. 

В центре он находится четыре с половиной часа. На 
койке в огромной палате, где таких, как он, «счастливчи-
ков» — еще двадцать. С толстой иглой в вене. Лежи, молчи 
и думай: почему ты?! 

«Первый звоночек был еще в армии. Простыл я тогда, 
— рассказывает Антон. — Положили в госпиталь, комис-
совали. Но я никогда не предполагал, что это может быть 
так серьезно, — ну, почки, ну, болят… Жил себе и жил. 
Переехали к морю, потому что дома холодно, и часто 
стал простужаться. Да и вообще здесь… хорошо. Только 
голова последнее время сильно болела — и давление. Я 
и не думал, что это почки».

По пути в диализатор собственная кровь промывается, 
очищается, обогащается. С каждой процедурой из орга-
низма выводятся смертельные токсины. На современном 
этапе развития медицины на искусственной почке можно 
прожить и пять лет, и десять. Все время перегоняя кровь. 
Быть привязанным к этому месту, городу, центру диализа. 
Забыть про спорт, про работу, про нормальную семейную 
жизнь. Никогда больше не слетать в гости к родителям в 
Удмуртию. Не то чтобы было невозможно физически, но 
слишком сложно с организацией всего этого. Инвалид 
первой группы. Без диализа — смерть.

«Врачи — отличные специалисты. Нас таких у них — три 
смены подряд. С утра до вечера. Все время открываются 
новые центры. Говорят, что раньше такое было, что почки 
пытались «запустить», потому что уровень медицины был 
низкий. И это был единственный выход — снова заста-
вить их работать. Иногда получалось. Но теперь другие 
методики, — гордится Антон. — На диализе можно жить 
годами. Он оплачивается государством».

По телевизору вещают, что наши, российские ученые 
когда-нибудь научатся печатать на 3D-биопринтере даже 
такие сложные органы, как печень и почки. Сказали, что лет 
через двадцать будет возможно даже их серийное произ-
водство. А еще — что у лабораторных мышей уже вырастили 
несколько сотен человеческих нефронов. И что нанороботы 
скоро сумеют пересаживать нанопочки. Не вредно мечтать, 
когда впереди — четыре с половиной часа…

Сын Август родился в начале 2018-го. Тогда же Мария 
сказала мужу, что хочет отдать ему свою почку. «Понима-
ете, у меня было время подумать. И это было взвешенное 
решение. Я подумала о рисках, но я читала, что это одна 

из наиболее простых пересадок. Тем более, от живого 
донора. Вероятность того, что я как-то пострадаю, что 
будут осложнения, стремится к нулю. Конечно, может 
быть всякое, но не больше, чем в жизни любого другого 
человека. Я молода, здорова, у меня сильный организм. 
А люди прекрасно живут и с одной почкой», — рассуждает 
Мария. 

Антон с трудом, но согласился с ее доводами. Он тоже 
хотел, чтобы у его детей был отец. Это было логичное и 
взвешенное решение. Единственное, как им казалось, 
возможное. И никого, кроме них двоих, не затрагивающее. 
Просто на тот момент о трансплантации органов в России 
(и как это разрешается законодательно) они ровным сче-
том ничего не знали.

Согласно законам нашей страны донором для пе-
ресадки органов может выступить только генетический 
родственник реципиента. Конечно, есть еще и трупное 
донорство. Листы ожидания, включающие в себя до 5000 
страждущих в год, бесконечная очередь в чистилище — на 
пересадку. Здесь льгота только одна: подошел или нет 
орган умершего, есть ли совместимость тканей. Иногда 
пересадки ждут неделю, иногда — годы, иногда так и не 
дожидаются. 

«С точки зрения меня как больного получить здоровую 
живую почку при плановой, а не срочной операции — это 
как выиграть в лотерею, — поясняет Антон. — Шансов на 
успех гораздо больше. Да и функционировать такая почка 
при соблюдении прочих равных условий будет гораздо 
дольше. Не 7–8 лет, а до 15 и даже дольше. А потом, мы 
верим, ученые что-нибудь обязательно придумают».

«Я могу. Я хочу. Я жена», — сказала Мария. Но ее даже 
слушать никто не стал. Потому что согласно законам РФ она 
не является кровной родственницей своему супругу.

Чужая родня
В Министерстве здравоохранения отказали сразу. 

Обычная отписка с объяснением того, что она и без этого 
знала. «Изъятие у живого донора органов допускается, 
если он находится с реципиентом в генетической связи, 
за исключением случаев пересадки спинного мозга», 
— вежливо сообщила женщине заместитель директора 
Департамента организации медицинской помощи и са-
наторно-курортного дела Е.А.Сафронова.

Мария понимала, что бросаться в бой можно, только 
имея на руках железные аргументы — результаты анализов, 
подтверждающие, хотя бы и предварительно, их с Антоном 
тканевую совместимость. Иначе какой смысл бороться? Но 
ей не говорили даже того, какие исследования необходимо 
пройти. Это тоже было тайной за семью печатями. «Да, у 
нас совпадали группа крови и резус-фактор: вторая поло-
жительная. Но что дальше? Лаборатории нам отказывали. 
И государственные, и частные. По желанию клиента они 
такими вещами не занимаются. Нужно направление от 
трансплантолога, но он тоже не принимает сам по себе — к 
нему направляет нефролог. Разумеется, никто не откажет 
Антону в пересадке трупного органа, но для этого сначала 
необходимо попасть в лист ожиданий. А у нас к тому же 
возникла еще одна проблема: со всеми этими бедами 

мы долго оформляли краевую прописку, добраться до 
поликлиники мужу удалось только в мае. Талон к нефро-
логу он получил на август… Бог знает, сколько еще ждать 
потом. Это все, что мы имеем по закону на сегодняшний 
момент», — переживает Мария Дубовцева. 

Обходными путями ей все-таки удалось узнать, ка-
кие анализы могут потребоваться трансплантологам. 
Есть, оказывается, еще один путь: при лечении бесплодия 
клиники заранее выясняют генетическую совместимость 
жены и мужа. «По итогам HLА- типирования 1-го класса 
по локусам А, В и 2-го класса по локусу DRB у нас 50% 
гистосовместимости — для неродственников это очень 
высокая степень», — радуется Мария.

Они все сдали сами. Все положенные тесты. За свои 
деньги, которых было не так уж и много. Но государству 
было абсолютно… все равно на их высокие показатели 
совместимости. Запрещено пересаживать органы между 
посторонними людьми. И точка. А вдруг все это специаль-
но придумано: свадьба, двое детей, светящиеся тихим 
счастьем фотографии — все только для того, чтобы Мария 
по-черному продала Антону свою почку? Люди идут и не 
на такое, чтобы выжить…

«Например, в Турции и в Индии супруга официально 
может стать донором для своего мужа. Для них это вполне 
нормально. Я узнавала. Я оставила там заявки. Обе страны 
согласны нас принять. Прислали прайсы. В них входят все 
обследования до операции, само хирургическое вмеша-
тельство, медицинский уход после. Для донора с моими 
данными это не опасно, и пробыть в больнице мне придется 
всего три дня. Реципиент лежит неделю-полторы и после 
еще 50 дней находится под наблюдением. Все это время 
уезжать нельзя», — переживает молодая женщина.

Цена вопроса — от миллиона рублей в Индии до по-
лутора в Турции.

Замкнутый круг
По статистике, самая простая и отработанная опе-

рация — по пересадке почки. Вероятность, что орган 
приживется, очень большая. Но Мария сомневается и не 
хочет ехать за границу — не потому, что боится неудачи, 
не потому, что свободных денег у молодой семьи, при 
муже-ивалиде первой группы и жене в декрете, сейчас 
просто нет, но она искренне считает, что должна сделать 
все, что может, здесь, у себя на родине. И не только для 
их семьи.

«Ведь таких, как я, товарищей по несчастью на самом 
деле очень много. Почитайте форумы по диализу и транс-
плантологии. Многие жены, мужья, близкие друзья готовы 
отдать свои органы любимым людям. Но они не могут 
официально спасти их жизни, так как это не разрешено 
законом. Почему? Если кто-то захочет распорядиться сво-
им органом, продать его на сторону, он все равно сделает 
это — в какой-нибудь третьей стране. Этот запрет давно 
потерял свою актуальность, но кто рискнет пересмотреть 
его законодательно? У меня на руках — все наши докумен-
ты. Я жена, я подхожу. И это замкнутый круг». 

На сегодняшний момент петицию жительницы Крас-
нодарского края Марии Дубовцевой в Минздрав РФ и 
лично министру здравоохранения Веронике Скворцовой 
в Интернете подписали более 80 тысяч человек. В ней 
молодая женщина просит рассмотреть возможность вне-
сения в законодательство аспект так называемого эмо-
ционального донорства. Для этого должен быть изменен 
Федеральный закон о трансплантации органов. «Я хочу, 
чтобы закон официально разрешал поделиться органами 
со своими любимыми», — уверена Мария. Антон тоже 
подписал эту петицию.

Кто-то (таких большинство) поддерживает решитель-
ную молодую женщину в ее желании, кто-то осуждает: 
есть официальный лист ожидания — в нем и стойте, а 
если разрешить одну, даже маленькую лазейку, то черная, 
криминальная трансплантология — преступное изъятие 
органов у живых людей, с которым борются во многих 
странах, — тут же возрастет в разы.

«Вместе с тем существует проект федерального за-
кона, разработанного Минздравом России, где в статье 
34 «О донорстве органов человека и их трансплантации» 
прямо говорится, что «…изъятие органов у прижизненного 
донора допускается у совершеннолетних дееспособных 
граждан при условии нахождения их в родственной связи с 
реципиентом, независимо от степени родства», — поясняет 
Марина Силкина, кандидат юридических наук. — То есть 
при широком толковании проекта нового закона можно 
сказать, что речь идет не об обязательной генетической 
связи, а о родственной, что позволяет потенциально рас-
ширить круг возможных доноров, включая в него также 
мужа, жену, тем более имеющих общих детей».

Данный проект закона находится в разработке Ми-
нистерства здравоохранения более 10 лет и в Госдуму 
так и не внесен.

Имеет ли право любой человек распорядиться своим 
телом, рискуя ради того, кого он любит? Или люди, раз-
реши это им, тут же побегут напропалую признавать себя 
«эмоциональными донорами» ради денег?

Как заявляла в СМИ в прошлом году помощник минис-
тра здравоохранения Ляля Габбасова, общество в России 
«к такому еще не готово». 

Конечно, у нас гораздо проще поверить в продажность, 
в принуждение, в коррупцию — только не в самопожерт-
вование и любовь.

Екатерина САЖНЕВА.

ШОК

Новая народная примета: если на улице 
подул легкий ветерок — жди эсэмэску от 
МЧС.

— Тебе какая водка больше нравится?
— 0,75! Хотя 0,5 тоже в общем-то неплохая.

Сидят парень с девушкой на скамейке:
— Пошли в ресторан...
— Круто, пошли!
— Да ты дослушай. Пошли в ресторан грузин, 
армянин и русский...

Только во время родов женщина  
может хоть в какой-то степени  
понять те муки, которые испытывает 
футболист, когда его слегка  
коснулись.

— Моя девушка раньше все время  
думала, что я ей изменяю. Пошла к бабке, 
приворожила меня...
— Ну и как?
— Нормально — теперь думает, что я ей не 
изменяю.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Клаудио Аббадо (1933–2014), дирижер, му-
зыкальный директор Венской оперы
Геннадий Зюганов (1944), политик, лидер 
КПРФ
Паоло Мальдини (1968), футболист, много-
летний капитан сборной Италии и «Милана»
Тамара Москвина (1941), заслуженный тре-
нер России по фигурному катанию
Сергей Обнорский (1888–1962), языковед, 
лексикограф, основатель Института русского 
языка
Карен Оганесян (1978), кинорежиссер, про-
дюсер («Пять невест», «Вся жизнь впереди», 

«Клим»)
Вячеслав Петкун (1969), музыкант
Михаил Ходорковский (1963), 
предприниматель

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 10...12°, днем 
в Москве 25...27°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью переменных направлений, 
2–7 м/с, днем северной четверти, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 3.45, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.33.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день борьбы с наркома-
нией и незаконным оборотом наркотиков.
Международный день в поддержку жертв 

пыток.

1918 г. — на окраине Перми большевиками 
расстрелян брат Николая II великий князь Ми-
хаил Александрович. 

1943 г. — бойцами французского Сопротив-
ления взорван немецкий паровозный завод 
в Лилле. 
1953 г. — Лаврентий Берия снят со всех постов 
и арестован.
1988 г. —  на авиашоу у французского города 
Мюлуза произошла первая катастрофа само-
лета Airbus A320, погибли три человека.
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Профессиональный 
боец в области 
кикбоксинга и тайского 
бокса  расправился со 
столичным инженером 
за замечание 
Только благодаря волне 
народного гнева удалось 
заставить полицию заняться 
чудовищным по своему цинизму 
происшествием.  Несколько 
дней назад в городе Миллерово 
Ростовской области был жестоко 
избит столичный инженер 
Андрей Несмелов. Пострадал 
мужчина за то, что вступился за 
друга, сделавшего замечание 
местному борцу Даниилу Грицаю 
и его компании, шумевшим 
под окнами местной гостиницы. 

Нападавшего задержали только 
через несколько дней, когда 
местные жители, возмущенные 
бездействием полиции, подняли 
шум в социальных сетях. В деталях 
произошедшего разбирался «МК».

ЧП произошло 19 июня. Московский инженер 
Андрей Несмелов вместе со своими коллегами 
был откомандирован в военную часть в Ростов-
ской области и поселился в местной гостинице 
«Дом туриста», у стен которой и произошел кон-
фликт, переросший в жестокое избиение моло-
дого ученого. По словам сотрудников гостиницы, 
Грицай и его компания отдыхали рядом с отелем, 
выпивали, кричали. Один из коллег Несмелова 
сделал замечание разбушевавшейся компании, 
что очень не понравилось «отдыхающим». О том, 
что происходило далее, стало известно со слов 
одного из сотрудников гостиницы.

«Я приехал через несколько минут после со-
трудников Росгвардии,  которые, впрочем, даже 
не удосужились зайти внутрь помещения — вдруг 
там еще кого-то убивают, — рассказывает пред-
ставитель отеля. — Представители правопорядка 
просто приехали, постояли и уехали».

В то утро военные собирались на работу: 
кто-то на улице стоял курил, кто-то в помещении 
завтракал. Грицай и его друзья сильно шумели 
на улице, товарищ Несмелова сделал им заме-
чание — люди, мол, спят, давайте потише. 

«Ну а те — возможно, пьяные были — показали 

ему средний палец, — поясняет сотрудник гости-
ницы. — Парень в ответ тоже показал палец. Вот 
и началось. Военных стали поджидать у входа, и 
как только те вышли, на них тут же набросились. 
Товарища Несмелова сразу схватили за шею 
и начали избивать, а инженер попытался его 
защитить». 

Администратор, конечно, пыталась вызвать 
полицию. Раз она позвонила, два, потом уже кри-
ком начала кричать: «Где же вы? У нас тут людей 
убивают!» Потом, когда Андрей потерял сознание 
и уже очнулся, наконец-то приехал участковый. Но 
он просто стоял, курил и разговаривал по телефо-
ну, ничего не предпринимая. Потом нападавшие 
пытались пробраться в гостиницу, разбили окна. 
И только когда практически все уже закончилось, 
приехали сотрудники Росгвардии. 

По городу ходят слухи о еще нескольких, 
скажем так, странных инцидентах, связанных с 
Грицаем. Кто-то жаловался на нападение с ножом, 
девушке ломали ребра и нос в караоке-клубе... 
Но ни одно заявление в полицию не получило 
продолжения.

Избиение Несмелова, запечатленное на 
видео, поражает своей жестокостью. Нападки 
продолжались, даже когда мужчина, уже потеряв 
сознание, без движения лежал на земле. Пре-
ступники в это время не уходили и вниматель-
но следили за Несмеловым. Когда же инженер 
пришел в себя, избиение продолжилось. Грицай 
же настолько чувствовал свою безнаказанность, 
что беззастенчиво снимал происходящее на 

телефон. Это уже была не драка, а настоящее 
«добивание» человека.

Надо заметить, что на этом конфликт не 
закончился. Когда инженер  очнулся в больнице, 
то, по словам пострадавшего, снова увидел перед 
собой... Грицая, который сначала попытался дать 
ему денег, а потом начал угрожать, чтобы Несме-
лов не обращался к сотрудникам полиции.  

«Друг наш уже идет на поправку, скорее 
хочет вернуться домой. Говорит, что к нему при-
ходил этот негодяй и пытался дать денег, чтобы 
он пошел на примирение», — рассказывает один 
из знакомых Несмелова.

Как выяснилось, Грицай — профессиональ-
ный боец со множеством регалий. Как сообщает-
ся на сайте клуба единоборств «Сталь», он чем-
пион Луганской области и Южного федерального 
округа по кикбоксингу и тайскому боксу. Так что 
неудивительно, что травмы, нанесенные инже-
неру, оказались такими серьезными. 

Задержали борца только через несколько 
дней после случившегося, 22 июня. На данный 
момент он арестован на месяц и будет содержать-
ся под стражей на время проведения дознания. 
Кроме того, подняли и прошлые дела, фигуран-
том которых был Грицай. Пострадавших от его 
рук уже отправили на повторные обследования 
и заново опрашивают. Что касается Несмелова, 
он на данный момент находится в больнице. 
Здоровью его ничто не угрожает. Сейчас с ним 
также беседуют следователи.

Наталия БЕЛОВА.

ЧП 

ЧЕМПИОН ПО БЕсПРЕДЕлу 

Мария, Антон и 
Аврора еще не 
знают, что их 
ждет.

БЫлА БЫ ТОлЬКО ПОЧКА

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

СО
Ц

СЕ
ТИ

КуРЬЕР КулЬТуРЫ

Даниил Грицай. Андрей Несмелов.

ОЖИВШИЕ МИРЫ 
ВлАДИМИРА 
ВЫсОЦКОГО 
Выставка Еврейского музея 
погружает в неожиданные 
сюжеты из жизни поэта
«Коридоры. Семь миров Высоцкого» — 
такое название необычной выставке 
дали организаторы. По их словам, это 
первая экспозиция, открывающая боль-
шой цикл, посвященный знаменитым 
деятелям культуры еврейского проис-
хождения. Посетителям выставки в бук-
вальном смысле предлагается пройтись 
по коридорам памяти поэта, по знаковым 
местам его жизни под авторские песни и 
почувствовать себя причастными к той 
ушедшей советской эпохе, породившей 
бунтаря Высоцкого.

Первое, что нельзя не отметить, это кине-
матографичность всей экспозиции — попадая в 
каждый из миров Владимира Семеновича, будь 
то прифронтовые окопы или кухня коммунальной 
квартиры, ты будто оказываешься в фильме, где 
каждая деталь костюма соответствует эпохе, свет 
и композиция грамотно выстроены, а каждая сцена 
— это остановленный кадр. Ощущение погружения 
в кино не случайное — над выставкой работала 
команда опытных киношников во главе с автором 
идеи режиссером Яном Визинбергом. Художником-
постановщиком выступил Андрей Понкратов, за-
помнившийся зрителям по таким картинам Андрея 
Звягинцева, как «Левиафан», «Елена», «Нелюбовь», 
и недавно вышедшему на экраны фильму «Лето» 
Кирилла Серебренникова; а художником по свету 
стал оператор Владислав Опельянц, лауреат «Зо-
лотого орла» за работу над «Солнечным ударом» 
Никиты Михалкова. 

На входе зрителям выдают наушники и сен-
сорный пульт, старательно объясняя, как им поль-
зоваться: «Наводите его на стену со специальной 
отметкой — и включается тематическая песня Вла-
димира Семеновича». 

Действительно, так и происходит:
«Дорогая передача, 
Во субботу, чуть не плача, 
Вся Канатчикова дача 
К телевизору рвалась... » — к примеру, такой 

«саундтрек» сопровождает нас по залу больницы, 
где лежат пациенты. Выглядит это жутковато — не 
то лечебное заведение, не то тюрьма с решетками 
на окнах. 

Информация на стенде поясняет — мы попа-
даем в Кащенко, психбольницу, которую в народе 
называли «Канатчиковой дачей». И песня, которая 
играет в наушниках, неслучайна — у нее существует 
несколько названий: и «Бермудский треугольник», и 
«Канатчикова дача», но наиболее часто повторяемое 
и правильное — это «Письмо в редакцию телепе-
редачи «Очевидное — невероятное» из сумасшед-
шего дома». Однажды во время объявления песни 
Владимир Семенович потом сам себя поправил: 
«Сумасшедший дом… называется «Канатчикова 
дача». О психбольницах поэт знал не понаслышке 
— не раз ему и самому приходилось оказываться 
в них в качестве пациента… 

А в зале под названием «Окоп», где воссоздана 
сцена боя, окоп и землянка (словно из современ-
ного кинофильма), нам рассказывают о том, что 
маленькому Володе было всего три года, когда 
началась Великая Отечественная война, но, не-
смотря на это, военная тема присутствовала всю 
его жизнь — в поэзии, творчестве, фильмах и спек-
таклях. Интересный факт, который можно узнать из 
информации на стендах: отец Высоцкого прошел 
всю войну, а по окончании служил под Берлином, 
куда и забрал мальчика, на которого катастрофи-
ческие последствия боевых действий на фронте 
произвели колоссальное впечатление. И даже по 
возвращении из Берлина Высоцкий продолжал 
общаться с фронтовиками, которые делились с 
ним личными воспоминаниями, — это вдохновило 
будущего поэта на цикл тематических правдивых 
и жизненных военных песен.

Последние годы жизни Высоцкого приходятся 
на закат брежневской эпохи. В заключительном зале 
под названием «Мертвый дом» разворачивается 
сцена, словно из триллера, — под звуки песни «Что 
за дом затих?» здесь хоронят человека, у которого 
вместо головы гитара. У изголовья гроба стоит 
генерал с мясорубкой на месте лица, а другой че-
ловек откачивает через медицинскую трубку кровь 
мертвеца — зрелище, жуткое до дрожи. 

Екатерина ПИСАРЕВА.


